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Первую в стране быстрозарядную 
станцию для электрокаров 

Импортозамещающий крепеж

Пермский двигатель для «Ангары»

«Уфимский» обживают инвесторы

Модернизировали водоочистку

КОРОТКО

В Верхних Сергах Свердловской области 
введен в эксплуатацию комплекс очистных 
сооружений хозяйственно-бытовых сточных 
вод производительностью 3 тыс. кубометров 
в сутки, включающий газовую котельную 
для теплоснабжения производственных по-
мещений. Старые сети были изношены на 
80% и не справлялись с нагрузкой. Модерни-
зация велась два года, стоимость работ со-
ставила 348 млн рублей: 60% выделено из 
Фонда содействия реформированию ЖКХ, 
30% — из областного бюджета, 10% — из 
местного бюджета. 
На сооружениях применена технология 
очистки стоков на основе биореактора, со-
вмещающая несколько этапов фильтра-
ции: традиционную биологическую и 
через специальные мембраны. Благода-
ря этому удаляются все примеси и вред-
ные вещества. Мощность новых очист-
ных сооружений должна значительно 
увеличить потенциал территории в сег-
менте жилищного строительства.          ■

ПОВЕСТКА ДНЯ

обеспечения безопасности, экологического 
мониторинга и автоматизации, также раз-
работанный предприятием. Amasis 2.0 обе-
спечивает электрозарядному «хабу» видео-
аналитику, экомониторинг и возможность 
раздачи бесплатного Wi-Fi. 
В прошлом году правительство РФ утверди-
ло концепцию развития производства элек-
тротранспорта и инфраструктуры для его 
использования до 2030 года. Согласно про-
екту Минэкономразвития России «Высоко-
автоматизированный электротранспорт в 
городах», развитие зарядных станций в пер-
вую очередь планируется в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Сочи, Калининграде, 
Нижнем Новгороде, а также на трассах М-12 
Москва — Казань и М-4 «Дон». С 2024 го-
да опыт пилотных регионов будет масшта-
бирован на всю территорию РФ.               ■

ляет 80%. Планируем ввести объект в экс-
плуатацию к концу 2023 года. При проекти-
ровании новых мощностей поставлена за-
дача по импортозамещению. Применяются 
отечественные технологии, внедряется обо-
рудование российских производителей для 
обработки под кислород деталей ракетных 
двигателей, организации комплекса линий 
электрохимических покрытий. В 2025 году 
на площадке будет работать 3 тыс. сотруд-
ников, для которых создается современная 
социальная инфраструктура.
Новые производственные мощности ста-
нут основой будущего кластера ракетно-
го двигателестроения — технополиса «Но-
вый Звездный», который создается в перм-
ском микрорайоне Новые Ляды.        ■

представило на Иннопроме-2022 челябин-
ское НПО «Электромашина» (в составе кон-
церна «Уралвагонзавод» входит в Госкорпо-
рацию «Ростех»). Мощность опытного об-
разца — 150 кВт, ранее в России станции 
с такими характеристиками не произво-
дились. Разработка оснащена интеллекту-
альной системой Amasis 2.0 — это комплекс 
модульных решений в области освещения, 

Зарядные станции НПО «Электромашина» могут также 
оснащаться системой накопления энергии на случай не-
достаточной мощности у точки присоединения

Новым резидентом индустриального парка 
«Уфимский» стала компания «УТЕКО». Ин-
вестор намерен построить завод нефтега-
зового оборудования. Общий объем инве-
стиций — около 120 млн рублей. При выхо-
де на полную мощность на предприятии бу-
дет создано 191 рабочее место.
В настоящее время в индустриальном парке 
располагаются 13 резидентов и семь поль-
зователей инфраструктурой. Общий заяв-
ленный объем инвестиций резидентов — 
34 млрд рублей, предполагается создание 
600 рабочих мест. В начале этого года сдан в 
эксплуатацию производственный комплекс 
площадью 20 тыс. кв. метров, построенный 
на территории парка в рамках федерально-
го проекта «Акселерация субъектов малого 
и среднего предпринимательства».
Соглашения о намерениях стать резиден-
тами «Уфимского» подписаны также с дву-
мя крупными иностранными инвестора-
ми: турецкой компанией Sanica Pipe с про-
ектом производства пластиковых труб 
и белорусским «Амкодором» с проектом 
выпуска зернообрабатывающей техни-
ки. Кроме того, в скором времени компа-
ния «ЗДР Азимут» намерена запустить в 
парке производство красок и холодного 
пластика для дорожной разметки.        ■

Технологии сборки двигателя для перспек-
тивных ракет «Ангара» на новой производ-
ственной площадке в Перми планирует в 
этом году отработать компания «Протон-
ПМ» (входит в интегрированную струк-
туру НПО «Энергомаш» госкорпорации 
«Роскосмос»), сообщил директор «Протон-
ПМ» Иван Краснов:
— На площадке предприятия в Новых Лядах 
завершается создание производства двига-
телей для перспективных ракет «Ангара». 
Строительная готовность корпуса состав-

Экспертный совет Фонда развития про-
мышленности одобрил заем для Ижевско-
го опытно-механического завода (ИОМЗ). 
Это уже четвертый по счету заем ФРП для 
предприятия. Средства в рамках программы 
«Формирование компонентной и ресурсной 
базы» в размере 50 млн рублей ИОМЗ полу-
чит на закупку оснастки для производства 
болтов, винтов, гаек и шпилек из заготовки 
собственной выплавки в рамках импорто-
замещения. Завод планирует выпускать не 
менее 600 тыс. единиц крепежа в год. Ре-
сурсный крепеж изготавливается из кор-
розионностойких марок сплавов, выплав-
ляемых и прокатываемых собственными 
силами предприятия. Локализация произ-
водства — 100%.
Крепеж используется как комплектующая 
деталь при изготовлении нефтегазового 
оборудования — установок электроцен-
тробежного насоса для добычи нефти. Они 
в свою очередь предназначены для откачки 
из скважин жидкости, содержащей нефть, 
воду, газ и примеси. Эксплуатация нефтяных 
скважин и добыча нефти при помощи та-
ких установок — наиболее распространен-
ная технология на российском рынке.        ■

«Протон-ПМ» закреплен в качестве серийного изготови-
теля двигателей первой ступени ракеты-носителя для кос-
мического ракетного комплекса «Ангара-А5М»



4
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 27

 —
 29

, 1
8 И

ЮЛ
Я —

 28
 АВ

ГУ
СТ

А, 
20

22
ПОВЕСТКА ДНЯ

ентр оценки квалификаций 
НЛМК-Сорт стал первой и един-
ственной в России площадкой 
для сдачи выпускного экзамена 

у студентов-электромонтеров. Свои зна-
ния на отраслевом уровне показали бо-
лее 40 ребят из Ревдинского многопро-
фильного техникума и Уральского поли-
технического колледжа. 

Государственная итоговая аттестация 
выпускников в формате независимой 
оценки квалификации — федеральный 
проект, который реализуют ЦОК совмест-
но с учебными заведениями. Теперь та-
кая оценка по отраслевым требованиям 
доступна не только для действующих ра-
ботников, но и для тех, кто завершает об-
учение и пока не имеет опыта работы.

Экзамен состоит из двух этапов: оцен-
ка теоретических знаний и практических 
навыков. На практике проверяли основы 
работы электромонтеров: от техобслу-
живания светильников и разделки кон-
ца кабеля до сборки цепей управления 
и диагностики неисправностей электро-
двигателя. Экзамен проходит на учебном 
полигоне НЛМК-Урал с использованием 

В Центре оценки квалификаций НЛМК-Сорт сдали экзамены студенты 

Ц

учебно-тренировочного оборудования. Все 
тренажеры разработаны с учетом специ-
фики производства. 

— Студенты подтверждают квалифи-
кацию «Электромонтер по ремонту и об-
служиванию электрооборудования 3 раз-
ряда». Уникальность этого профессио-
нального экзамена в том, что выпускники 

учебных заведений, сдавая один экзамен, 
получают сразу два документа. Первый 
— диплом о подготовке в колледже или 
техникуме. И второй — свидетельство о 
квалификации отраслевого уровня, кото-
рое действует на территории всей стра-
ны, — рассказала Наталья Байда, руко-
водитель ЦОК НЛМК-Сорт.                       ■ 

Уникальные стеклянные изоляторы для общего электроэнергетиче-
ского рынка ЕАЭС

ЮАИЗ — единственная на данный момент производственная площадка страны, где уже 
выпустили опытную партию изоляторов для сетей постоянного тока. Испытания образ-
цов стартовали в июне и закончатся в августе

ПА
ВЕ

Л
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ОБ
ЕР

уководство Южноуральского 
арматурно-изоляторного заво-
да (ЮАИЗ) анонсировало проект 
строительства в Южноуральске 

(Челябинская область) завода, где начнут 
выпускать уникальные стеклянные изоля-
торы для сетей постоянного тока и изоли-
рующее электрооборудование к воздуш-
ным линиям электропередачи. Старт се-
рийного производства намечен на 2025 
год. Мощность — не менее 4 млн единиц 
продукции ежегодно. Инвестиции в про-
ект — около 2 млрд рублей. 

Внешне изолятор для сетей постоян-
ного тока практически ничем не отлича-

Р

ется от привычно-
го изолятора пере-
менного тока. Од-
нако разница су-
щественная: новое 
изделие оснащено 
усиленным цинко-
вым стержнем, спе-
циальным цинко-
вым «воротником» 
на шапке, а стекло 
имеет другой хи-
мический состав. 
Изменения в кон-
струкции обуслов-
лены особенностя-
ми эксплуатации 

сетей на постоянном токе. В связи с этим 
выпуск изоляторов для сетей постоянно-
го тока требует отдельной производствен-
ной линии.

— В мире производителей изоляторов 
этого типа можно пересчитать на пальцах 
одной руки, — прокомментировал проект 
генеральный директор управляющей ком-
пании ЮАИЗ Жан Мезенцев. — Мы уве-
рены, что наш новый завод сможет полно-
стью обеспечить отечественными изоля-
торами и внешний, и внутренний спрос: 
проект по возведению высоковольтных 
ЛЭП постоянного тока из Сибири в Кир-
гизию уже обсуждается на уровне мини-

стерства энергетики РФ. Кроме того, но-
вый завод — это десятки дополнительных 
рабочих мест в Южноуральске.

Мировой опыт доказал преимущества 
высоковольтных линий электропереда-
чи постоянного тока. Пока таких энерго-
объектов в нашей стране нет. По словам 
министра энергетики РФ Николая Шуль-
гинова, Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Россия планируют к началу 
2025 года сформировать общий электро-
энергетический рынок. Задача высоко-
вольтной ЛЭП постоянного тока из Си-
бири в Киргизию через территорию Ка-
захстана — увеличить обмен мощностью 
между странами Евразийского экономи-
ческого союза.

Добавим, Южноуральский арматурно-
изоляторный завод является флагман-
ским предприятием международно-
го холдинга Глобал Инсулэйтор Групп 
(GIG), объединяющего четыре произ-
водственных предприятия в России, 
Казахстане и Индии, а Жан Мезенцев 
также занимает должность президен-
та GIG. На днях пресс-служба GIG сооб-
щила, что опыт ЮАИЗ планируется пе-
ренести на производственные мощно-
сти Казахского арматурно-изоляторного 
завода: он сможет обеспечить потреб-
ности в изоляторах для сетей постоян-
ного тока на внутреннем рынке респу-
блики и поставлять их за рубеж. Старт 
серийного производства здесь также 
намечен на 2025 год.                    ■ 
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заявил на прошлой неделе гу-
бернатор Тюменской области 
Александр Моор. Площадка 
станет местом для комфортного 

проживания студентов и преподавателей 
вузов, а также общественным простран-
ством для всех жителей и гостей города. 

«В новых экономических реалиях нужно 
искать мощные драйверы развития. Мы в 
Тюменской области всегда делали ставку 
на человеческий капитал. Главная его си-
ла — студенты и активная молодежь. Реа-
лизация такого проекта — новый драйвер 
роста для всего региона. Его строительство 
позволит привлечь лучших студентов со 
всей страны, даст толчок к развитию вы-
сокотехнологичной промышленности», — 
рассказал, анонсируя проект, губернатор. 

Тюмень — один из крупных студенче-
ских центров России. В шести вузах обла-
сти обучается более 48 тыс. человек. Меж-
вузовский кампус расположится в самом 
центре города на берегу реки Туры. Ме-
сто для размещения определено в непо-
средственной близости к большинству 

В Тюмени построят межвузовский кампус мирового уровня

—
высших учебных заведений Тюмени. Про-
ект станет продолжением самого крупно-
го общественного пространства в Тюме-
ни — набережной.

Проведена стратегическая сессия со сту-
дентами, преподавателями, архитекторами 
и предпринимателями, участники которой 
проработали процессы жизнедеятельности 
будущего кампуса: обучение, проживание, 
технические условия и возможности инте-
грирования бизнеса. Губернатор пригла-
сил к обсуждению концепции нового об-
щественного пространства тюменцев, жи-
телей Югры и Ямала. По итогам обсужде-
ний состоится экспертная встреча с участи-
ем архитекторов, урбанистов и специали-
стов в области проектирования. 

Напомним, впервые концепция соз-
дания межуниверситетского кампуса 
в областной столице была представле-
на осенью прошлого года на проектно-
коммуникационной сессии с участием 
экспертов Московской школы управления 
«Сколково». Проект следует реализовать в 
том числе с привлечением коммерческих 

инвестиций, подчеркнул тогда Александр 
Моор: «Кампус должен стать как минимум 
самодостаточным, а лучше — самоокупа-
емым. Это проект, нацеленный на новую 
экономику».

Создание кампуса фигурирует в ежегод-
ном обращении губернатора к парламен-
ту и жителям региона в конце 2021 года: 
«Преобразовать эту идею в строгую кон-
цепцию и реалистичную “дорожную кар-
ту”, а затем и реализовать этот проект — 
непростая и интересная задача. Уверен, 
она нам по силам. Такой межуниверси-
тетский кампус превратится в нервную 
систему города — в нейросеть, в которой 
единожды запущенный процесс генера-
ции новых смыслов и инициатив станет 
самоподдерживающимся».

Добавим, работа по созданию в стране 
сети кампусов ведется по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина. По дан-
ным на конец прошлого года, министер-
ство образования и науки РФ получило 
27 заявок на создание кампусов на прин-
ципах ГЧП на 5,5 млн кв. метров и при-
мерно на 150 тыс. мест проживания, из 
них восемь, в том числе в Свердловской, 
Челябинской областях и Республике Баш-
кортостан, должны были появиться уже к 
2025 году. 1 июня этого года вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко на открытии стра-
тегической сессии Минобрнауки России, 
посвященной созданию и развитию сети 
кампусов, заявил, что до середины августа 
будут определены не менее пяти террито-
рий, а до 1 декабря 2022 года в стадии ре-
ализации должно быть не менее трех про-
ектов. По его словам, на создание и разви-
тие университетских кампусов из средств 
федерального бюджета будет выделено не 
более 60% [от общей стоимости].

Сейчас проекты кампусов разной сте-
пени готовности реализуются на Урале в 
Екатеринбурге (на него из бюджета стра-
ны выделено 9 млрд рублей) и Перми, го-
товится проект в Челябинске.             ■ 
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На выбранной территории кроме учебных корпусов и общежитий могут расположиться технопарк, лаборатории, сцена 
для культурных мероприятий, футбольное поле и другие объекты для всех жителей региона

асширяет производство открыв-
шаяся в конце прошлого года в 
Перми площадка по переработ-
ке молока и производству сыров 

Юговского комбината молочных продуктов 
(ЮКМП, крупнейший переработчик молока 
в Пермском крае). Как сообщила директор 
пермской площадки комбината Жанна Сте-
панова, «закуплено новое оборудование: две 
сушильные башни и две вакуумно-выпарные 
установки, что позволит запустить в феврале 
2023 года вторую очередь производства и в 
начале второго полугодия 2023 года — тре-
тью очередь. Государственная поддержка 
позволяет планировать долгосрочные 
инвестиции в развитие предприятия».

Р

В Прикамье наблюдается сыродельческий бум

Основная площадка ЮКМП в поселке Юг 
работала на предельной загрузке, с вводом 
нового производства объемы переработки 
молока выросли в полтора раза. Здесь дей-
ствует линия по изготовлению сливочного 
масла мощностью 10 тонн в час и три ли-
нии по производству сыров — 30, 50 и 80 
тонн в сутки, производятся сухие молоко 
и сыворотка. В целом предприятие увели-
чило производство молочной продукции 
за последние пять лет почти втрое. Сейчас 
здесь трудится свыше 300 работников, от-
крыты более 100 вакансий. 

В 2021 году ЮКМП получил субсидию на 
возмещение части понесенных затрат при 
создании комплекса глубокой переработки 
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В Прикамье работают более 20 предприятий по переработке молока

молока в сумме 259 млн рублей, взял бан-
ковский кредит в объеме 1,7 млрд руб лей 
по льготной кредитной ставке в рамках 
федеральной программы. В текущем го-
ду предприятие получило из консолидиро-
ванного бюджета субсидию на увеличение 
объемов переработки молока в размере 
72,5 млн рублей.

Как пояснил глава краевого Минагро 
Павел Носков, в Прикамье активно под-
держиваются инвестиции в аграрный 
сектор. Так, по поручению губернатора 
введена не имеющая аналогов в других 
регионах России мера — субсидирова-
ние переработки молока. Предприяти-
ям предоставляются средства в разме-
ре 30% от затрат на создание и модер-
низацию производства твердых сыров и 
молока, сухих сливок и сыворотки. Это 
позволяет переработчикам реализовы-
вать инвестиционные проекты и увели-
чивать производственные мощности. 
Благодаря этому, например, по объему 
производства сыров Пермский край обо-
гнал традиционных лидеров — Алтай-
ский край и Московскую область.            ■ 

Ямало-Ненецком автономном 
округе начали внедрять авто-
матизированную информаци-
онную систему «Цифровой учет 

В

На Ямале оцифровывают учет рыбной ловли

Оренбургской области выведе-
но из консервации простаивав-
шее четыре года производство 
Южно-Уральской промышлен-

ной компании (ЮУПК), расположенное 
на территории Оренбургского газопере-
рабатывающего завода.

— Для меня это предприятие, законсер-
вированное в 2018 году, было одним из са-
мых непростых активов региона, — рас-
сказал посетивший возрожденное произ-
водство губернатор Оренбургской области 
Денис Паслер. — До консервации здесь 
работали около 500 человек, они получа-
ли хорошую зарплату наравне с сотрудни-
ками газзавода. Потерять такой трудовой 
коллектив — большая проблема. Сейчас 
заключены договоры, в том числе межго-
сударственные, которые позволили возоб-
новить работу предприятия. Для региона 
— это еще одно производство, которое мы 
совместными усилиями вернули в эконо-
мику Оренбуржья, новые рабочие места. 
Сейчас здесь работают порядка 100 чело-
век. Установка уже загружена на макси-
мум, но потенциал для роста у предприя-
тия еще есть, его нужно использовать, на-
ращивать количество рабочих мест.

Как уточнили в пресс-службе региональ-
ного правительства, мощность установки 
по переработке природного газа состав-
ляет 300 тыс. кубометров в час, в год она 
может очистить от сероводорода и дру-
гих примесей до 2,5 млрд куб. метров газа. 

ЮУПК работала на территории региона с 
1994 года, занималась переработкой газа и 

Оренбургская газоперерабатывающая установка снова в деле

В

газового конденсата с Карачаганакского га-
зоконденсатного месторождения, располо-
женного в Казахстане. В 2008 году перера-
батывающая установка была реконструиро-
вана, но в 2018 году законсервирована из-за 
отсутствия поставок казахстанского сырья.

Работы возобновились в 2022 году по-
сле подписания на международном эко-
номическом форуме в Санкт-Петербурге 

Установка Южно-Уральской промышленной компании простаивала четыре года из-за прекращения поставок газа и га-
зового концентрата

меморандума о сотрудничестве между 
Газпромом и Национальной компанией 
QazaqGaz. В июне между ЮУПК и ком-
панией «Газпром переработка» заклю-
чен договор на 2022 — 2023 годы, пред-
усматривающий переработку на уста-
новке 570 млн кубометров природно-
го газа в этом году и 1,23 млрд кубоме-
тров — в следующем.                         ■ 

водных биоресурсов». Она позволит ве-
сти детализированный оперативный 
учет на всех этапах добычи рыбы. Сей-
час на каждом участке промысла данные 
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остелеком» и Национальная ме-
диагруппа заключили соглаше-
ние о намерениях по объедине-
нию видеосервисов Wink и more.

tv в рамках совместного предприятия, в ко-
тором «Ростелеком» получит 70%, а НМГ 
— 3% уставного капитала. Объединенный 
бизнес будет работать под брендом Wink. 
Создание единой бизнес-структуры наце-
лено на укрепление позиций обеих сторон 
на российском рынке производства и дис-
трибуции контента.

В настоящий момент планируется про-
ведение оценок объединяемых бизнесов и 
других необходимых корпоративных про-

«Ростелеком» и НМГ объединяют онлайн-кинотеатры

«Р

цедур, по итогам которых 
стороны финализируют 
параметры сделки и под-
пишут юридически обязы-
вающие документы.

Для решения операци-
онных вопросов будет соз-
дан интеграционный ко-
митет, в который войдут 
представители обеих сто-
рон. Он определит прин-
ципы формирования, 
бизнес-структуру и систе-
му управления совместно-
го предприятия. Планиру-

ется поэтапное объединение сервисов, кон-
тентных библиотек и клиентских баз, а так-
же создание единого центра компетенций по 
продюсированию и производству оригиналь-
ного контента. Интеграционные процедуры 
должны завершиться до конца 2022 года.

Михаил Осеевский, президент «Ростеле-
кома»:

«Успешным может быть только союз силь-
ных. “Рос телеком” является лидером рос-
сийского рынка интерактивного телевиде-
ния, а наш видеосервис Wink входит в трой-
ку крупнейших онлайн-кинотеатров по 
количеству платящих подписчиков. У нас 
традиционно самое мощное среди кон-

курентов предложение телевизионного 
контента. НМГ в свою очередь добилась 
впечатляющих успехов в производстве се-
риалов и кино, которые с удовольствием 
смотрят миллионы российских зрителей. 
Наше совместное предприятие объединит 
сильные стороны участников, предложив 
рынку эффективный конвейер производ-
ства и распространения отличного контен-
та, как в IPTV, так и в ОТТ-среде. В резуль-
тате объединения мы укрепим совместные 
рыночные позиции, увеличим производство 
оригинального контента».

Иван Пичугин, вице-президент, 
директор Екатеринбургского филиала 
ПАО «Ростелеком»: 

«Каждый день в Wink за отличным контен-
том приходят новые подписчики: только за 
последний год количество зрителей видео-
сервиса на Среднем Урале выросло на 25%. 
Недавно наш онлайн-кинотеатр вошел в ре-
естр российского программного обеспече-
ния, выступив драйвером цифрового разви-
тия отрасли. Клиенты выбирают удобство 
платформы и ее уникальные возможности, 
а также надежность и прогнозируемую ста-
бильность работы».

Wink объединяет преимущества интер-
активного телевидения (более 400 теле-
каналов) и онлайн-кинотеатра с отличной 
коллекцией кино, сериалов, мультфиль-
мов, концертов и другого контента на лю-
бой вкус (более 60 000 позиций).                  ■ 

Система «Цифровой учет водных биоресурсов» позволяет работать в том числе в зоне отсутствия интернета

ности крупнотоннажных судов, осущест-
вляющих вылов в морских водах. В на-
ших планах внедрить автоматизирован-
ную информационную систему, адапти-
рованную под региональную специфику.

Завершить пилотную эксплуатацию 

информационной системы на рыбодо-
бывающих предприятиях Ямала пла-
нируется осенью, затем при необходи-
мости функционал доработают и про-
грамма будет тиражирована на все 
предприятия рыбодобычи.                ■ 

ежесуточно заносят в журнал вручную.
Как сообщили в пресс-службе прави-

тельства ЯНАО, чтобы обеспечить ра-
ботоспособность системы (учитывая 
сложность и масштабность программ-
ного продукта), до масштабного внедре-
ния необходимо проведение апробации 
в полевых условиях. Тестирование будет 
проходить на базе двух рыбодобываю-
щих предприятий Ямала — Аксарков-
ского рыбопромыслового предприятия 
и Горковского рыбозавода. На бударках, 
ящиках, транспортных судах, использу-
емых для складирования и транспорти-
ровки рыбы, в приемных пунктах на бе-
регу специалисты установят RFID-метки 
и RFID-считыватели — оборудование для 
радиочастотной идентификации, а также 
видеофиксацию, электронные весы с Wi-Fi 
передачей данных, накопители информации 
и мобильные устройства ввода сведений.

— Наша главная задача — минимизи-
ровать ручной ввод. Мы хотим прийти к 
автоматизации заполнения электронной 
отчетности через электронный промыс-
ловый журнал, — пояснил замдиректора 
департамента агропромышленного ком-
плекса ЯНАО Александр Земских. — Та-
кая программа в России уже существует, 
но она ориентирована на учет деятель-
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Вологодская область готова поделиться с 
другими российскими регионами успеш-
ным опытом по предупреждению наводне-
ний и предотвращению ущерба в период 
паводка с использованием цифровых реше-
ний. Секрет успеха — в разработке и вне-
дрении модуля «Паводки» региональной го-
сударственной информационной системы 

База рекомендованных к тиражированию 
кейсов цифровой трансформации АНО 
«Цифровая экономика» пополнилась ре-
шением московской компании «Юнистар». 
Это виртуальный секретарь приемной ко-
миссии, способный поддерживать диалог 
с клиентами на естественном языке в тек-
стовых и голосовых каналах. Он обеспечи-
вает информационную поддержку прием-
ной кампании учебного заведения и пред-
ставляет собой готовый чат-бот, обученный 
на базе нескольких приемных кампаний 
учебных заведений, для максимально бы-
строго внедрения (период адаптации обу-
ченного чат-бота и запуска в эксплуатацию 
— от одного дня).

Как заверяют разработчики, дальней-
шее обучение чат-бота не требует позна-
ний в сфере информационных техноло-
гий и доступно любому сотруднику учреж-
дения. Виртуального секретаря можно на-
учить поддерживать приятное общение, 
рассказывать информацию про учрежде-

СРЕДА ОБИТАНИЯ: ЧЕЛОВЕК, БИЗНЕС, ТЕХНОЛОГИИ ИТ

ЦИФРОВАЯ
ТРАНСФОРМАЦИЯ

ние, неограниченно 
расширять круг по-
тенциальных поль-
зователей и созда-
вать базы знаний 
для каждой целе-
вой группы (потен-
циальные абитури-
енты, первокурс-
ники, преподавате-
ли, участники сту-
денческого клуба и 
т.п.). Решение, соз-
данное на основе 
разговорного ис-
кусственного интел-
лекта, анализа боль-
ших данных, рас-
познавания и син-
теза речи, входит 
в реестр российского ПО. Ядро облачно-
го контакт-центра размещается на сер-
верном оборудовании в пределах тер-

ритории РФ, круглосуточная поддерж-
ка обеспечивается техническими специ-
алистами компании-разработчика.    ■ 

НАВОДНЕНИЯ СТАЛИ БОЛЕЕ ПРЕДСКАЗУЕМЫМИ

Модуль «Паводки» предоставляет гражданам и органам власти полную информа-
цию о развитии паводковой ситуации в регионе

Ситуационного цен-
тра губернатора.

Для Вологодской 
области проблема 
с паводками очень 
серьезная: каждую 
весну и осень здесь 
возникают поряд-
ка 20 зон затопле-
ния, где расположе-
но свыше сотни на-
селенных пунктов с 
более чем 20 тыся-
чами жителей. Из-
за низкого уровня 
консолидации дан-

ных от различных служб федерального, ре-
гионального и муниципального уровня пе-
риодически возникали вопросы, требовав-
шие оперативного решения: где необходи-
мо строить дамбу, в каких местах взрывать 
лед и проводить ледорезные работы, для ка-
ких рек требуется углубить русла, на каких 
участках около водоемов запретить строи-

тельство, где организовать пункты времен-
ного размещения и т.д.

В рамках создания модуля «Паводки» 
был автоматизирован сбор данных со всех 
служб в единую систему, получаемые дан-
ные визуализируются на дашбордах (интер-
активная информационная панель), про-
изводится анализ данных, осуществля-
ются оперативный мониторинг, модели-
рование и прогнозирование ситуации, 
контроль исполнения поручений.

В результате создано единое информа-
ционное пространство, временные затра-
ты на межведомственный обмен данны-
ми и обработку информации снизились на 
30%, оперативной информацией обеспече-
ны все должностные лица, принимающие 
решения. Создан инструмент для отслежи-
вания ключевых показателей развития па-
водковой ситуации, контроля за ходом ис-
полнения поручений и превентивных ме-
роприятий, настроены витрины данных и 
отчеты, что позволяет повысить эффектив-
ность и качество принимаемых решений 
на основе данных. За счет моделирования 
и прогнозирования развития паводковой 

Виртуальный секретарь приемной комиссии оперативно обрабатывает все звуковые 
и текстовые обращения в режиме 24/7

ПРИЕМНЫЕ КОМИССИИ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ ОБЗАВОДЯТСЯ 
ВИРТУАЛЬНЫМИ СЕКРЕТАРЯМИ
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В Екатеринбурге в 
2022 году появится 
цифровая платфор-
ма «Открытый гео-
портал “Благополу-
чие человека”». Со-
глашение о ее созда-
нии и развитии под-
писали на выставке 
«Иннопром-2022» 
ректор Уральского 
федерального уни-
верситета Виктор 
Кокшаров и глава 
Екатеринбурга Алек-
сей Орлов. К согла-
шению также при-
соединилось мини-
стерство цифрово-
го развития и связи Свердловской области.

Как сообщили в пресс-службе УрФУ, плат-
форма будет создана в рамках стратегиче-
ского проекта «Благополучие человека в 
условиях цифровой трансформации» по 
программе поддержки российских вузов 
«Приоритет-2030». На ней будут доступ-
ны городские данные, персонализирован-
ный набор виджетов и модулей системы, 
информационные дашборды по отдельным 
наборам данных, блоки прогнозирования 
муниципального развития на основе ана-
лиза больших данных.

— Доступ к данным позволит генериро-
вать идеи для технологичных стартапов и 
цифровых продуктов, полезных для горо-
да, стимулировать технологическое пред-
принимательство среди студентов и моло-
дых исследователей, — рассказала сору-
ководитель проекта, завкафедрой теории, 
методологии и правового обеспечения го-
сударственного и муниципального управ-
ления УрФУ Ирина Тургель. — Сервис 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ОТКРОЕТСЯ ГЕОПОРТАЛРезультаты цифровизации
Решение внедрено в ряде учебных заведений Мо-
сквы и Московской области. Стоимость внедрения 
составляет от 2 млн рублей при бесплатной под-
держке. В ходе приемной кампании абитуриенты 
и их представители обращались в учебное заве-
дение зачастую с одними и теми же вопросами. 
Как следствие, возрастала нагрузка на сотрудни-
ков учебного заведения, связанная с непроизводи-
тельным трудом — обработкой входящих звонков и 
текстовых обращений от абитуриентов. Виртуаль-
ный секретарь позволил обработать 100% входя-
щих дистанционных обращений в режиме 24/7, он 
стал предоставлять исчерпывающую информацию 
по наиболее частым вопросам без участия челове-
ка, за счет чего сократились нагрузки на сотрудни-
ков приемной комиссии.

Чат-бот сократил время ожидания ответов на 
вопросы. При этом он может быть подключен к 
любому каналу коммуникаций учебного заведе-
ния, например, к чату в социальных сетях (ВКон-
такте, Telegram, WhatsApp) или чату на сай-
те учреждения. Это обеспечивает максималь-
ную оперативность и удобство получения инфор-
мации представителями целевой аудитории.   

Кто будет работать на платформе
На базе цифровой платформы «Открытый геопортал “Благополучие человека”» планируется создать мас-
штабируемую модель мониторинга и использования данных об уровне социально-экономического благопо-
лучия жителей Екатеринбурга при принятии управленческих решений, прогнозирования рисков, предупре-
ждения роста социальной напряженности в процессе цифровой трансформации территорий.
Стратегический проект «Благополучие человека в условиях цифровой трансформации» по програм-
ме «Приоритет-2030» предполагает проведение популяционных исследований в сфере психо-
логического и социально-экономического благополучия, социолингвистические, демографиче-
ские и исторические эмпирические исследования по отдельным видам благополучия.                   

Как это устроено
В основе модуля «Паводки» среди прочих решений 
использована российская аналитическая платфор-
ма «Триафлай» (разработчик — московская ИТ-
компания «Доверенная среда»). Платформа уни-
версальна, она используется с 2015 года для фор-
мирования аналитических отчетов и визуализации 
данных в различных сферах бизнеса. «Триафлай» 
позволяет создавать решения без программирова-
ния, работая только с конструкторами показателей, 
сбора и интеграции данных, справочников, форм, 
ре естров и аналитических панелей, получать всег-
да актуальные данные через облачные сервисы. 
С ее помощью можно собирать данные с распреде-
ленных организационных структур, интегрировать ис-
точники данных и систем, составлять веб-презентации 
с аналитикой, рассчитываемой «на лету».      

ИТ СРЕДА ОБИТАНИЯ: ЧЕЛОВЕК, БИЗНЕС, ТЕХНОЛОГИИ
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«Единственный способ определить границы 
возможного — выйти за эти границы»

Артур Чарльз Кларк (1917 — 2008 гг.), английский писатель-
фантаст и футуролог

будет полезен и уже устоявшимся в горо-
де компаниям, например, застройщикам 
на этапе предпроектного анализа террито-
рии. Так, запрос на интегрируемые серви-
сы уже поступил от двух крупных россий-
ских строительных компаний. 

Стратегический проект УрФУ «Благо-
получие человека в условиях цифровой 
трансформации» соответствует ключе-
вому вектору развития столицы Средне-
го Урала, направленного на устойчивый 
рост качества жизни горожан, уверен гла-
ва Екатеринбурга.

— Создание открытого геопортала позво-
лит в перспективе повысить эффективность 
вовлечения горожан и бизнеса в управле-
ние городом, интегрировать ключевые го-
родские цифровые сервисы на единой плат-
форме, стать драйвером развития не толь-
ко устоявшихся представителей бизнеса, но 
и возникновения компаний новой эконо-
мики, инновационных цифровых продук-
тов, — отметил Алексей Орлов.                      ■ 

В открытом геопортале инвесторы и исследователи смогут получить наборы необ-
ходимых данных о Екатеринбурге 

ситуации сократились затраты на устране-
ние последствий ЧС на 10 — 20%. Своевре-
менное информирование граждан, прожи-
вающих в зонах затопления, и предоставле-
ние полной информации о развитии павод-
ковой ситуации в регионе способствовало 
снижению социальной напряженности.   ■ 
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ыставка-форум Иннопром-
2022 прошла в Екатеринбур-
ге на фоне начавшегося по-
иска стратегического векто-
ра развития экономики Рос-
сии. Преодолев первый шок 

от введения санкций, правительство и ком-
пании подошли к обсуждению принципов 
построения экономики в радикально из-
менившемся мире. Как отметил на пле-
нарной сессии «Промышленный переход: 
опыт новых лидеров» председатель прави-
тельства Михаил Мишустин, санкцион-
ные барьеры кардинально изменили суще-
ствующий порядок: «Ни одной стране в ми-
ре и никогда больше нельзя гарантировать 
поставки важной продукции из-за рубежа. 
А значит, нам нужно в сжатые сроки постро-
ить технологический суверенитет».

В фокусе особого внимания — структур-
ная перестройка ключевых отраслей. Пра-
вительство представляет процесс как уско-
ренное освоение критически важных тех-
нологий. 

— Нам нужно поставить на максимум 
темпы перевода российских флагманских 
лайнеров на полностью отечественные ком-
плектующие и расширение продуктовой ли-
нейки, — сформулировал, например, зада-
чу для авиастроительной отрасли премьер. 

треннего сгорания (ДВС), Минпромторг 
рассматривает варианты развития отрас-
ли с учетом трендов электродвижения. 
Интерес к этому растет год от года, и под-
тверждением этому стала выставка Ин-
нопром-2022. Именно новинки электро-
транспорта привлекли наибольшее вни-
мание посетителей: аэротакси на базе 
квадрокоптера, шаттл-беспилотник для 
аэропортов, электробус. 

В создании такого производства есть своя 
специфика, но Денис Мантуров полагает, 
что это будет быстрее и проще, чем локали-
зация выпуска техники с ДВС: «Не нужно за-
мещать трансмиссию, коробку передач, ко-
торые являются самыми сложными компо-
нентами в любой автомобильной платфор-
ме. Здесь работают электрический двига-
тель, система управления, батарея, а кор-
пуса автомобиля — это самая простая за-
дача для автомобилестроителя». 

Но если подходить к этому направлению с 
расчетом на массовый рынок, придется соз-
давать инфраструктуру зарядных устройств, 
поддерживать разработки, а в последующем 
и спрос. Контуры подхода в министерстве 
прорабатываются, по словам Дениса Ман-
турова, например, компенсации для потре-
бителя, предусмотренные для стимулирова-
ния продаж автотехники через автокредит 

По его словам, все проекты вошли в ком-
плексную программу развития авиатран-
спортной отрасли до 2030 года, и по каж-
дому определены жесткие сроки.

Аналогичные принципы предлагаются 
для трансформации автомобильной про-
мышленности. Эта отрасль от санкционно-
го давления пострадала, пожалуй, сильнее 
всего: объемы выпуска упали вполовину. 

Идем на опережение 
По словам министра промышленности и 
торговли Дениса Мантурова, на кратко-
срочном горизонте прорабатываются пла-
ны сотрудничества с новым составом пар-
тнеров из дружественных стран: «Они гото-
вы приходить в разных форматах и предо-
ставлять свои технологические комплексы. 
Для нас принципиально важно постепенно 
обеспечить локализацию собственной ком-
петенции по компонентам и агрегатам». 

Как сообщил на сессии «Шахматная 
партия автопрома» зампред комитета по 
экономической политике совета федера-
ций Константин Долгов, для поддержки 
производителей автокомпонентов в этом 
году из бюджета будет выделено не менее 
30 млрд рублей. 

Кроме восстановления на другой базе 
производства машин с двигателями вну-

Ирина Перечнева 

Прототип экономики будущего 
Власти и индустриальная элита, кажется, договорились о моделях развития промышленности в условиях санкций. 

Но до их реализации придется пройти еще одну фазу кризиса осенью этого года

В выставке Иннопром-2022 приняли участие более 600 экспонентов, делегации приехали из 79 регионов. Общее 
количество посетителей — более 36 тыс. человек из 51 страны 

В
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и льготный лизинг, будут распространять-
ся на электротранспорт: 

— Нужно поддерживать выбор потреби-
теля, электротранспорт тоже будет субси-
дироваться для того, чтобы покупателям 
было не столь обременительно его приоб-
ретать, потому что он дороже, чем продук-
ция на ДВС. По мере наращивания спроса 
будет и предложение. 

Однако министр не призывает всех участ-
ников рынка завтра же переключаться на 
производство электромобилей, движение 
будет идти параллельно по всем направле-
ниям. По его мнению, далеко не до конца 
использован потенциал сжиженного газа: 
«Мы продолжим программу по поддерж-
ке транспорта на газомоторном топливе». 

Сейчас идея массового производства элек-
тромобилей выглядит утопичной. Но, воз-
можно, это и есть направление, где Россия 
в условиях санкционного давления может 
сделать рывок. 

Такой подход соответствует декларируе-
мой цели промышленной политики, сфор-
мулированной на Иннопроме председате-
лем правительства, — перейти от догоня-
ющей модели развития к опережающей: 
«Только так мы вернем себе внутренний ры-
нок и сможем интенсивно наращивать вы-
сокотехнологичный экспорт». 

Завести двигатель 
Внимания требует и еще одна стратегиче-
ская отрасль — судостроение. «Россия не 
видит себя без мощного флота, у нас долж-
но быть сильное кораблестроение», — под-
черкнул Михаил Мишустин. По словам пре-
мьера, для этого на верфях предстоит про-
вести глубокую локализацию производства 
 по всем типам судов, от атомных ледоко-
лов, газовозов, танкеров и контейнерово-
зов до речных трамвайчиков. Эта же зада-
ча относится и к судоремонту. 

Здесь одной из критичных позиций ока-
зались дизельные двигатели: их отказалась 
поставлять в Россию южнокорейская ком-
пания, выпускающая по лицензии фирмен-
ное оборудование MAN. 

— Дизель — это вопрос технологиче-
ской устойчивости, мы должны научиться 
это делать сами, такое производство нель-
зя скопировать, это огромная инженерная 
задача, фактически новая культура проек-
тирования, это новый сегмент двигателе-
строения, который нам еще предстоит соз-
дать, — сформулировал проблематику глав-
ный экономист «ВЭБ РФ» Андрей Клепач. 

Эти компетенции сейчас сосредоточены 
в Объединенной судостроительной корпо-
рации (ОСК), которая, наряду с выполне-
нием государственного оборонного заказа 

для ВМФ, строит флот для работы в море, 
на шельфе и внутренних водных путях. Как 
рассказал заместитель генерального дирек-
тора по инновационному и техническому 
развитию ОСК Василий Бойцов, сейчас об-
считывается вариант как импорта двигате-
ля из дружественных государств, так и по-
ставок от отечественных производителей: 

— Если мы сможем выйти на качествен-
ный уровень основных судовых систем и 
компонентов российского производства, 
мы сможем развивать в дальнейшем по-
ставки в другие страны мира. Есть ряд 
стран, которые имеют схожую с Россией 
речную систему, например, Индия, где на-
ши суда могут быть востребованы. Для это-
го необходима поддержка производства су-
довых компонентов через займы ФРП или 
прямые субсидии по внедрению и разра-
ботке соответствующих компонентов и 
освоение их в производстве. 

Есть шансы в будущем реализовать экс-
портный потенциал и в области транс-
портного машиностроения. Так, компа-
ния «Синара — Транспортные Машины» 
(СТМ) всегда опиралась на кооперацию 
с мировыми лидерами отрасли, но при 
этом в части отдельных компонентов уда-
лось сохранить независимость, сообщил 
председатель совета директоров компа-
нии Александр Мишарин. Например, не-
сколько лет ведется целенаправленная ра-
бота по созданию линейки двигателей, на 
Уральском дизель-моторном заводе созда-
но производство новейших высокооборот-
ных двигателей: 

— Раньше дизели подобного класса бы-
ли практически все импортные. Нам уда-
лось разработать конструкторскую доку-
ментацию, провести испытания, и сегодня 
первые образцы этого дизеля работают на 
магистральных и маневровых тепловозах. 

На Иннопроме был представлен макет 
электровоза 3ЭС8 «Малахит», который про-
изводит компания «Уральские локомоти-
вы». Сейчас проходят сертификационные 
испытания локомотива. При его проекти-
ровании применены отечественный асин-
хронный привод и своя компонентная база. 

СТМ также продолжает работу по соз-
данию высокоскоростного поезда вместе 
с компанией «Российские железные доро-
ги». По словам Александра Мишарина, соз-
дан инжиниринговый центр, уже законче-
на стадия эскизного проектирования: «Мы 
перешли к проектированию поезда скоро-
стью 400 км/час. В реализации этого про-
екта применено много ноу-хау, это касает-
ся и компонентной базы, и привода, и алю-
миниевого корпуса». 

Уже сейчас на долю транспортного ма-
шиностроения России приходится, по дан-
ным Александра Мишарина, 15% мирово-
го рынка. Чтобы ее наращивать, необходи-
мо расставить правильные акценты, счита-
ет Андрей Клепач: 

В современном 

мире большое 

значение имеют 

НИОКР и R&D, 

не так важно, 

где продукт 

произведен, 

самое главное — 

где он разработан
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— Если мы просто копируем и импорто-
замещаем, мы все время будем отставать, 
даже если полностью воссоздадим и вос-
произведем производство высокооборот-
ных дизелей. Нам нужно делать рывок впе-
ред, развитие электродвижения — это уни-
кальная возможность прорваться. 

Участники рынка считают, что в данном 
случае есть необходимость поддерживать 
не отдельные компании, а всю отрасль че-
рез специальные программы. По оценке 
Александра Мишарина, объем такой про-
граммы для СТМ составляет порядка 60 — 
70 млрд рублей, примерно столько же нуж-
но «Трансмашхолдингу»: «Если эта програм-
ма будет реализована, в России появится эф-
фективное конкурентоспособное на миро-
вом рынке транспортное машиностроение. 
Мы уже работаем в 30 странах и видим по-
требности, в частности большой потенци-
ал для экспорта представляют Индия, Юго-
Восточная Азия». 

Вернуть былую славу 
Пожалуй, самая сложная ситуация скла-
дывается в станкостроении. Не так давно 
по решению государственной корпорации 
«Ростех» все активы, связанные со станко-
инструментальной отраслью, были переда-
ны в компанию «Механика». Представитель 
компании Эдуард Мишарев признается, что 
на выставке ему пришлось услышать мно-
го нелицеприятного в адрес отрасли. И по-
ка особенно похвастать нечем, все програм-
мы еще в стадии разработки: 

— Наша задача — обеспечить продукци-
ей в первую очередь предприятия оборонно-
промышленного комплекса (ОПК), а затем 
освоить выпуск станкоинструментального 
инструмента для всех отраслей. Стратегия, 
которая сейчас находится на утверждении, 
разработана в рамках программы импорто-

замещения части комплектующих. К сожа-
лению, из-за того, что в 2014 году програм-
ма не сработала, сейчас приходится на хо-
ду менять поставщиков комплектующих. 

Отдельные кейсы создания производства 
станков есть. Например, пензенская компа-
ния «Станкомашстрой» демонстрировала на 
Иннопроме оборудование, которое на 80% 
состоит из российских комплектующих. На 
стенде были представлены токарный станок 
с ЧПУ и универсальный токарный станок. 
В компании говорят, что могли бы еще 
повысить уровень локализации, но все 

упирается в подшипники, шарико-винтовые 
пары и линейные направляющие. 

Судя по комментариям Эдуарда Мишаре-
ва, вряд ли всю номенклатуру в короткие 
сроки удается освоить на российском рын-
ке, а значит, придется искать новые каналы 
импорта: «У нас не стоит задача полностью 
импортозаместиться, мы прекрасно пони-
маем, что не сможем обеспечить качествен-
ные подшипники». 

У отрасли много и других нерешенных 
проблем. В частности, говорит Эдуард Ми-
шарев, нет ответа на вопрос, как переходить 
на собственную систему ЧПУ: «У нас сей-
час заявлено шесть отечественных систем 
ЧПУ, и пока потребители сомневаются, что 
мы способны заменить этими системами 
“Сименс” и другие аналоги». 

Это действительно серьезная проблема 
в целом для промышленности: «По офици-
альным цифрам, у нас 80% станков импорт-
ные, и здесь огромное пространство для ра-
боты», — отмечает Андрей Клепач. Меж-
ду тем исторически у страны в этой обла-
сти были очень сильные компетенции. Экс-
перт приводит историю, обнаруженную им 
в архивах: на одном из заседаний Конгрес-
са США обсуждался вопрос, что позволило 
Советскому Союзу запустить спутник. Бы-
ли выдвинуты две версии: сильное образо-
вание и станкостроение. Конгрессмены все-
рьез опасались, что Советский Союз завалит 
рынок США станками, в том числе автома-
тическими, и разрушит его. 

Большие провалы предстоит ликвиди-
ровать и в области радиоэлектронной про-
мышленности. По словам Михаила Мишу-
стина, разработанная стратегия предпола-
гает достижение четырех целей: 

— Первая — нарастить производствен-
ные мощности по всем сегментам. Вторая 
— радикально увеличить присутствие на 
внутреннем рынке с текущих 12% до 70% 
к 2030 году. Третья — шаг за шагом повы-
шать уровень локализации. Ну и, наконец, 
активно разрабатывать отечественные сред-
ства автоматизирован ного проектирования, 
электронную компонентную базу, оборудо-
вание и материалы.

Возвращаемся в школу 
Чтобы реализовать эти планы, нужны но-
вые системные инструменты поддержки, 
и, по словам премьера, их контур уже фор-
мируется.

В первой фазе кризиса были примене-
ны инструменты помощи промышленно-
сти экстренного характера: в частности 
выделение 120 млрд рублей для обеспече-
ния текущей работы системообразующих 
предприятий, докапитализация Фонда раз-
вития промышленности на 50 млрд рублей. 
Кроме того, продлено действие стимулиру-
ющего механизма — специального инве-
стиционного контракта в промышленном 
секторе СПИК 1.0 и упрощены процедуры 

Уникальность — 

это огромный 

потенциал для 

экспорта. Был, 

есть и будет 

Станкомашстрой (Пенза) представил токарный станок с ЧПУ серии СТ16А25 и универсальный токарный станок 
СТ16К25Б, уровень локализации оборудования на заводе — 80%
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зволит временное разрешение параллель-
ного импорта.

Чтобы сейчас заложить основу для бу-
дущего, нужны другие решения. Как сооб-
щил премьер, правительство готовит обнов-
ленную модель промышленных кластеров: 
«Особо подчеркну, что речь не про косме-
тические настройки, а про существенную 
мотивацию бизнеса». Компании, которые 
смогут наладить производство продукции 
из перечня критического импорта, получат 
больше преференций: доступ к долгосроч-
ному финансированию, налоговые льготы 
и гарантии сбыта продукции. 

Чтобы ускорить запуск новых произ-
водств, правительство готовит преферен-
ции индустриальным площадкам. В рам-
ках программы «Промышленная ипотека» 
резиденты индустриальных парков и осо-
бых экономических зон смогут получать 
кредиты по ставке 5% на приобретение го-
товых производственных площадок. Сейчас 
в России, по данным Ассоциации индустри-
альных парков, около 400 таких площадок, 
140 из них, по оценкам АЦ «Эксперт», явля-
ются инвестиционно-привлекательными и 
клиентоориентированными. 

Все ключевые сегменты промышленно-
сти проседают из-за недостатка техноло-
гий. В условиях острой необходимости ин-
теграции бизнеса с прикладной наукой и 

инжинирингом правительство пришло, на-
конец, к пониманию, что нужно восстанав-
ливать утраченный сегмент отраслевой на-
уки. А для этого требуется пересмотр поли-
тики подготовки высококвалифицирован-
ных кадров: ученых, конструкторов, инже-
неров, технологов, дизайнеров, программи-
стов, представителей еще сотен специаль-

ностей. Начинать выращивать профессио-
налов инжиниринга предполагается с уни-
верситетской скамьи и ранее, для чего в пар-
тнерстве с высокотехнологичными компа-
ниями планируется запустить масштабный 
проект по созданию на базе вузов передо-
вых инженерных школ (подробнее см. «Эли-
та нового формата», с. 32). 

Ре
кл

ам
а

Специальный проект «Экология»
Партнер проекта

Сентябрь

Работа уральских предприятий в восстановлении биобаланса Уральского 

региона. Высадка деревьев, уборка природных территорий, обустройство 

родников и экологических троп, зарыбление водоемов, защита живот-

ных. Насколько масштабны эти работы и способны ли изменить биологи-

ческий баланс на отдельных территориях? Комментарии представителей 

промышленных предприятий и холдингов Уральского региона, экологических 

активистов, участников волонтерских организаций.

Размещение рекламы: Колмогорова Елена, 
(343) 345-03-42 (72), kolmogorova@expertural.com

ТРУБНАЯ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ
КОМПАНИЯ

Наибольшее внимание посетителей выставки Иннопром-2022 привлекли новинки транспорта. Среди них водо-
родный автомобиль  

ИТОГИ ИННОПРОМА / ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ ТЕМА НЕДЕЛИ
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Ставьте на уникальность 
Как показала мировая практика, часто про-
рывные идеи создают небольшие команды 
технологических предпринимателей. Впер-
вые на памяти «Э-У» власти обратили вни-
мание на этот сегмент рынка, заявив о не-
обходимости формирования экосистем для 
стартапов. Однако этот тип субъектов эко-
номики имеет свою специфику, и вряд ли 
стоит ожидать от него взрывного роста под 
действием указов и постановлений. В част-
ности энтузиазм российских основателей 
сдерживает узость потребительского спро-
са и слабость венчурного рынка (см., на-
пример, «Инновационный капитал стал 
умнее», с. 25). 

В целом бизнес приветствует курс на ин-
теграцию с наукой. 

— В современном мире большое значе-
ние имеют НИОКР и R&D, не так важно, 
где продукт произведен, самое главное, где 
он разработан и кому принадлежат  права 
на интеллектуальную собственность в ча-
сти разработок, — считает директор компа-
нии «Систем-Электрик» Алексей Кашаев. 

Напомним, «Систем-Электрик» стала пре-
емником французского концерна Schneider 
Electric, который продал бизнес в России ко-
манде менеджеров российского подразделе-
ния. Сейчас компания сталкивается со все-
ми ограничениями, которые накладываются 
на российский бизнес. У Schneider Electric за 
годы работы в России появилось несколько 
активов, которые имеют высокий уровень 
локализации, к примеру, в компании «Ме-
ханотроника» он составляет 90%, у завода 
«Потенциал» после замены ряда поставщи-
ков на фоне санкций локализация близка к 
100%. Тем не менее в целом в производстве 
используется много импортных составляю-
щих, поскольку Schneider Electric, как и лю-
бая международная корпорация, работа-

ет по принципу глобального продуктового 
предложения. 

Алексей Кашаев намерен реализовывать 
последовательную стратегию: «Если идти по 
пути наименьшего сопротивления, то лучше 
импортировать готовые элементы, но такая 
модель не всегда устойчива. Мы разработали 
многоступенчатую модель. Сначала мы про-
дукт будем импортировать из стран, не вхо-
дящих в список недружественных, а затем 
организуем процесс локализации, это будет 
не просто и не быстро, потому что проек-
ты требуют инвестиций. Локализовать на-
шу продукцию за два-три месяца или полго-
да невозможно, на это уйдет три-четыре го-
да». За это время компания планирует вер-
нуть позиции, которые у нее были до 24 фев-
раля, и встраиваться в глобальные логисти-
ческие цепочки уже в новом качестве. И по 
такой модели, по мнению Алексея Кашаева, 
может развиваться любой бизнес. 

О том, что российские компании способны 
успешно конкурировать на мировых рынках, 
говорит пример Лаборатории Касперского. 
У компании есть пользователи во всех стра-
нах мира. Да, у этого проекта специфичный 
продукт, который физически не пересекает 
границу, но правила бизнеса работают оди-
наково, считает генеральный директор ком-
пании Евгений Касперский: «Продукт будет 
успешен  только в том случае, если он чем-то 
заметно лучше. Мы не дешевле, а некото-
рые программы даже дороже других, но на-
ша компания единственная в мире, которая 
предоставляет решение по кибербезопасно-
сти как для индивидуальных пользователей, 
так и для индустриальных систем. Уникаль-
ность — это огромный потенциал для экс-
порта. Был, есть и будет». 

Как показала дискуссия на Иннопроме, в 
целом власти и индустриальная элита сходят-
ся в стратегическом видении развития клю-
чевых отраслей промышленности в условиях 
санкционного давления. Идея тотального им-
портозамещения уже не находит поддержки, 
наиболее вероятными видятся постепенная 
локализация с новыми партнерами и после-
дующее встраивание в глобальные цепочки. 
Но здесь есть один существенный нюанс. Ри-
ски острой фазы кризиса удалось снять благо-
даря экстренным мерам, вероятно, получит-
ся найти основу и для построения экономки 
будущего. А вот на среднесрочном горизонте 
пока туман. Успешность долгосрочных стра-
тегий во многом зависит от того, удастся ли 
правительству не допустить остановки тех 
предприятий, которые критически зависят 
от импортных комплектующих, оборудова-
ния и технологий. Как считают многие эко-
номисты (см. «Санкции — не COVID, пере-
сидеть не получится», «Э-У» № 25 — 26 от 
22.06.2022), этот период придется на осень 
2022-го по причине исчерпания запасов и 
платы за импорт в обход санкций, что вы-
льется в рост цен комплектующих.           ■ 

Фото Дмитрия Макурина

Если мы просто 
копируем и 
импортозамещаем, 
мы все время 
будем отставать, 
даже если 
полностью 
воспроизведем 
производство 
высокооборотных 
дизелей. Нам 
нужен рывок 
вперед. Развитие 
электродвижения 
— уникальная 
возможность 
прорваться 

Инновационный центр «Бирюч» продемонстрировал  беспилотный летательный аппарат Hi-Fly S700

ТЕМА НЕДЕЛИ ИТОГИ ИННОПРОМА / ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ
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вердловский областной фонд 
поддержки предприниматель-
ства (СОФПП) на Иннопро-
ме-2022 подписал ряд согла-
шений, в том числе о взаимо-
действии с маркетплейсами. 

Подписи под документами поставили дирек-
тор СОФПП Валерий Пиличев, директор 
Яндекс Маркета по взаимодействию с госу-
дарственными органами Дмитрий Русаков, 
руководитель группы по работе с технологи-
ческими партнерами Ozon Дмитрий Демин, 
начальник складского комплекса Wildberries 
в Екатеринбурге Алексей Домбаев. «Мы 
продолжим совместную работу по созданию 
благоприятных условий для развития элек-
тронной торговли МСБ, поддержке предпри-
нимателей в выходе на крупнейшие мар-
кетплейсы. Фонд реализует комплексную 
услугу «Маркетплейсы», предпринимате-
ли могут пройти бесплатное обучение, по-
лучить помощь наставников», — рассказал 
Валерий Пиличев. 

На Иннопроме СОФПП организовал не-
сколько дискуссионных площадок для раз-
ных категорий предпринимателей и само-
занятых. На круглом столе «Масштабирова-
ние продаж: вывод товаров на маркетплей-
сы» обсуждались возможности электронных 
площадок для бизнеса. Размещение това-
ров на маркетплейсах становится одним из 
самых популярных решений. Так, суммар-
ная выручка продавцов Ozon из УрФО толь-
ко в первом квартале 2022 года выросла до 
5,6 млрд рублей против 1,5 миллиарда в пер-
вом квартале 2021 года, а число продавцов из 
региона превысило 9 тысяч. «В Екатеринбур-
ге расположен крупный фулфилмент-центр 
площадью 49 тыс. кв. метров. Предпринима-

тель может выбрать одну из трех схем взаи-
модействия: продажа со склада Ozon, про-
дажа со своего склада, доставка силами про-
давца», — комментирует Дмитрий Демин.

Развивает инфраструктуру и Wildberries 
(объем товаров самозанятых на площадке 
вырос вчетверо). Компания открывает новые 
пункты выдачи и логистические комплексы, 
в том числе в небольших свердловских горо-
дах. «Скорость доставки до клиента — прио-
ритетная задача. Также будем стараться мак-
симально обеспечить предпринимателей 
комфортными условиями. Более 90% наших 
продавцов — представители МСБ», — о тме-
тил Алексей Домбаев.

На полную мощность запустил логистиче-
ский центр в Екатеринбурге Яндекс Маркет. 
По словам Дмитрия Русакова, это один из 
крупнейших объектов для местных постав-
щиков площадью более 50 тыс. кв. метров: 
«Любой магазин может привезти товар на 
хранение, обработку и доставку покупате-
лю. Есть и другие модели работы: предпри-
ниматель может продавать на Маркете со 
своего склада или из офлайн-магазина с до-
ставкой за один-два часа или использовать 
сервис как витрину».

Центр поддержки экспорта Свердловской 
области (подразделение СОФПП) организо-
вал на Иннопроме семинар «Как понравить-
ся иностранному покупателю».

— С  учетом геополитической ситуации и 
экономических санкций мы переориентиро-
вали экспортную поддержку на Китай, Еги-
пет, государства Средней Азии, Северной 
Африки, Персидского залива. Запущена услу-
га по софинансированию затрат на логи-
стику российского плеча, на иностранные 
склады и фулфилмент, — сообщила руково-

дитель Центра поддержки экспорта Сверд-
ловской области Татьяна Лагунова.

Директор компании «Вуд Бэг Инт» Иван 
Растегаев акцентировал внимание на осо-
бенностях выхода на китайский рынок: 
«Необходимо тестировать товары на мест-
ном населении и на электронных торговых 
площадках перед тем, как завезти их в стра-
ну. Кроме того — организовывать продвиже-
ние на конечного покупателя, а не только на 
дистрибьютора. В Китае вы конкурируете со 
всем миром. Поэтому важно разработать до-
рожную карту проекта, включающую шаги 
по ВЭД и маркетингу. Рекомендую не реги-
стрировать товарную марку на партнера в 
Китае, тем более если ваш бренд показыва-
ет развитие и рост продаж».

Руководитель зарубежного офиса Russian 
Promotion Group в ОАЭ Роман Гаврилин по-
советовал обратить внимание на Объединен-
ные Арабские Эмираты: «Это дверь на весь 
Ближний Восток и в Северную Африку. Вме-
сте с этим рынок Эмиратов наиболее конку-
рентный из всех. Это дает вам возможность 
научиться конкурировать со всеми компа-
ниями, так вы соперничаете со всем миром. 
В лице Центра поддержки экспорта Сверд-
ловской области можно получить три са-
мых удобных и эффективных канала: поиск 
и подбор партнера, участие в бизнес-миссии 
и выставке».

Круглый стол «Большие пространства для 
малого бизнеса» в рамках Иннопрома был 
посвящен размещению начинающих пред-
принимателей и самозанятых в крупных тор-
говых центрах. 

— Молодому предпринимателю — произ-
водителю товара страшно идти в розницу. 
Ему придется решать множество вопросов, 
связанных с отделкой помещения, наймом 
персонала, рекламой и т.д. Готовы взять на 
себя значительную часть оргзадач. При вы-
боре торговой площадки предприниматель 
получает полностью готовое помещение, 
ставит свое торговое оборудование и рабо-
тает, — рассказала управляющая ТРК «Комсо  -
Молл» (Екатеринбург) Ксения Бельская.

Екатеринбургский ТРЦ Veer Mall предла-
гает, например, аренду магазина, услуги ко-
воркинга, открытие стартап-пространства: 
«Готовы прорабатывать детали с каждым в 
отдельности, предлагать спецусловия», — 
подчеркнул коммерческий директор ТРЦ 
Veer Mall Павел Изотов. 

— В этом году наш бренд будет представ-
лен на стартап-площадке в Veer Mall. Очень 
удобен формат ярмарок. Это прямой контакт 
с конечным покупателем, можно получить 
обратную связь здесь и сейчас, — подели-
лась представитель компании «Просперити» 
(бренд одежды Mirsali) Ольга Карманова.

Проект по запуску стартап-площадок 
СОФПП реализует вместе с крупными 
ТРЦ с 2021 года. Уже сегодня в Veer Mall 
открылась очередная: на ней представле-
ны 11 уральских брендов.                               ■ 

С

Артем Коваленко

Лайфхаки для предпринимателей 
Как экспортировать товары на рынки Китая и Ближнего Востока, пользоваться 

возможностями маркетплейсов и крупных торговых центров

ИТОГИ ИННОПРОМА/ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА ТЕМА НЕДЕЛИ
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Института исследований и экспертизы ВЭБ 
Павел Финк. — В основу промышленной 
политики на ближайшие два-четыре года 
могут быть заложены следующие принци-
пы: обеспечение безопасности в широком 
смысле слова и технологический суверени-
тет. Особого внимания заслуживают стан-
костроение, автомобилестроение, авиа-
ционная промышленность, судостроение 
и микроэлектроника. Это база, которая, с 
одной стороны, обеспечивает технологи-
ческий суверенитет и безопасность, с дру-
гой стороны — развитие этих отраслей. Их 
бесперебойная работа будет обеспечивать 
рост всей экономики, устойчивость отдель-
ных регионов и появление новых техноло-
гий. Выделю авиастроение и микроэлек-
тронику — эти отрасли требуют масштаб-
ной поддержки со стороны государства на 
каждом из этапов, начиная с НИОКР и за-
канчивая поддержкой спроса. 

По мнению директора Центра исследова-
ний структурной политики Высшей школы 
экономики Юрия Симачева, хорошим по-
тенциалом для создания уникальных тех-
нологических решений обладают несколь-
ко секторов: 

— Во-первых, это ИТ. Это сильная шко-
ла, сильные позиции, в том числе в гло-

Артем Коваленко

Мы наш, мы новый мир построим
Как сформировать устойчивую модель развития российской промышленности вопреки санкциям и тотальной зависимости от 

импорта высокотехнологичной продукции

Иннопроме-2022 российский 
Минпром назвал наиболее 
эффективные промышленные 
регионы. Урал в топ-10 пред-
ставлен Башкирией и Челя-
бинской областью. Во вторую 

десятку вошли Пермский край и Свердлов-
ская область. Рейтинг был разработан ве-
домством для анализа региональной пром-
политики, эффективности инструментов 
господдержки и лучших практик. Высокие 
позиции получили субъекты РФ с диверси-
фицированной структурой экономики, где 
существенная роль отведена машиностро-
ению и построена эффективная региональ-
ная система поддержки бизнеса. Но даже 
эти территории не в состоянии самостоя-
тельно, без грамотной государственной по-
литики ответить на вызовы, которые сфор-
мировались в результате введения беспре-
цедентных санкций. 

Ключевых вызова — три. Во-первых, как 
заниматься модернизацией, сервисным об-
служиванием оборудования и цифровиза-
цией производств в отсутствии иностран-
ных технологий. Доля импортных комплек-
тующих, например, в обрабатывающей 
промышленности достигает 46%, а в не-
которых отраслях — превышает половину. 

Во-вторых, как интегрироваться в новую 
экономическую систему, которая будет 
ориентирована на страны Азии и Ближ-
него Востока. В-третьих, как создавать 
экосистемы, которые позволят в сжатые 
сроки готовить профессионалов. Способы 
решения этих проблем обсудили участни-
ки cессии «Промышленная политика в но-
вых реалиях», организованной журналом 
«Эксперт-Урал» и Институтом экономики и 
управления УрФУ на площадке Иннопрома. 

Революционные 
и продвинутые 
Российская экономика, основанная на до-
быче углеводородов и существенно зави-
сящая от зарубежной высокотехнологич-
ной продукции, пытается адаптироваться 
к сложившейся ситуации. 

— Ресурсы государства ограничены, за-
дач, которые должны быть решены в сред-
несрочной перспективе, очень много, прак-
тически в каждой отрасли необходима ре-
ализация проектов импортозамещения. 
Организовывать производство абсолют-
но всех комплектующих на территории РФ 
никто не планирует, да это и не целесо-
образно с экономической точки зрения, 
— констатирует заместитель директора 

На

ТЕМА НЕДЕЛИ ИТОГИ ИННОПРОМА/ПРОМПОЛИТИКА
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22бальных цепочках создания стоимости. Во-

вторых, сектор электроники, сектор схемо-
техники. Это не производство микросхем, 
а конструи рование разных устройств с 
использованием этих микросхем. В этом 
секторе высокий уровень конкуренции и 
довольно много решений, обладающих 
глобальной конкурентоспособностью. 
В-третьих, неплохие позиции по опреде-
ленным направлениям у российской фар-
мацевтики. Несмотря на то, что в большей 
степени она направлена на выпуск джене-
риков, появляются новые отечественные 
препараты, иногда революционные и про-
двинутые. И мы видим, как проявила себя 
российская фармацевтика во время панде-
мии. В-четвертых, неплохой потенциал для 
развития есть у легкой промышленности. 
Это мобильный сектор, связанный с дея-
тельностью средних и малых компаний. 
В последние годы там появились достаточ-
но интересные и довольно сильные россий-
ские дизайнерские школы. Пятое направ-
ление — пищевая промышленность, пото-
му что она достаточно самостоятельная. 
Шестое — деревообрабатывающая и ме-
бельная промышленность. Конечно, там, 
по-моему, не хватает серьезных отечествен-
ных школ, связанных с мебельным дизай-
ном, но они вполне могут появиться, сна-
чала на уровне копирования зарубежных 
решений. Все остальные сектора потребуют 
гораздо большего времени для настройки.

Участники дискуссии подчеркивают, что 
«латания дыр» в период адаптации избе-
жать не удастся. 

— Но системно у каждой отрасли долж-
на быть стратегия, и развитие должно осу-
ществляться согласно выработанному пла-
ну. С учетом текущих вызовов и будуще-
го технологического развития, вероятно, 
придется провести корректировку и дона-
стройку документов стратегического пла-
нирования и механизмов, стимулирующих 
развитие, — уверен Павел Финк. — Пробле-
ма отсутствия «длинных денег», доступных 
инвестиционных ресурсов не нова, об этом 
говорили и говорят многие предприятия. 
При этом существует широкий спектр меха-
низмов, институты развития, которые ока-
зывают поддержку предприятиям при реа-
лизации инвестиционных проектов. Одним 
из наиболее эффективных инструментов 
на сегодняшний день является Фонд разви-
тия промышленности (ФРП). Возможно, се-
годняшняя реальность требует небольшой 
корректировки его работы, усиление уча-
стия в НИОКР и в поддержке текущей дея-
тельности предприятий.

Востребованн ые 
и эффективные
Сейчас регионы предпринимают серьезные 
усилия, чтобы оказать максимальную под-
держку предприятиям. В частности, в Югре 
усилили работу по устойчивости системо-

образующих предприятий и локализации 
производств. Для этого создали Центр но-
вой индустриализации, который будет опе-
ративно решать задачи промышленности: 
импортозамещение, формирование экоси-
стемы поддержки производственных ком-
паний, трансформация региональной про-
мышленности.

По словам директора департамента эко-
номического развития, заместителя губер-
натора Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры Романа Генкеля, разра-
ботан план поддержки бизнеса, направ-
ленный на развитие предприятий: «Дока-
питализировали институты развития на 
1,5 млрд рублей, предложили компани-
ям, осуществляющим производственную 
деятельность, компенсацию процентных 
платежей и льготные программы на по-
полнение оборотных средств. Продолжа-
ем комплексное сопровождение промыш-
ленных компаний. В первую очередь ра-
ботаем с компаниями ТЭК — это якорные 
партнеры, которые инвестировали в эко-
номику более триллиона рублей. Еще че-
тыре года назад мы сформулировали пе-
речень необходимой для них продукции 
на сумму около 300 млрд рублей, которая 
могла бы быть локализована на террито-
рии Югры. Поэтому ключевыми для раз-
вития станут смежные с нефтедобычей 
направления: нефтесервис, нефтегазо-
вое машиностроение, обрабатывающие 
производства».

— В округе активно формируется про-
мышленная инфраструктура: в разной сте-
пени готовности находятся семь индустри-
альных парков и технопарков совокупной 
площадью более 73 га. Для предприятий, 
специализирующихся на производстве не-
фтесервисного оборудования, создается ин-
дустриальный парк в городе Когалым. Это 
совместный проект правительства Югры и 
компании «ЛУКойл-Западная Сибирь» и, по 
сути, новый механизм реализации проек-
тов. Мы дали ему наименование «промыш-
ленный офсет». Суть в следующем: резиден-
ты осуществляют инвестиции в развитие 

промышленных производств на террито-
рии индустриального парка в обмен на дол-
госрочные контракты с «ЛУКойлом». Реги-
он в данном случае обеспечивает подготов-
ку промышленной площадки и ее инфра-
структуры. Также создается первая в Югре 
особая экономическая зона промышленно-
производственного типа площадью 272 га. 
Регион уже подал заявку в Минэкономраз-
вития России на получение статуса ОЭЗ, — 
рассказал Роман Генкель.

С 2020 года Югра развивает венчур-
ное финансирование. Округ в лице ре-
гионального института Фонда разви-
тия Югры стал участником инвестици-
онного товарищества Terra VC. Основ-
ное условие: инвестирование на стадии 
научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ в инновационные 
компании, зарегистрированные и осущест-
вляющие деятельность на территории ав-
тономного округа. Благодаря венчурному 
капиталу уже три компании локализова-
ли производство в регионе. Компании гло-
бальные, работают не только в регионе, но 
и на Ближнем Востоке. Направления — бес-
пилотная доставка грузов, цифровые ме-
сторождения, инновационное оборудова-
ние, водородная энергетика, технологии 
декарбонизации.

Одним из лидеров по эффективности мер 
господдержки промышленных предприя-
тий является Челябинская область. Многие 
из них были заложены в областной бюджет 
еще в 2021 году. Заместитель губернато-
ра региона Егор Ковальчук убежден, что 
в сегодняшних условиях потребность биз-
неса в помощи со стороны государства су-
щественно возросла:

— Мы постоянно донастраиваем систе-
му поддержки, ориентируясь на актуаль-
ные запросы производителей. Дополняем 
федеральные общесистемные инструмен-
ты стимулирования новыми региональ-
ными программами. Например, по феде-
ральному постановлению № 1649 пред-
приятия могут компенсировать до 70% 
своих затрат на НИОКР по современным 

ИТОГИ ИННОПРОМА/ПРОМПОЛИТИКА ТЕМА НЕДЕЛИ

В основу промышленной политики 
на ближайшие два-четыре года 
могут быть заложены обеспечение 
безопасности в широком смысле 
слова и технологический 
суверенитет 
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22 технологиям. В прошлом году семь юж-
ноуральских компаний получили такую 
поддержку на общую сумму около 800 млн 
рублей. Но потребность в ней оказалась 
значительно больше. Поэтому в дополне-
ние к федеральному документу мы запусти-
ли новую региональную программу возме-
щения части затрат по проведенным НИ-
ОКР. По ней можно компенсировать до 50% 
вложенных в это средств. Второй пример 
связан с использованием льготных займов 
Фонда развития промышленности. Они по-
могают предприятиям запускать в серий-
ное производство востребованную продук-
цию. ФРП Челябинской области реализует 
пять собственных и четыре совместных с 
федеральными коллегами программ льгот-
ных займов под 1% годовых.

— Сейчас вопрос не в деньгах, а в буду-
щем гарантированном спросе, логисти-
ке и возможности провести оплаты. Еще 
в марте-апреле мы говорили о ликвидно-
сти, об оборотных деньгах, о том, как взять 
в банках займы по вменяемой ставке. Сей-
час эти вопросы решены, — говорит Егор 
Ковальчук. — Плюс запущены меха низмы 
гарантированного долгосрочного спроса 
на инновационную продукцию, в том числе 
выпускаемую участниками промышленных 
кластеров. В прошлом году по инициативе 
губернатора Челябинской области Алексея 
Текслера, поддержанной Минпромторгом 
России, была возобновлена их поддержка 
по 41-му постановлению правительства. 
В усиление мы запустили его региональ-
ный аналог. Через областной ФРП возме-
щаем компаниям до 60% затрат на приоб-
ретение нового оборудования в целях мо-
дернизации и технического перевооруже-
ния производственных мощностей. Сейчас 
запускаем еще два новых вида поддержки 
промышленных предприятий — по 194-му 
и 686-му постановлениям.

В регионе также заработал информа-
ционный портал по импортозамещению. 
Этот цифровой ресурс стал эффективной 
площадкой для создания новых коопера-
ционных цепочек между предприятиями 
Южного Урала и других регионов. Здесь 
размещена актуальная информация о про-
изводителях качественных аналогов зару-
бежных комплектующих, о компаниях, ко-
торым необходимо найти новых постав-
щиков, а также о востребованных нишах.

По мнению Павла Финка, сформировано 
огромное количество разнообразных ин-
струментов господдержки, которые охва-
тывают почти все стадии реализации про-
ектов (от НИОКР до инвестиций в основ-
ной капитал):

— Не все предприятия готовы и стре-
мятся их использовать, опасаясь проверок, 
сложностей с подготовкой заявок и отчет-
ных документов, поэтому важно провести 
работу по анализу эффективности их ис-
пользования, своего рода, инвентаризацию 

мер поддержки. При этом, на мой взгляд, 
решение большинства сложностей может 
быть найдено за счет цифровизации про-
цесса подачи и рассмотрения заявок на ока-
зание государственной поддержки. Можно 
провести аналогию с МФЦ, когда большин-
ство обращений обрабатывается в одном 
окне, налажен межведомственный обмен 
данными, что существенно повысило эф-
фективность предоставления госуслуг.

Совместные и технологичные 
Новая промышленная политика, способ-
ная вывести из кризиса, вызванного обру-
шением традиционных цепочек создания 
добавленной стоимости, должна строить-
ся на эффективном взаимодействии бизне-
са с компаниями, занимающимися НИОКР. 
«В течение довольно длительного времени, 
на начальных этапах рыночных реформ эти 
сектора существовали сами по себе, каж-
дый решал свои проблемы по отдельно-
сти. И теперь очень важны инструменты, 
которые снова позволят нащупать взаимо-
действие между российскими бизнесом и 
наукой. Здесь каждый должен сделать шаг 
навстречу, но, соответственно, нужны 
механизмы, которые дополнительно сти-
мулируют такое взаимодействие», — ком-
ментирует Юрий Симачев. 

Кроме того, по словам эксперта, для эф-
фективного импортозамещения важно раз-
вивать сети субподряда, чтобы компании 
имели возможность выбирать того или 
иного поставщика в зависимости, к при-
меру, от его успехов, связанных с импорто-
замещением: «Развитие таких сетей субпо-
дряда во многом зависит от того, насколь-
ко развит средний бизнес в экономике, 
насколько он мотивирован к активной мо-
дернизации своего технологического по-
тенциала. И здесь опять же встает вопрос об 
инструментах, которые бы способствовали 
включению малых и средних фирм в цепоч-
ки субподряда более крупных компаний». 

— Действительно, зачасту ю наука и биз-
нес в России говорят на разных языках. 
Вузы, институты РАН не всегда ориенти-
рованы на индустриальных партнеров, 
— соглашается помощник полномочно-
го представителя президента РФ в Ураль-
ском федеральном округе Евгений Гура-
рий. — Хорошим инструментом для сти-
мулирования научно-производственной 
кооперации, научно-технологического вза-
имодействия между бизнесом, образова-
тельными и научными организациями 
является Уральский межрегиональный 
научно-образовательный центр мирово-
го уровня. В портфеле УМНОЦ — 51 про-
ект. Большинство проектов связаны с им-
портозамещением. Общий объем заявлен-
ных инвестиций составляет порядка 8 млрд 
рублей для основных проектов и 4,5 млрд 
рублей для технологических. Задача всем 
понятна: научные разработки как можно 

быстрее должны попасть в производство. 
Чтобы ускорить этот процесс, запускают-
ся нестандартные меры поддержки. На-
пример, создаются и финансируются мо-
лодежные научные лаборатории под кон-
кретные задачи. Есть еще ряд инициатив, 
которые готовятся к реализации. Регионы 
предусматривают в своих бюджетах сред-
ства на компенсацию затрат, понесенных 
предприятиями в рамках НИОКР. Там по-
нятные принципы финансирования и, ко-
нечно, у нас основное требование, согла-
сованное на уровне наблюдательного со-
вета НОЦ, председателем которого явля-
ется полпред президента РФ в Уральском 
федеральном округе Владимир Якушев, 
поддерживать проекты, направленные на 
импортозамещение.

По словам Евгения Гурария, федераль-
ный центр выделил грант на работу НОЦ 
в объеме 120 млн рублей: «По принципи-
альному решению, принятому на наблюда-
тельном совете НОЦ, 80% этих средств на-
правляется на софинансирование научно-
исследовательских работ, которые реали-
зуются вузами или институтами РАН в ин-
тересах конкретного портфеля проектов. 
Обязательное требование — софинанси-
рование со стороны индустриального пар-
тнера. И второе — проект должен носить 
характер импортозамещения. Очень на-
деемся, что в рамках НОЦ будут формиро-
ваться команды по проектам, где будут, с 
одной стороны, образование и наука, а с 
другой — люди от бизнеса. Для уральских 
компаний в сегодняшних условиях откры-
вается колоссальное окно возможностей. 
Компетенции, которые сегодня есть у пред-
приятий, позволят нам уйти от импортоза-
висимости, по крайней мере, в критиче-
ских направлениях».

— Поиск собственных решений, особен-
но в критически важных отраслях, потре-
бует высокой степени координации меж-
ду всеми участниками инновационной 
системы, — подтверждает директор ана-
литического центра «Эксперт», директор 
Института экономики и управления УрФУ 
Дмитрий Толмачев. — Каким образом 
вузы могут встраиваться в кооперацион-
ные цепочки, мы попытались ответить в 
ходе шестой волны исследования патент-
ной активности российских университе-
тов. Это часть комплексного проекта, запу-
щенного в 2016 году с целью оценки пре-
образований в сфере науки и образования, 
начавшихся с проекта «5 — 100» и полу-
чивших продолжение в программе «При-
оритет 2030». В рамках исследования мы 
ежегодно оцениваем научные и техно-
логические компетенции вузов. Анализ 
патентного ландшафта показал, что фор-
мально тенденция снижения темпов изо-
бретательской активности, которую мы 
фиксировали в предыдущие волны, про-
должается: с 2017 по 2021 год вузы пода-
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щей публикацией, это меньше аналогично-
го показателя исследования первой волны 
(2012 — 2016) на 16%. Причин несколько. 
Во-первых, университеты начали прово-
дить более глубокий анализ потребностей 
рынка для того, чтобы их изобретения бы-
ли востребованы экономикой. Во-вторых, 
на тренд повлияли вынужденные ограни-
чения во время пандемии коронавируса. 
В 2021 году российские изобретатели вер-
нулись на уровень двенадцатилетней дав-
ности по «валу» патентов: в стране зареги-
стрировано 24 тыс. патентов при 28 тыс. в 
2009 году, в то время как в 2018 году пока-
затель уже достигал планки в 36 тыс. патен-
тов. Но «вал» ничего не говорит о качестве, 
а оно за последние несколько лет серьезно 
выросло: абсолютное число проданных па-
тентов, лицензий, зарубежных патентов, в 
том числе зарегистрированных в странах 
ОЭСР, увеличилось в 2,5 — 3,5 раза. 

— В наибольшей степени заинтересова-
ны в приобретении университетских изо-
бретений компании, которым нужны раз-
работки в области естественных и техниче-
ских наук, на их долю приходится 23% всех 
организаций, которым были переданы ис-
ключительные права на изобретения, затем 
следуют предприятия в области создания 
архитектурных объектов (5%), производ-
ства элементов электронной аппаратуры и 
автомобилей специального назначения (по 
4%). Мы также выделили сферы изобрете-
ний вузов, имеющие высокую степень ко-
операции с реальным сектором экономи-
ки (коммерциализация и совместные раз-
работки). Это химия и химические процес-
сы; приборы, в том числе измерительные 
механизмы и моделирующие устройства, 
предназначенные для обработки данных; 
электричество; медицина; металлургия; 
нанотехнологии; двигатели и насосы; сель-
ское хозяйство; транспорт. Более трети всех 
патентов в сотрудничестве с предприяти-
ями и другими научно-образовательными 
организациями приходится на сферу ме-
дицинских разработок, — рассказал Дми-
трий Толмачев. 

Конкурентоспособные 
и перспективные 
Еще один важный тренд «нового време-
ни» — усиление конкуренции за лучший 
человеческий капитал. Особенно в сфе-
ре ИТ. Простым увеличением числа бюд-
жетных мест в вузах проблему не решить. 
Нужно создавать дополнительные условия 
для ускоренного развития в России систе-
мы подготовки кадров, в которую поми-
мо вузов будет включен бизнес. Приме-
ры совместных образовательных проек-
тов уже есть. Так, Группа компаний СКБ 
Контур и УрФУ будут ежегодно готовить 
до 5 тыс. специалистов в Акселераторе 
ИT-компетенций. Обучаться смогут как 

На фоне февральских событий ИТ-
компании зафиксировали отток специа-
листов. «Для СКБ Контур — это не боль-
ше 1%. А за счет активной образователь-
ной работы, большого притока новых 
специалистов, у нас нет существенных 
проблем с кадрами», — подчеркивает 
Михаил Сродных.

Об особенностях создания конкурен-
тоспособных продуктов в новых эконо-
мических условиях рассказал партнер 
S+Консалтинг Михаил Григорьев. По сло-
вам эксперта, в ситуации внешнеэкономи-
ческих ограничений российские предприя-
тия столкнулись в том числе со сложностя-
ми при реализации собственных рыночных 
возможностей. Среди причин — превыше-
ние спроса над выпуском новых товаров, а 
также существенное увеличение сроков из-
готовления продукции из-за пересечения 
потоков опытных разработок и серийно-
го производства. В решении этих вопро-
сов могут помочь ИT-технологии. «Если 
говорить про применение ИT-разработок, 
то наиболее эффективный инструмент — 
это создание цифровых двойников. По су-
ти, это виртуальная копия промышленного 
объекта, которая за счет технологий искус-
ственного интеллекта позволяет оптими-
зировать бизнес-процессы предприятия», 
— отметил Михаил Григорьев.

— На Иннопроме было представлено 
множество отечественных продуктов, в 
производстве которых используются ино-
странные комплектующие, есть дистри-
бьюторы, которые осуществляют постав-
ки оборудования из разных стран, все они 
смотрят в будущее с оптимизмом, они ищут 
и находят решения. Поэтому, на мой взгляд, 
основная роль здесь за бизнесом. Государ-
ство же оказывает поддержку всеми воз-
можными способами, как информационно, 
так и финансово. При этом роль таких пло-
щадок, как Иннопром, значительно возрас-
тает, поскольку обеспечивает более тесное 
взаимодействие между предприятиями, 
институтами развития, научным сообще-
ством, банками, — итожит Павел Финк.    ■

специа листы, которые хотят расширить на-
выки или повысить квалификацию, так и 
люди без ИТ-образования, которые хотели 
бы переквалифицироваться. Запустить про-
ект планируют в 2025 году. Компания раз-
вивает ИТ-образование много лет, в част-
ности, поддерживает талантливых школь-
ников, которые участвуют в олимпиадах 
по математике и информатике, и их учи-
телей. 2 июля подписано соглашение о со-
трудничестве между СКБ Контур и Инсти-
тутом экономики и управления УрФУ. СКБ 
Контур стал официальным партнером двух 
образовательных программ по направ-
лению «Бизнес-информатика» (бакалав-
риат «Бизнес-информатика», магистра-
тура «Цифровые технологии в бизнесе»). 
Это будет способствовать созданию каче-
ственного контента программ и подготов-
ки квалифицированных специалистов для 
ИТ-отрасли.

По словам генерального директора СКБ 
Контур Михаила Сродных, актуальность 
знаний ИТ-специалиста теряется спустя 
полгода (для сравнения, в машиностроении 
или химической промышленности — около 
пяти лет): «Поэтому ИТ-образованию очень 
важна динамика и постоянное обновление 
знаний. Один из самых эффективных ин-
струментов — объединить фундаменталь-
ное вузовское образование с компетенци-
ями ИТ-компаний, специалисты которых 
на кончиках пальцев чувствуют, что сей-
час актуально, разбираются в новых тех-
нологиях. Именно так можно построить 
максимально качественное и актуальное 
образование. Этот путь мы начинали со 
стажировок: наши специалисты делились 
опытом с кандидатами на должность. По-
том мы поняли, что хотим развивать ИТ-
образование и среди студентов. Сейчас 
сотрудники СКБ Контур преподают на фа-
культетах бакалавриата и магистратуры 
в УрФУ. Десять лет назад мы начинали с 
20 человек, сегодня помогаем получить 
профессию 900 студентам. Большинство 
из них трудоустраиваются к нам и знают, 
как все устроено изнутри».

В 2021 году российские 
изобретатели вернулись на 
уровень 12-летней давности по 
«валу» патентов. Но «вал» ничего 
не говорит о качестве: число 
патентов и лицензий, в том числе 
зарегистрированных в странах ОЭСР, 
увеличилось в 2,5 — 3,5 раза 
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Промышленники, конструкторские бюро 
сконцентрировали современную матери-
альную базу и сильный кадровый инже-
нерный состав, имеющий потенциал для 
создания новых технологий. Несомненно, 
это даст мощный импульс развитию рос-
сийской промышленности.

Учитывая масштаб направления, ПСБ 
создал подразделение, которое «заточе-
но» под работу именно с производствен-
ными организациями. В частности, разра-
ботан специальный кредитный продукт, 
который позволяет снизить кредитную 
ставку для предприятий, работающих в 
рамках импортозамещения. Кроме того, 
банк совместно с Минпромторгом России 
принимает активное участие в реализа-
ции утвержденного правительством суб-
сидирования кредитов на выпуск продук-
ции гражданского и двойного назначения. 

В целом мы можем констатировать: 

Ирина Перечнева

Фокус на развитии
Предприятия ОПК и малый бизнес в условиях структурной трансформации экономики будут поддержаны ресурсами 

и финансовыми технологиями, убежден управляющий Уральским филиалом ПСБ Ринат Иржанов

лючевой темой дискуссион-
ных площадок международ-
ной промышленной выстав-
ки «Иннопром-2022» стали 
промышленный переход и 
разработка принципов но-

вой экономической политики. Один из 
ключевых постулатов промполитики — 
курс на диверсификацию. О его реализа-
ции и инструментах, предлагаемых ПСБ 
— опорным банком в сфере оборонно-
промышленного комплекса, мы говорим 
с управляющим Уральским филиалом ПСБ 
Ринатом Иржановым.

— Сквозной темой Иннопрома ста-
ла диверсификация — использование 
накоп ленных предприятиями техно-
логий для модернизации всех сегментов 
промышленности. Какими вы видите ре-
зультаты со стороны банка, финанси-
рующего эти процессы?

— Напомню, программа Гособоронза-
каза (ГОЗ), запущенная в 2011 году, по-
зволила провести масштабную модерни-
зацию сектора ОПК и создать промыш-
ленные производства нового поколения. 
Сегодня результаты очевидны. Перево-
оружение промышленных линий создало 
основу для расширения линейки продук-
ции гражданского и двойного назначе-
ния. Многие предприятия ОПК выпускают 
медицинское оборудование, газотурбин-
ные двигатели гражданского назначения, 
дорожно-строительную технику и прочую 
продукцию. У ПСБ есть инструменты, ко-
торые позволяют бизнесу решать задачи 
диверсификации быстрее. Мы находим-
ся в постоянном диалоге с клиентами, это 
взаимодействие продолжилось и на Ин-
нопроме, где состоялись деловые встре-
чи с руководством ведущих предприятий 
оборонно-промышленного комплекса. 

К
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тов, связанных с расширением производ-
ства, увеличением выпуска продукции, мо-
дернизации основных фондов на террито-
рии Уральского региона вырос.

— В отношении ПСБ как опорного бан-
ка ОПК санкции были введены в числе 
первых. Как это повлияло на работу? 

— В нашем банке профессиональная ко-
манда, которая заранее моделировала воз-
можные санкционные сценарии, поэтому к 
моменту введения ограничений мы были к 
ним готовы, что позволило продолжить ра-
боту в штатном режиме. В частности, банк 
обеспечивает бесперебойное сопровожде-
ние гособоронзаказа. Этот функционал се-
годня осуществляется в рамках 275-ФЗ, 
расчеты по таким контрактам с предпри-
ятиями ОПК проходят при банковском со-
провождении. Для этого мы открываем 
специальные счета и ведем строгий кон-
троль. Банк следит не только за использо-
ванием бюджетных средств, выделенных 
для выполнения ГОЗ, но и за ходом его ре-
ализации на всех этапах. 

Чтобы гарантировать стабильность ра-
боты в этом направлении, в ПСБ создано 
пять региональных центров по обслужи-
ванию гособоронзаказа, действует такой 
центр и на Урале, в Екатеринбурге. Банк 
не только сопровождает процесс, но и при 
необходимости финансирует предприятия 
ОПК, с которыми мы находимся в посто-
янном рабочем диалоге, решая все возни-
кающие вопросы.

ПСБ сегодня сопровождает более 70% 
контрактов ГОЗ. Кроме того, банк реали-
зовал собственные программы поддержки 
предприятий ОПК. В частности, сохранены 
на досанкционном уровне ставки креди-
тования для всех клиентов этого сектора.

— С какими трудностями сейчас 
сталкиваются ваши клиенты при ре-
ализации таких проектов?

— Ощущается зависимость от импорт-
ных комплектующих, поскольку многие 
проекты строились на основе международ-
ной кооперации. Но мы видим, что появ-
ляются альтернативные варианты постав-
щиков, и предприятия находят новые ка-
налы замены товаров, попавших под огра-
ничения. В каких-то направлениях мы уже 
имеем достаточно серьезный технологиче-
ский уровень, чтобы запустить собствен-
ное производство, в других еще предсто-
ит оценить масштабы трансформации и 
рынок, подготовить новые бизнес-планы. 
В любом случае у банка есть инструмен-
ты поддержки для всех категорий клиен-
тов, это позволяет нам оперативно реаги-
ровать на изменения в их запросах. 

— Вы говорите о всех категориях кли-
ентов. Малый и средний бизнес тоже 
сталкивается с трудностями в связи с 
введением санкций. Чем этому сектору 
может помочь ПСБ?

— Особенность бизнес-модели ПСБ в 
том, что мы, являясь опорным банком для 
ОПК, остаемся универсальным кредитным 
учреждением. На Иннопроме банк, поми-
мо встреч с профильными партнерами из 
ОПК, провел ряд переговоров с предста-
вителями малого и среднего предприни-
мательства (МСП), частными клиентами. 
Этой категории бизнеса чаще всего нуж-
но оперативное пополнение оборотных 
средств, поэтому для МСП банк разрабо-
тал несколько видов онлайн-кредитов с 
простым оформлением и комфортными 
ставками. Льготными условиями финан-
сирования могут воспользоваться микро-
предприятия, которые соответствуют кри-
териям программы «1764», ориентирован-
ной на поддержку МСП. Кроме того, в ли-
нейке появились специальные льготные 
онлайн-кредиты для участников государ-
ственных закупок. По наш им оценкам, по-
требности в финансировании госконтрак-
та в 30% случаев возникают сразу после 
победы в тендере, поэтому для рынка гос-
закупок такой кредитный продукт чрезвы-
чайно актуален.

— Как вы оцениваете результаты ра-
боты на полях Иннопрома-2022 в целом?

— В рамках деловой программы мы пло-
дотворно поработали со всеми катего-
риями клиентов. Так, с нашей целевой 
группой — предприятиями машинострое-
ния — мы смогли обсудить на Иннопроме 
основные направления развития отрасли, 
договориться о поддержке проектов им-
портозамещения и диверсификации, еще 
раз убедившись в эффективности прямо-
го диалога. При выработке предложений 
по дальнейшему развитию отрасли в рам-
ках пленарных заседаний, деловых встреч 
с клиентами, руководителями регионов, 

представителями федеральных органов 
власти мы опирались на собственную ква-
лифицированную отраслевую экспертизу. 

Иннопром остается универсальным 
деловым форумом, и участие в нем дает 
банку еще одну возможность расширять 
спектр партнерств. В этом году мы под-
писали соглашение о сотрудничестве с ад-
министрацией Екатеринбурга. ПСБ при-
мет участие в развитии социальной ин-
фраструктуры города, реализации муни-
ципальных инвестиционных программ, 
модернизации системы оказания финан-
совых услуг населению. Кроме того, та-
кое сотрудничество будет способствовать 
внедрению в Екатеринбурге инновацион-
ных банковских сервисов и электронно-
платежных проектов.

— К вопросу об инновациях. Все виды 
индустрии движутся в направлении 
цифровизации. Как вы оцениваете ее 
уровень в банковском секторе?

— Банки находятся в эпицентре цифро-
вой трансформации, поскольку техноло-
гичность становится ключевой составля-
ющей финансовых сервисов. ПСБ следу-
ет за всеми трендами в области цифрови-
зации и быстро внедряет инновационные 
решения. Не случайно наш банк в этом 
году занял второе место в рейтинге луч-
ших мобильных банков для малого биз-
неса на операционной системе Android и 
третье — в рейтинге мобильных банков 
для индивидуальных предпринимателей 
без сотрудников. 

ПСБ также учел пожелания своих кли-
ентов, занимающихся дистанционной 
торговлей. Совместно с компанией «Тен-
зор» банк обеспечил возможность прие-
ма онлайн-платежей и проведения тран-
закций через систему быстрых платежей в 
экосистему для бизнеса СБИС. Теперь ком-
пании и индивидуальные предпринима-
тели, работающие в СБИС, могут исполь-
зовать готовые виджеты доставки и бро-
нирования без дополнительной настрой-
ки функции оплаты на своем сайте или в 
соцсетях. У них есть возможность, не вы-
ходя из системы, отправлять счета со ссыл-
кой на оплату.

Наш банк продолжает внедрять новые 
сервисы для разных типов предприятий 
в соответствии с их потребностями. Так, 
сейчас ПСБ ведет разработку маркетплей-
са для промышленных компаний. На этой 
площадке производители и поставщики 
смогут выстраивать новые логистические 
цепочки, заказывать разработку и выпуск 
продукции в рамках программ импорто-
замещения, пользоваться финансовыми и 
консалтинговыми продуктами в автома-
тическом режиме. Мы убеждены, что этот 
проект позволит нашим клиентам снизить 
издержки, оптимизировать поставки, со-
кратить время на поиск партнеров, обеспе-
чить гарантию сбыта продукции.              ■ 

ИТОГИ ИННОПРОМА / ФИНАНСИРОВАНИЕ ТЕМА НЕДЕЛИ

Ринат Иржанов: «В целом мы можем констатировать: 
запрос на финансирование новых проектов, связанных 
с расширением производства, увеличением выпуска 
продукции, модернизации основных фондов на терри-
тории Уральского региона вырос»
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онкурентоспособность совре-
менной экономики в суще-
ственной мере связана с на-
личием большого числа старт-
апов, и вклад этого фактора 
будет все более весомым. В ка-

кой степени российская прослойка техноло-
гических компаний готова ответить на но-
вые вызовы, мы обсуждаем с директором 
Акселератора Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ) Дмитрием Калаевым. 

Договариваться на глобальном 
фоне
— Начнем с картины мира: в каких сек-
торах наши основатели технологических 
компаний преуспели больше всего? 

— Во-первых, это сектор информацион-
ных технологий. Стартапы в этой области 
активно развиваются, потому что у нас до-
статочно хорошее базовое образование, к 
тому же такие проекты требуют меньше 
инвестиций. Если я решил начать бизнес в 
ИТ, мне нужны ноутбук и моя голова, а ес-

ли я решил начать технологичный проект в 
энергетике или в фармацевтике, мне нуж-
ны на старте миллионы долларов инвести-
ций. Внутри ИТ в последние несколько лет 
суперпопулярен был EdTech, то есть техно-
логичные проекты в области образования, 
одна из быстрорастущих ниш. Кроме того, в 
России силен FinTech, этот сектор начал раз-
виваться позднее, но быстро взял высокую 
планку и сейчас у нас очень крутые техно-
логии, по многим позициям мы обгоняем и 
США, и Европу. У нас очень высокая квали-
фикация самих предпринимателей, которые 
пришли в этот сектор. Лаборатория Каспер-
ского обеспечила сильные позиции России 
в сегменте информационной безопасности. 

— Насколько повлияет на рынок закры-
тие каналов поставки оборудования?

— Этот вопрос пока непонятно, как ре-
шать. Индустрия технологий, на основе ко-
торых работают телефоны и компьютеры, 
создавалась десятки лет, в это вложены сот-
ни миллиардов долларов, к тому же эта ин-
дустрия разбросана по всему миру, она по-

К

Ирина Перечнева 

Как удержать особо буйных 
Чтобы повысить вес технологического бизнеса в экономике, нужно искать новые регионы для продвижения стартапов на 

глобальном рынке, удерживать таланты амбициозными идеями и масштабным финансированием, считает директор акселератора 

ФРИИ Дмитрий Калаев

строена на большом количестве переделов. 
Если вдруг Америка решит объ явить санк-
ции Китаю с Тайванем, которые производят 
процессоры, она сама окажется в такой же 
проблемной ситуации. И это задача дале-
ко не венчурной зоны, никакие венчурные 
деньги не смогут помочь в этом вопросе. 
Мне кажется, здесь придется всем догова-
риваться на глобальном фоне, другого пути 
просто нет. Софт мы напишем, мясо и зерно 
у нас свое, даже автомобили мы в состоянии 
производить, а вот в отношении процессо-
ров выхода, кроме как договариваться, нет. 

— Как переживают санкционный кри-
зис стартапы? 

— Как и весь бизнес, по-разному. Плохо 
основателям, которые работали на между-
народных рынках, их платежная система бы-
ла завязана на Apple, Google и другие плат-
формы, эти игроки элементарно не могут 
собирать платежи на свои сервисы и про-
дукцию. Им придется ехать и открывать 
счета и юридические лица в других странах. 

Понятно, что пока компании перестраи-
вали модели платежей, они теряли рынок, 
раньше они постоянно росли, а сейчас от-
катились, и сколько времени потребуется, 
чтобы возобновить рост, не понятно. Для 
кого-то это еще не до конца разрешенная 
ситуация, модель многих стартапов подко-
сило закрытие международных компаний 
и нарушение логистических цепочек: они 
просто не могли выполнять обязательства 
перед клиентами. Какие-то основатели вы-
нуждены закрыть бизнес, потому что стро-
или бизнес-модель в расчете на инвести-
ции и не смогли собрать очередной раунд, 
так как западные инвесторы отказались от 
предыдущих договоренностей. 

Но есть и выигравшие. Стартапы, ориен-
тированные на внутренний рынок, полу-
чили больше возможностей, потому что с 
рынка ушли доминирующие игроки. Это в 
наибольшей степени характерно для корпо-
ративного сектора, раньше сотрудники ком-
паний предпочитали покупать программы 
исключительно SAP или Microsoft, потому 
что просто не хотели брать на себя риски и 
пытаться рассмотреть другие решения, мо-
жет быть, более молодые и не известные. 
Сейчас на рынке России самое перспектив-
ное время для ИТ-компаний, которые дела-
ли решения, конкурирующие с западными 
игроками. В ближайшие два-четыре года 

Дмитрий Калаев: «Деньги в России есть, но на венчурн ый рынок давит снижающийся оптимизм как основате-
лей, так и инвесторов»
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Но потом для них неизменно встанет во-
прос, а куда расти дальше в ситуации, ког-
да из России невозможно вести бизнес ни с 
Европой, ни с США. Стартапы, с которыми 
мы работали, после старта в России чаще 
всего рассматривали для роста Соединен-
ные Штаты Америки. 

— Сохранились ли варианты выхода 
технологического бизнеса в другие реги-
оны мира? 

— Надо смотреть на быстрорасту-
щие рынки с меньшим уровнем конку-
ренции. Да, там будет ниже капитали-
зация, чем в США, но больше возможно-
стей перехватить внимание. Смотреть 
стоит на страны, в которых проживает мил-
лиард человек. Это Китай, Индия, страны Ла-
тинской Америки, Африки. Стартап превра-
щается в большую компанию за пять-семь 
лет, это значит, что выбирать рынок стоит 
исходя из того, как будут через это время 
выглядеть ВВП и клиенты в стране, выбран-
ной для бизнес-экспансии. По нашим оцен-
кам, одним из самых перспективных регио-
нов для технологического бизнеса сейчас яв-
ляется Индия, как раз через пять-семь лет эта 
страна станет экономикой номер три в мире. 
Идеально не будет, в выстраивании связей с 
этой страной есть одновременно хорошие и 
плохие стороны. К плюсам я бы отнес то, что 
это страна англоговорящая, с большим рын-
ком венчурного финансирования, в Индии 
сейчас более 200 компаний-«единорогов». 
Плохо, что это совсем другая культура, она 
труднее воспринимается, чем американ-
ская или европейская, поэтому и выходить 
туда будет сложнее. Среди других потенци-
альных рынков можно рассматривать Индо-
незию и Бразилию. 

— По каким параметрам выбирать 
рынок? 

— Сейчас параметр номер один — до-
ступность этого рынка для бизнеса с рос-
сийскими корнями. Кроме того, стоит по-
смотреть, что происходит с клиентской ау-
диторией в этом регионе. Каждый продукт 
рассчитан на определенного покупателя, 
и нужно оценить, растет ли эта ниша кон-
кретно в этой стране, насколько там высо-
кая конкуренция, каковы макроэкономи-
ческие маркеры, доступность венчурного 
финансирования. Процесс выбора наибо-
лее подходящей страны для бизнеса у нас 
отлажен, но, конечно, мы обладаем боль-
шей информацией по тем странам, кото-
рые сейчас недоступны для граждан Рос-
сии. Ранее более 50% основателей говори-
ли: «Мы хотим в Америку». Сейчас акцент 
смещается: составляющие ранее не более 
40% нашего приоритета рынки получили 
все 100% внимания. 

 
Выдерживать свои интересы
— То есть вариант развития технологи-
ческого предпринимательства исключи-

тельно за счет внутреннего рынка вы не 
рассматриваете? 

— Переходить на натуральное хозяйство 
— это значит откатиться назад в середину 
XX века по уровню технологий. Да, ты мо-
жешь все делать сам, но тогда ты будешь 
строить экономику на технологиях преды-
дущего поколения. Но найти оптимальный 
вариант не просто, мир сейчас находится в 
зоне турбулентности, фактически происхо-
дит смена мирового порядка. И этот процесс 
будет идти десятилетия, это займет всю на-
шу жизнь, мало того, турбулентность бу-
дет нарастать. Поэтому важно не столько 
стремиться замещать технологии, сколько 
научиться балансировать. На мой взгляд, 
на уровне государства имеет смысл созда-
вать вторую зону в противовес англосаксон-
ской, в рамках которой мы начнем догова-
риваться, например, со всем БРИКС и дру-
гими странами, желающими туда попасть. 
Правда, надо умудриться внутри этих альян-
сов выдерживать свои интересы. Для Китая 
или Индии хватает внутреннего рынка, ры-
нок России им не так интересен. Наоборот, 
размер нашей экономики недостаточен для 
многих видов технологических бизнесов. 
Пример — автомобилестроение. Мы ви-
дим, что в России эта индустрия все время 
догоняющая даже при постоянной поддерж-
ке государства. В Китае же автопром произ-
водит самое большое количество электро-
мобилей в мире. И одна из причин — в де-
сять раз больший внутренний рынок сбы-
та, позволяющий больше продавать, зара-
батывать и направлять на исследования и 
разработки.

— Может ли дать импульс технологи-
ческому предпринимательству запрос со 
стороны российских корпораций на но-
вые технологии?

— Корпоративные игроки пошли искать 
замену уходящим западным компаниям, 
решениями которых они пользовались. 
И в этом отношении есть потенциал. Но 
сместился акцент запросов. Раньше они 

строились вокруг планов развития на 
несколько лет вперед, у компаний были 
успешно внед рены базовые решения, и они 
ждали от старт апов каких-то прорывных 
идей, которые могли бы еще больше улуч-
шить их бизнес. Сейчас у многих кубики в 
фундаменте выпали, а это значит, приори-
тет переместился на горящие задачи: где 
найти другой кирпичик, который можно 
вставить в фундамент ИТ-инфраструктуры. 
Поэтому активности больше стало даже у 
компаний, которые были пессимистично 
настроены к инновациям. Но и понятие 
«инновация» воспринимается по-другому, 
всем стало нужно не новое решение, а тех-
нология, которая может починить выпав-
шую. Таким образом понижается инве-
стиционный оптимизм. Раньше корпора-
ции строили экосистемы и активно в них 
инвестировали, сейчас многие сожмутся, 
потому что нужно решать операционные 
задачи. Мы это хорошо видим по страте-
гии Сбера, который выводит ряд бизнесов 
с долгим периодом выхода на окупаемость 
за периметр экосистемы или закрывает со-
всем. Вот это и есть следствие уменьшения 
оптимизма. 

 
Переизбыток капитала 
и пессимизма
— Существующая прослойка старт апов, 
которая уже сформировалась в России, 
способна поддержать конкурентоспо-
собность экономики? 

— Очевидно, что таких компаний недо-
статочно, особенно способных решать ни-
шевые сложные технологические промыш-
ленные задачи. Это следствие того, что у 
нас долгие годы был низкий уровень кон-
куренции из-за доминирования иностран-
ных игроков, а также из-за низкого объема 
инвестиций для создания таких продуктов. 
Сейчас будет большо й дефицит на решения 
для промышленности, потому многие кор-
порации уже пошли покупать ИТ-команды 
или просто наращивать ИТ-штаты, чтобы 

Будет большой дефицит 

на решения для 

промышленности, но многие 

корпорации уже пошли 

покупать ИТ-команды

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ КОМПАНИИ РУССКИЙ БИЗНЕС
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разрабатывать эти продукты. У некоторых 
видов бизнеса иного выхода просто не 
будет, кроме как делать все самим. 

— Есть ли возможность для роста вну-
треннего венчурного рынка?

— Пока о стремительном росте гово-
рить рано. Деньги в России есть,  но на ры-
нок давит тот же снижающийся оптимизм 
как основателей, так и инвесторов. Рань-
ше основатели строили в России стартапы 
с расчетом последующего выхода на между-
народные рынки, и на это же делали став-
ку инвесторы, они вкладывали в проекты 
здесь в надежде, что их компании начнут 
активно зарабатывать на других рынках. 
Сейчас оптимизм с точки зрения размера 
компании, выручки, прибыльности проса-
живается. 

Но и возможности других вариантов вло-
жений у российских инвесторов сокращают-
ся, потому что доступ к иностранным инве-
стиционным активам типа акций Apple или 
Google ограничен. Вот и получается, что у 
нас, с одной стороны, переизбыток капита-
ла,  с другой — избыток пессимизма относи-
тельно перспектив работы этого капитала 
на внутреннем рынке. 

В будущем, мне кажется, поменяются 
модели поведения инвесторов. Венчурные 
инвесторы рассчитывали на доходность 
вложений за счет капитализации. Сейчас, 
опять же в связи с закрытием зарубежных 
рынков и сокращением круга покупателей 
интересных активов, многие инвестиции 
вернутся к дивидендной модели. 

Жми на акселератор
— Изменятся ли инструменты поддерж-
ки стартапов со стороны ФРИИ? 

— Консультационная составляющая не 
особо меняется, мы по-прежнему будем 
помогать основателям строить здоровую 
бизнес-модель. А вот роль фонда как инве-
стора, возможно, изменится. Сейчас мы на-
ходимся в состоянии сбора еще нескольких 
фондов. Раньше мы инвестировали главным 

говой формы, то есть когда стартап сам пла-
тит за программу. А это тяжело, стартап и так 
живет в условиях нехватки денег, а тут еще 
и заплати за помощь. Впрочем, форматы по-
мощи сейчас меняются. Допустим, с прошло-
го года Фонд Бортника стал компаниям, ко-
торые приходят за поддержкой, давать «ва-
учеры» на получение помощи в связи с санк-
циями. Это вполне разумная модель. Прави-
тельство Москвы делает много акселерато-
ров с разными корпоративными игроками, 
и это хорошо. Только, мне кажется, не стоит 
все консультационные программы помощи 
бизнесу акселераторами называть. Акселе-
ратор — это структура для тех, у кого есть 
определенная точка состояния бизнеса, и им 
нужны изменения, чтобы эту точку сдвинуть: 
прибыль увеличить или продажи. За один-
два дня или неделю ты никаких изменений 
в бизнесе не сможешь сделать. Поэтому да-
вайте правду говорить: это не акселератор, 
а образовательная программа. 

 
Нужны идеи для амбициозных 
— Как вы оцениваете меры поддержки ИТ-
отрасли по сдерживанию оттока кадров?

— Задекларировано много: предостав-
ление отсрочки от армии, льготная ипоте-
ка, намного больше стало грантов. Но ме-
ханизмы еще не отточены, потому что ин-
струменты запущены с колес. Например, на 
практике министерство обороны и мини-
стерство цифрового развития толкуют пре-
доставление отсрочки от армии по-разному. 
Если человек, например, работал в одном ИТ-
холдинге в разных юридических лицах, то его 
стаж при смене юридического лица обнуля-
ется, что может его снова вернуть в катего-
рию призывников. Эти нюансы, очевидно, 
еще будут дорабатываться. Другой вопрос, 
насколько это будет серьезным фактором, 
чтобы удержать наиболее буйных айтишни-
ков? А они нам нужны. Для того, чтобы соз-
дать базовые продукты, в большинстве слу-
чаев достаточно среднего уровня разработ-
чиков. Если же мы говорим про постанов-
ку масштабных изобретательских задач для 
экономики, нам нужны профессиональны 
совершенно другого уровня и характера. 

Как таких людей ловить? Ипотекой или 
отсрочкой от армии эту  категорию удер-
жать не получится. Их можно отлавливать 
только амбициозными целями. И вот эта 
механика еще не доработана. Нет боль-
шой технологической задачи, за которую 
бы такие люди могли зацепиться. Их мо-
жет увлечь идея, на базе которой в России 
появились бы национальные игроки гло-
бального уровня. Они появляются, ког-
да, например, правительство Китая на-
чинает миллиарды долларов вкачивать в 
Нuawei. У нас отсутствует такая повест-
ка. На мой взгляд, в этой механике долж-
но быть две составляющих — большие ам-
бициозные цели и соответствующее им 
очень масштабное финансирование.         ■ 

образом на начальных этапах, а потом вме-
сте с компаниями находили других соинве-
сторов. Сейчас следующие раунды собирать 
будет сложнее, это значит, что у нас должен 
быть значительно больший объем ресурсов, 
чтобы весь цикл инвестирования поддер-
живать самим. 

— В мировой практике большую роль 
в генерации новых основателей играют 
университеты, российские вузы справ-
ляются с этой задачей?

— У меня в этом отношении не очень 
оптимистичный взгляд: из более 400 старт-
апов, которые мы инвестировали, не было 
ни одной команды, которая бы сформиро-
валась в стенах университета. Это не зна-
чит, что вообще таких нет, но это один из 
маркеров: вузы не являются основным по-
ставщиком стартапов на рынок. Картинка 
меняется, конечно. В том же МФТИ есть и 
фонд выпускников, и акселераторы, кото-
рые тоже развивают студенческие и око-
лостуденческие проекты. Но их вклад пока 
невелик в сравнении с мировым опытом. 
На мой взгляд, причина — ряд фундамен-
тальных общественных конфликтов, пре-
жде всего — отношение молодежи к пред-
принимательству. 

— Есть ли необходимость в увеличении 
количества акселераторов? 

— Есть. Другой вопрос, как это сделать. 
В США тот же Y Combinator и другие игро-
ки такого калибра представляют собой са-
модостаточный бизнес, который сам зараба-
тывает деньги, им не требуется поддержка 
корпораций. В России такая бизнес-модель 
практически невозможна, слабый венчур-
ный рынок не позволяет. Y Combinator мо-
жет развиваться на выручку от продажи 
«единорога», которого он вырастил. В Рос-
сии стартап, выросший до капитализации 
более 1 млрд долларов, — крайне редкое 
событие, поэтому хорошо, если акселера-
тор вообще вернет хоть какие-то деньги. 
И по факту получается, что для России до-
ступна акселерация в основном консалтин-

РУССКИЙ БИЗНЕС ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ КОМПАНИИ

Ипотекой или отсрочкой 

от армии особо буйных 

удержать не получится. Их 

можно отлавливать только 

амбициозными целями 
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июне компания Napoleon IT 
совместно с Университетом 
ИТМО объявила о создании 
комьюнити специалистов 
по машинному обучению 
AI Talent Hub, в рамках проек-

та запущена онлайн-магистратура «Инже-
нерия машинного обучения». Напомним, 
о рецептах успеха этой вышедшей на ми-
ровой уровень челябинской по происхо-
ждению ИТ-компании, в том числе о соб-
ственной стратегии подготовки кадров для 
отрасли, «Эксперт-Урал» рассказывал год 
назад (см. «Как стать Наполеоном», «Э-У» 
№ 37 — 38 от 13.09.2021). Почему Napoleon 
IT продолжает инвестировать в таланты в 
нынешней ситуации и как на бизнесе отра-
жается санкционный кризис, мы спросим 
у директора по стратегии и сооснователя 
компании Руслана Ахтямова. 

— Руслан, в чем суть образовательно-
го проекта и почему в качестве партне-
ра выбран ИТМО? 

— ИТМО — лидер в области компьютер-
ных наук, а мы специализируемся на соз-
дании продуктов и сервисов с использова-
нием искусственного интеллекта, счита-

ем это направление передовым и востре-
бованным. Специалистов на рынке по это-
му профилю не хватает, количество вакан-
сий по машинному обучению каждый год 
растет в разы. Поэтому мы в партнерстве с 
ИТМО и решили организовать гибридную 
онлайн/офлайн магистратуру с возможно-
стью получить диплом прямо на рабочем 
месте. Это будет самая крупная проектная 
магистратура по подготовке специалистов 
машинного обучения онлайн: в 2022 году 
на магистерскую программу «Инженерия 
машинного обучения» выделено 90 бюд-
жетных мест, к 2025 году планируется вы-
пустить 700 специалистов. 

 
Отношения с 
международными 
университетами рабочие
— До этого у вас уже были аналогичные 
проекты с другими вузами. По какой мо-
дели они строились?

— Да, мы создали магистратуру с МФТИ 
«Индустриальная биоинформатика», с Челя-
бинским госуниверситетом «Машинное обу-
чение», с ИТМО «Компьютерное зрение». Мы 
убедились, что успех таких проектов зависит 

В

Ирина Перечнева 

Инновационный капитал стал умнее 
В новых экономических условиях нужно учитывать изменившийся запрос заказчиков, расширять географию бизнеса 

и продолжать инвестировать в таланты, считает директор по стратегии и сооснователь Napoleon IT Руслан Ахтямов 

от качества магистрантов, и если правильно 
подходить к их отбору и подготовке, то более 
85% доходят до окончания магистратуры, 
а это очень большая конверсия. У нас есть 
немалый опыт реализации онлайн образо-
вательных проектов по подготовке кадров, 
но сейчас мы выбрали гибридную модель, 
так как она более востребована, люди хотят 
встречаться и общаться. Самая главная цен-
ность такого формата в том, что мы встраи-
ваем в процесс практическую часть, где сту-
денты учатся на реальных кейсах и включе-
ны в проекты партнеров по актуальным за-
дачам с первых дней обучения. 

— До кризиса вы говорили об идее со-
вместного проекта с университетами 
Мюнстер, Стэнфорд и МФТИ. Удается 
реализовать его в новых геополитиче-
ских условиях? 

— Мы продолжаем работу над проектом, 
правда, уже с другими партнерами, вместо 
МФТИ, попавшим под санкции, сотруднича-
ем с НИУ-ВШЭ. Отношения с международ-
ными университетами рабочие, проблем 
не возникает до тех пор, пока не появляют-
ся ограничения, связанные с санкциями на 
конкретную организацию. 
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Компании стали считать 
экономический эффект
— Как ваша компания реагирует на санк-
ционный кризис? 

— Пытаемся следовать своей философии 
и использовать любые возможности. И это 
далеко не только импортозамещение, о ко-
тором сейчас все говорят. Изменилось от-
ношение заказчиков наших продуктов, они 
начали оценивать эффективность. Нам 
очень нравится, что компании стали счи-
тать экономический эффект от внедрения 
разработок. Да, мы видим, что объем капи-
тала, направляемый на инновации и циф-
ровые технологии, сократился. Но этот ка-
питал стал умнее. Компании думают, как 
правильно потратить каждый рубль для 
того, чтобы получить конкретный бизнес-
эффект. Вторая особенность текущей ситуа-
ции в том, что огромный интерес к россий-
ским разработчикам и технологиям идет со 
стороны стран, с которыми мы раньше не 
сотрудничали совсем. Это западная и цен-
тральная Азия, Африка. К нам, например, 
начали обращаться компании из Арабских 
Эмиратов, Турции и Узбекистана. 

— Чем вызван этот интерес?
— Компании всего мира понимают, что 

нужно трансформироваться и внедрять тех-
нологии, поэтому сами выходят на связь, ак-
тивно общаются, готовы пилотировать про-
екты и взаимодействовать с российскими 
разработчиками. Раньше высококлассный 
российский интеллектуальный капитал в 
большей степени был заточен на комму-
никации с американскими и западноевро-
пейскими сообществами, теперь в борьбу 
за этот ресурс, думаю, вступят другие ре-
гиона мира. 

— Но это носители совершенно другой 
деловой культуры, будут ли сложности 
в коммуникациях? 

— Пока основная трудность — не очень 
хорошее восприятие удаленных коммуника-

ниям, но для среднего сектора инновацион-
ных игроков возможность сейчас выйти на 
глобальные рынки есть, нужно просто са-
диться и работать. 

— Давайте вернемся к российскому 
рынку. На какие решения сейчас есть за-
прос со стороны бизнеса?

— Прежде всего это замещение крити-
чески важного софта, от которого зависят 
основные бизнес-процессы. Компании, как 
я уже говорил, хотят получить экономиче-
ский эффект, а когда заказчик заинтересо-
ван, проект всегда движется на совершен-
но других скоростях. 

— Означает ли это, что спрос на новые 
технологии и сервисы, которые могут 
создавать стартапы, переместится ис-
ключительно в сторону корпоративного 
заказчика? У нас потребительский спрос 
на инновации и так довольно низкий в 
сравнении с развитыми рынками, кри-
зис не откатит его назад еще сильнее? 

— Думаю, отчасти это произойдет. Конеч-
но, это плохой сценарий для России прежде 
всего с точки зрения создания конкурентно-
го рынка. Появятся стартапы, которые бу-
дут работать не на рынок, а на одну компа-
нию. С точки зрения долгосрочных задач, 
это не способствует развитию передовых 
цифровых технологий в стране. 

Расширить воронку 
— При этом многие экономисты, рисуя 
сценарии будущего, говорят, что конку-
рентоспособность экономики зависит 
в том числе от количества стартапов. 
При каких условиях сформируется кри-
тическая масса стартапов, способная 
сделать их вклад в рост ВВП заметным? 

— Мне кажется, проблема не в количе-
стве стартапов, а в очень низком проценте 
серийных  технологических предпринима-
телей, доля их на душу населения у нас од-
на из самых низких в мире. Это определен-
ная ментальная проблема. У нас в стране 
очень мал о людей, которые хотят занимать-
ся технологическим бизнесом. При этом 
очень много институтов и инструментов 
господдержки. То есть при большом объе-
ме мер поддержки у нас дефицит объектов 
поддержки. В этих условиях через воронку 
до более-менее живых стартапов протека-
ют единицы. 

— В чем причина?
— Если мы хотим по-настоящему сме-

нить этот тренд, нам в эту воронку в самом 
начале нужно заводить гораздо большее 
количество людей. Это решаемая задача, 
потому что качество человеческого капита-
ла в России очень высокое, люди у нас креа-
тивные, предприимчивые, но многие боят-
ся проявлять себя. Поэтому мы и инвести-
руем в образовательные проекты совмест-
но с университетами. Мы хотим, чтобы 
студенты не просто учились своим спе-
циальностям, но и приобретали навык 

ций. Мы за последние два-три года привык-
ли общаться в Zoom и с Европой, и с Амери-
кой, а предприниматели других стран все 
же настаивают на личных встречах. Вторая 
особенность — у них другой цикл сделки, 
они долго присматриваются, но если уж 
принимают решение, то проект достаточ-
но быстро встает «на рельсы». 

— Как преодолеть сложности, связан-
ные с прохождением платежей, которые 
появились в связи с блокировкой банков 
России?

— ИТ-компании — очень мобильная ка-
тегория бизнеса, многие создают дочерние 
предприятия на нейтральных территориях 
и таким образом получают полный доступ 
ко всем международным рынкам. Сложнее 
такую модель реализовать большим компа-

Руслан Ахтямов: «Раньше российский интеллектуаль-
ный капитал был заточен на коммуникации с американ-
скими  и западноевропейскими сообществами, теперь 
в борьбу за этот ресурс вступят другие регионы мира»

Если стратегия на длинных 
горизонтах никак не связана 
с наукой, инновациями, 
взаимодействием с 
университетами, ты в 
будущем однозначно 
проиграешь
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продуктового подхода, чтобы к моменту за-
щиты диплома у них уже была своя бизнес-
идея. 

— Несмотря на усилия отдельных 
ИТ-компаний университеты пока не яв-
ляются площадкой, которая генерирует 
большой поток людей с предприниматель-
ским мышлением. Почему? 

— Потому что модель высшего образо-
вания заточена на другое. У университе-
та главная цель — обучение технологиче-
ским или гуманитарным специальностям, 
они не заточены под выпуск предпринима-
телей или студентов с предприниматель-
ским мышлением. Кроме того, в сути обра-
зовательных программ присутствует наука 
ради науки и отсутствует наука ради про-
дукта или бизнеса. Вот наша компания и 
использует все возможности, чтобы изме-
нить этот подход. В начале июля, к приме-
ру, мы приняли участие в открытой страте-
гической сессии школы управления Сколко-
во «Научно-технологическое развитие Челя-
бинской области». Мы хотели попробовать 
убедить вузы пересмотреть текущие моде-
ли и в то же время показать региональному 
бизнесу, как надо сотрудничать с универси-
тетами. Сейчас единицы взаимодействуют 
с университетами как Napoleon IT, потому 
что компании и образовательные учрежде-
ния не видят друг в друге ценности. В этой 
конструкции нужно менять еще и роль ор-
ганов исполнительной власти, они должны 
научиться смотреть на этот процесс не со 
стороны, а как заказчики технологическо-
го, финансового и инновационного успеха 
области. Мы и попытались вместе сформу-
лировать опасения и нащупать определен-
ные точки кооперации. 

 
Эффект поддержки 
неоднозначный
— Государство разработало немало ин-
струментов поддержки ИТ-отрасли во 
время этого кризиса. Как вы их оценива-
ете? 

— Хорошо, что смогли очень быстро при-
нять серию законов, чтобы остановить отток 
кадров, а отток был баснословный. 

— Говорят, будет вторая волна… 
— И она будет гораздо больше. Сначала ре-

локация была вызвана эмоциями, люди про-
сто прыгнули в самолет с двумя чемоданами. 
Сейчас об отъезде задумываются не такие 
резкие и легкие на подъем, это уже осмыс-
ленный relocation. И я считаю, что втора я 
волна будет значительно более массивная. 
Качество капитала, которое утечет, более вы-
сокое, уедут высококлассные специалисты. 

— Кроме мер в части удержания кадров 
государство инициировало налоговые по-
слабления для сектора информационных 
технологий, они работают?

— А вот этот эффект неоднозначный. Да, 
налоговые льготы введены, но жить легче 
не стало, потому что одновременно налого-

вое администрирование стало существен-
но жестче. 

— Насколько сложнее будет привлекать 
инвестиции в связи с отсутствием воз-
можностей проведения раундов с зарубеж-
ными фондами? 

— У нас есть несколько технологических 
стартапов за рубежом, которые сейчас ис-
пытывают сложности с привлечением ин-
вестиций, просто потому что они из Рос-
сии. При этом крупные венчурные фонды 
с российскими корнями полностью поте-
ряли доступ к международным проектам 
и поворачиваются сейчас к российским 
стартапам. 

Чтобы не проиграть 
— Во время ковидного кризиса Napoleon IT 
запустил несколько новых сервисов. Как 
они развиваются сейчас, новые ограниче-
ния не мешают?

— No-Code конструктор для мобильных 
прил ожений Napsy по-прежнему пользует-
ся большим сп росом у предпринимателей, 
мы готовим следующий раунд привлечения 
инвестиций в этот проект. К сожалению, 
есть определенные сложности, связанные 
с ограничениями работы платформ Аpple 

Play и Google Play. Развивается и второй про-
ект, связанный с видеоаналитикой, — Video 
Analytics Core. В его рамках создается уни-
версальная платформа по видеоаналити-
ке, с помощью которой любая технологиче-
ская промышленная компания может зало-
жить свои бизнес-правила, подключить ее к 
своим камерам и получать важную для биз-
неса информацию. 

— Кризис не заставит вас пересмо-
треть объем вложений в образователь-
ные программы?

— Мы уже много лет инвестируем в об-
разовательные проекты более трети чистой 
прибыли и пока не планируем сокращений. 
Во-первых, потому что не видим основа-
ний для просадки: по итогам года рассчи-
тываем увеличить прибыль. Во-вторых, 
мы вкладываем в образовательные проек-
ты не только потому, что хотим извлекать 
самые яркие, талантливые кадры и встра-
ивать их в контур компании. Для нас это 
— часть общей философии. Мы убеждены, 
что в этом — основа конкурентоспособно-
сти: если твоя стратегия на длинных гори-
зонтах никак не связана с наукой, иннова-
циями, взаимодействием с университета-
ми, ты однозначно проиграешь.                ■ 

Для среднего сектора 
инновационных игроков 

возможность сейчас выйти на 
глобальные рынки есть, нужно 

просто садиться и работать
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22 проекта, включая подведение сетей дорог, 
выдачу разрешения на строительство и 
так далее. Благодаря такому подходу мно-
гое удается решать оперативно. Проект-
ный офис значительно усилил эффектив-
ность «зеленого коридора» и принципа 
работы в системе «одного окна» для пред-
принимателей.

— Можно ли назвать наиболее инте-
ресные проекты, которые сегодня реа-
лизуются или заходят в Тюменскую об-
ласть?

— Мне часто задают этот вопрос. Но что 
подразумевать под словом «интересный»? 
Структура фонда позволяет работать как 
с людьми, которые только планируют за-
ниматься предпринимательской деятель-
ностью, так и с крупными инвесторами, 
тем самым помогая развитию и предпри-
нимательства в регионе, и успешной реа-
лизации инвестпроектов. Для нас важен 
и небольшой проект, такой как открытие 
детской игровой комнаты в селе Абатское, 
и крупный — создание промышленного 
предприятия или логистического хаба. Есть 
масштабные проекты, соглашения о соз-
дании которых подписываются на Питер-
ском международном экономическом фо-
руме, Иннопроме, на других площадках. А 
есть те, которые «тихо-мирно» выходят на 
реализацию и успешно запускаются. Лю-
бой проект интересен, потому что он соз-
дает рабочие места. А это — еще один шаг 
вперед с точки зрения развития экономи-
ки. И о каждом проекте, который у нас се-
годня стартует, мы стараемся рассказать 
общественности.

— Это принципиально?
— Приведу пример. Буквально недав-

но мы включили в реестр инвестицион-
ных проектов Тюменской области проект 
строительства первого в регионе Центра 
обработки данных: развитие ИT-сферы се-
годня крайне необходимо для нас, это но-
вое для региона направление, и я надеюсь, 
что оно будет развиваться. Мы рассказали 
о нем через СМИ, и за этим проектом под-
тянулся еще один. Сейчас ожидаем при-
нятия решения инвестора о размещении 
в Тюменской области второго такого цен-
тра. Для нас это очень важно, потому что 
для региона открываются новые горизон-
ты, новые возможности.

«Бизнесу здесь на самом деле 
комфортно»
— Инвесторы могли пойти в любой со-
седний регион. Почему именно Тюменская 
область их так притягивает?

— Думаю, потому что она действитель-
но является привлекательным регионом 
по многим направлениям. В 2020 году бы-
ла разработана Программа инвестицион-
ного развития Тюменской области по де-
вяти прио ритетным направлениям, свя-
занным как с традиционными отраслями, 

Вера Степанова

Когда инвестору комфортно
В Тюменской области смогли сформировать благоприятный климат для инвестиций, 

в котором одинаково комфортно и крупному, и малому бизнесу

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОЛИТИКА

овая мера поддержки для 
инвесторов начала действо-
вать в Тюменской области с 
1 июля 2022 года. Теперь биз-
несмены, реализующие здесь 
масштабные инвестпроекты, 

могут арендовать у государства  земельный 
участок сроком на год всего за 1 рубль. Со-
ответствующие изменения в положение об 
аренде земельных участков, находящихся в 
госсобственности, утвердил губернатор об-
ласти Александр Моор. Проект признает-
ся соответствующим критериям масштаб-
ного в зависимости от численности насе-
ления муниципалитета, где его собирают-
ся реализовать. Например, для самой Тю-
мени масштабным считается проект с ин-
вестициями от 30 млн рублей и созданием 
не менее 30 рабочих мест.

Акцент на муниципалитетах не случаен 
— с конца 2021 года в регионе запущен пи-
лотный для России проект в сфере привле-
чения инвестиций «Акселерация муници-
пальных команд». На тот момент это был 
единственный в стране пример вовлечения 
муниципальных образований в инвестици-
онный процесс не в роли исполнителей, а 
как полноправных участников. Тюменское 
ноу-хау уже подхватили Пермский край, Че-
лябинская область, республика Чувашия.

Сегодня в области реализуется порядка 
500 инвестпроектов, портфель инвестиций 
составляет более 1,6 трлн рублей — во мно-
гом благодаря работе большой инвестици-
онной команды, объединяющей представи-

телей региональной власти, организаций 
инфраструктуры поддержки бизнеса и му-
ниципалитетов.

О том, как в регионе удалось собрать 
обширный портфель привлекательных 
инвестпроектов и что нужно для того, 
чтобы бизнес чувствовал себя действи-
тельно комфортно, мы говорим с гене-
ральным директором фонда «Инвести-
ционное агентство Тюменской области» 
Николаем Пуртовым.

Дайте «зеленый коридор»
— Как выстроена работа с инвестора-
ми в регионе?

— В области накоплен серьезный опыт 
работы с инвесторами. Первостепенная 
задача команды нашего агентства при зна-
комстве с инвестпроектом: дать ему воз-
можность «приземлиться» на определенном 
земельном участке. На старте проекта у 
инвестора много задач, решение которых 
может затянуться. Поэтому на всем перио-
де реализации мы работаем с инвестором 
через механизм проектного офиса, благода-
ря которому формируется единая информа-
ционная платформа на основе выстроенно-
го взаимодействия ресурсоснабжающих ор-
ганизаций, муниципальных, региональных 
и федеральных органов власти. Во время 
заседаний проектного офиса, кото-
рые проходят еженедельно в режи-
ме ВКС, мы прорабатываем все во-
просы в комплексе: от готовности зе-
мельного учас тка до реа лиз ации 

Н

В мае губернатор региона Александр Моор (на фото в центре) и председатель правления Новатэка Леонид Михельсон 
(второй справа) открыли первую очередь научно-технического центра компании в Тюмени. Задача центра — геолого-
разведочные, геофизические и геохимические исследования. Готовится к запуску вторая очередь
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такими как недропользование, нефтесер-
вис, нефтехимия, лесная промышленность 
и АПК, так и с сопутствующими сферами 
— туризмом, развитием малого и среднего 
предпринимательства. И мы видим, что эта 
стратегия оказалась верной даже сегодня 
— с учетом всех существующих ограни-
чений. Спрос есть и на создание промыш-
ленных предприятий, заводов, направлен-
ных как на традиционную переработку 
сырья, так и на развитие современных тех-
нологий. Сегодня бизнесу в Тюменской об-
ласти комфортно. Комфортно быть инве-
стором, комфортно быть предпринима-
телем. Все, что мы делаем большой еди-
ной инвестиционной командой, находит 
отклик у наших инвесторов, и крупных, и 
средних, и небольших.

Наше инвестиционное агентство как 
интегратор взаимодействует со все-
ми финансовыми институтами, кото-
рые расположены вне региона: Фон-
дом развития промышленности, Корпо-
рацией МСП, Российским экспортным 
центром. Мы тесно работаем с Агент-
ством инфраструктурного развития и по-
нимаем, какой проект нужно, условно 
говоря, локализовать на наших ин-
дустриальных парках. Поддержива-
ем деловые взаимоотношения с Тю-
менским технопарком, куда заходят на-
ши инноваторы, чтобы реализовы-
вать свои бизнес-идеи. Выстраиваем 
отношения с правительственными струк-
турами, которые оказывают меры феде-
ральной поддержки: например, департа-
мент инвестиционной политики предо-
ставляет сегодня субсидии по договорам 
лизинга, департамент агропромышлен-
ного комплекса поддерживает и субсиди-
рует сельское хозяйство. Такое широкое 
взаимодействие и внут ренняя работа ин-
вестиционного агентства способствуют 

тому, что на территории Тюменской об-
ласти появляются и реализуются новые 
инвестиционные проекты, а действую-
щие получают поддержку для модерниза-
ции или расширения производства. Мы 
также способствуем тому, чтобы продук-
ция наших партнеров реализовывалась на 
территории Тюменской области, других 
регионов РФ, выходила на международный 
рынок. Как результат — постоянное увели-
чение как объемов инвестиций, так и чис-
ла самих проектов, и пятое место в Наци-
ональном рейтинге состояния инвесткли-
мата в субъектах РФ по итогам 2021 года.

Мы собрали хороший портфель при-
влекаемых в нашу область инвестицион-
ных проектов. На недавнем Петербург-
ском международном экономическом 
форуме губернатором Александром Мо-
ором подписаны соглашения по проек-
там, которые пополнят экономику ре-
гиона на 37 млрд рублей инвестиций. 
Один из крупнейших и стратегических 
проектов — строительство в Тюменской 
области линейного элеватора, в кото-
ром одновременно может храниться до 
200 тыс. тонн зерна. Это порядка 5 млрд 
рублей инвестиций компании «Новый су-
хопутный зерновой коридор» и 135 новых 
рабочих мест. Проект имеет стратегиче-
ское значение, так как является частью 
новой схемы поставок российского зерна 
на крупнейшие азиатские рынки и откры-
вает тюменским фермерам удобный до-
ступ на экспорт. Весной мы также подпи-
сали соглашение с компанией «Медскан» 
по строительству многопрофильного ме-
дицинского цент ра на 1 млрд рублей. Это 
важный элемент для развития благопри-
ятной социальной среды для наших жите-
лей. Также с компанией Wildberries дого-
ворились о строительстве логистическо-
го центра на 8 млрд рублей.

— Инвестиции в муниципалитеты — 
одно из направлений, которое вошло в 
программу инвестиционного развития 
Тюменской области. Насколько они се-
годня включены в процесс?

— То, что мы сегодня всей большой коман-
дой делаем вместе с нашими муниципальны-
ми образованиями — это новая российская 
практика, которой не было прежде. Сегодня 
в каждом муниципалитете сформированы 
инвестиционные профили, которые позволя-
ют территориям развиваться и строить пла-
ны на основе анализа имеющихся возмож-
ностей и ресурсов. При этом учитываются 
кадровый потенциал, наличие свободных 
площадок для создания новых предприятий, 
возможные рынки сбыта продукции, прора-
батываются потенциальные интересанты. 
По сути, это карта реализации инвестицион-
ных бизнес-идей, которая выстроена на осно-
ве проработанного спроса населения и пред-
принимателей, федеральных и региональных 
экспертов. Чтобы такой документ не лег под 
сукно, и была разработана программа аксе-
лерации муниципальных команд. 

— Какие планы строите на ближай-
шую перспективу? 

— В этом году наш фонд начал прово-
дить уникальные мероприятия для прив-
лечения инвесторов — презентации ин-
вестиционного потенциала на площадке 
представительства Тюменской области в 
Москве. Каждое мероприятие посвящено 
определенной отрасли или направлению. 
В апреле состоялась презентация нефтега-
зового кластера, и уже сейчас компании-
участники приезжают в Тюмень и плани-
руют здесь развиваться. Следующая встре-
ча будет посвящена туризму. В сентябре мы 
пригласим всех заинтересованных инвесто-
ров и расскажем о концепции термальных 
источников и преимуществах Тюменской 
области для развития этого бизнеса.    ■

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОЛИТИКА ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

«Для нас важен и небольшой проект, 
такой как открытие детской игровой 
комнаты в селе Абатское, и крупный — 
создание промышленного предприятия 
или логистического хаба. Любой проект 
интересен, потому что он создает 
рабочие места. А это — еще один 
шаг вперед с точки зрения развития 
экономики» 
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Челябинской области принят 
региональный закон, пролон-
гировавший на 2022 — 2024 
годы льготу для сельскохозяй-
ственных товаропроизводи-
телей области — снижение 

вдвое, с 6% до 3%, ставки единого сельско-
хозяйственного налога (ЕСХН). Также уста-
новлена нулевая ставка налога для хозяйств, 
которые в этот период сохранят рабочие ме-
ста или откроют новые. Это оперативно сде-
лано по инициативе губернатора региона 
Алексея Текслера, который выступил с со-
ответствующим предложением, обращаясь 
к депутатам областного Законодательного 
собрания 31 мая.

Льгота будет способствовать привлече-
нию рабочих кадров в сельскохозяйствен-
ную отрасль и повышению продовольствен-
ной безопасности региона. «Сегодня кате-
горически важно развивать сельское хозяй-
ство и агропромышленный комплекс, обе-
спечивать продовольственную безопасность 
страны и региона, в том числе за счет уве-
личения посевных площадей. И, конечно, 
при этом обеспечивать занятость на селе. 
Это вопрос не только экономический, но и 
политический», — пояснил Алексей Текслер.

Льгота по единому сельхозналогу была 
установлена в Челябинской области в 2021 
году. По данным налоговой службы, за про-
шлый год ею на сумму 51,7 млн рублей вос-

пользовались 778 аграриев — плательщи-
ков ЕСХН.

На областном уровне в этом году принят и 
ряд других мер, чтобы поддержать сельхоз-
производителей. Так, вдвое, до 200 млн ру-
блей, увеличен объем региональных субси-
дий на минеральные удобрения. На приоб-
ретение новой сельскохозяйственной техни-
ки в 2022 году направлено 313 млн рублей, 
что в 3,5 раза больше прошлогоднего пока-
зателя. Больше 200 млн рублей выделяется 
на строительство новых молочных ферм.

На встрече с южноуральскими фермера-
ми Алексей Текслер подчеркнул, что стра-
на переживает сейчас не самое легкое вре-
мя, и вопросы продовольственной безо-
пасности являются ключевыми в повестке: 
«Надеюсь, наши аграрии сумеют не толь-
ко сохранить потенциал, но и значительно 
увеличить объемы производства, повысить 
рентабельность, найти новые логистиче-
ские линии, выйти на рынки дружественных 
стран. Мы в этом обязательно поможем».

Больше продовольствия
Столь пристальное внимание региональ-
ных властей к развитию агропромышлен-
ного комплекса объяснимо: АПК Челябин-
ской области занимает одно из ведущих 
мест в стране. Регион удерживает первую 
позицию в Уральском федеральном округе 
по площади пашни, входит в первую десят-

ку субъектов РФ по производству свинины, 
мяса птицы, яиц.

В июне Алексей Текслер на рабочей встре-
че с министром сельского хозяйства РФ 
Дмитрием Патрушевым, где обсуждались 
результаты и перспективы развития АПК и 
сельских территорий Южного Урала, от-
метил:

— К концу 2021 года удалось нарастить 
поголовье на птицефабриках и свиноком-
плексах. А по итогам полугодия производ-
ство мяса птицы выросло на 3%, яиц — на 
8%, свинины — на 5%. Принимаем все ме-
ры, чтобы сохранить эту динамику. В молоч-
ном животноводстве ряд крупных предпри-
ятий продолжают модернизацию производ-
ства. Выделяем на строительство и обору-
дование новых ферм областные субсидии. 
Планируем, что к концу 2024 года, с учетом 
вновь введенных мощностей на 25 — 30 тыс. 
тонн продукции в год, сможем существен-
но изменить ситуацию в молочном секторе.

Как сообщили в пресс-центре Минсельхо-
за Челябинской области, наибольший вклад 
в производство свинины в регионе вносит 
агрофирма «Ариант»: за первые пять ме-
сяцев 2022 года там отправили на реали-
зацию 43,6 тыс. тонн мяса — на 10% боль-
ше, чем в том же периоде прошлого года. 
Заметный рост показывают и птицефабри-
ки Южного Урала: «Равис — птицефабрика 
Сосновская» (25,9 тыс. тонн мяса птицы за 

В

Илья Бахарев

Будем с мясом и зерном
Агропромышленный комплекс Челябинской области, занимающий одно из ведущих мест в стране, полностью укомплектован 

мерами господдержки

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ГОСПОДДЕРЖКА В АПК

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер осмотрел новую ферму, построенную при господдержке
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Магнитогорский птицеводческий комплекс 
(12 тыс. тонн, плюс 8,3%), Уральская мясная 
компания (14,9 тыс. тонн, плюс 1,1%). Про-
мышленным производством товарных яиц в 
регионе занимаются Магнитогорский пти-
цеводческий комплекс, «Чебаркульская пти-
ца», Птицефабрика Челябинская. Овощи за-
крытого грунта (огурцы, томаты, зеленные 
культуры) в Челябинской области выращи-
вают «Агрокомплекс Чурилово», «Агропарк 
Урал», «Тепличное хозяйство».

«Ариант» остается ведущим в Уральском 
федеральном округе производителем мяса, 
за прошлый год компания реализовала поч-
ти 87 тыс. тонн мясной продукции. В 2021 
году для сохранения и поддержания племен-
ной структуры поголовья компания приоб-
рела в Канаде 1200 свиней элитных пород. 
Кроме того, агрофирма запустила новый 
логистический центр, где можно хранить 
25 тыс. тонн замороженной продукции в 
год, это позволяет расширить географию 
продаж и поставлять большие объемы на 
экспорт. В планах «Арианта» — открытие 
новой бойни и комбикормового завода в по-
селке Красногорский, в развитие которых 
планируется вложить 3,2 млрд рублей.

Предприятия перерабатывающей про-
мышленности региона, несмотря на слож-
ности пандемийного периода и санкции, 
продолжают развиваться с помощью госу-
дарственных и частных инвестиций. По про-
изводству макаронных изделий область за-
нимает первое место в стране, по производ-
ству муки — второе, круп — третье. Ежегод-
но вводятся новые линии и заводы.

Так, в 2021 году в Увельском райо-
не открылся новый производственно-
логистический комплекс компании «Ре-
сурс», выпускающей продукцию под основ-
ным брендом «Увелка». Комплекс стал круп-
нейшим инвестиционным проектом в сфере 
АПК на Южном Урале. Он включает цех по 
переработке овса, где выпускается продук-
ция на экспорт, в том числе в Китай, автома-
тизированный складской комплекс тарного 
и бестарного хранения крупы и упаковоч-
ных материалов вместимостью 9 тыс. тонн, 
а также склад готовой продукции площадью 
11 тыс. кв. метров. Реализация проекта по-
зволила увеличить эффективность процес-
сов приемки, переработки, хранения и от-
грузки продукции. В результате мощность 
предприятия выросла на 200%, а экспорт-
ный потенциал — втрое, оно стало круп-
нейшим в России производителем продук-
ции из овса.

В текущем году компания «Макфа», ли-
дер российского рынка макаронных из-
делий и муки, завершает крупный инве-
стиционный проект, включающий строи-
тельство логистического комплекса, уста-
новку мельницы и двух новых линий по 
производству макаронных изделий. Стар-
товавшая в прошлом году инвестицион-

ная программа «Макфы» оценивается бо-
лее чем в 3,8 млрд рублей. Строительство 
логистического комплекса стоимостью 
1,6 млрд рублей рядом с основной про-
изводственной площадкой возле поселка 
Рощино Сосновского района — одна из 
стратегических задач. Комплекс обещает 
стать самым крупным и технически про-
двинутым объектом в сфере пищевой про-
мышленности на Южном Урале. Ставка сде-
лана на инженерную эксклюзивность про-
екта и широкое применение информаци-
онных технологий. Будущий объект будет 
отличаться от обычных складских комплек-
сов максимальным уровнем автоматиза-
ции и роботизации процессов. Как пред-
полагается, здесь будут внедрены самые 
современные и высокоточные технологии 
хранения и распределения продукции, что 
позволит производить одновременную от-
грузку десяти автомобилей и пяти желез-
нодорожных вагонов.

Также в Челябинской области планирует-
ся реализовать проект строительства пле-
менного репродуктора первого порядка. 
Он позволит обеспечить птицефабрики 
отечественным племенным материалом 
взамен импортного и создать на Южном 
Урале базисное предприятие для развития 
отечественного кросса птицы «Смена 9». По-
скольку этот проект требует значительных 
инвестиций, Алексей Текслер обратился в 

Минсельхоз России с просьбой оказать го-
сударственную поддержку в его реализации.

Перешагнуть границы
Южноуральские предприятия АПК не только 
содействуют повышению продовольствен-
ной безопасности региона и страны, но и 
активно развивают экспортное направле-
ние. Этот процесс не смогли остановить за-
падные санкции: основные зарубежные по-
ставки приходятся на дружественные стра-
ны Азии. Ранее мы подробно описали экс-
портный потенциал аграриев Челябинской 
области (см. «Потребитель не заметит засу-
ху», «Э-У» № 45 — 46 от 09.11.2020). Доба-
вим здесь, что помимо традиционных про-
довольственных товаров, поставляемых за 
рубеж (макаронных, крупяных изделий, 
жиров и масел животного и растительного 
происхождения, продукции переработки 
овощей, фруктов, орехов), южноуральские 
производители выводят на мировой рынок 
новые продукты. Так, с 2019 года компания 
«Медал» из Челябинска экспортирует про-
дукты из семян конопли под торговыми мар-
ками Konkom и Konoplektika. Это конопля-
ное масло, протеин (белок), кондитерские 
изделия: конфеты, конопляная сгущенка, 
ядра конопли жареные и сырые, шоколадная 
паста с коноплей и др. Поставки ведутся в 
Казахстан, Белоруссию, Армению, Таджики-
стан, Узбекистан. Первые партии скоро от-
правятся в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Продукция ушла даже на крупный 
маркетплейс в Америку, которая не закры-
ла российский продуктовый экспорт. Кста-
ти, благодаря санкциям, компания смогла 
снизить цену на свою продукцию, когда вы-
нужденно заменила один из ингредиентов, 
поставляемый из Европы, на российский.

Также южноуральские производители 
продуктов питания расширяют ассорти-
мент продукции халяль и заключают дого-
воры на ее поставку в страны Азии. Напри-
мер, десятая часть всей продукции мяса пти-
цы компании «Равис — птицефабрика Со-
сновская» — халяльная. Она поставляется 
не только в российские регионы, но и в Ка-
захстан. Сейчас компания ведет переговоры 
об экспорте в Саудовскую Аравию и Объе-
диненные Арабские Эмираты. Челябинская 
кондитерская фабрика «Триумф» выпуска-
ет 28 наименований продукции под маркой 
«халяль»: маффины, кексы, печенье. Их так-
же планируют поставлять в Среднюю Азию 
и на Ближний Восток.

Аграрии, переработчики и производите-
ли продуктов питания Челябинской обла-
сти продолжают реализацию инвестици-
онных проектов, расширяют производство, 
ассортимент продукции и рынки сбыта. 
В этом они получают значительную госу-
дарственную поддержку, в том числе со сто-
роны региона. Ситуация текущего года де-
монстрирует, что продовольственная без-
опасность страны только укрепляется.    ■

ГОСПОДДЕРЖКА В АПК ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

Челябинская 
область 
удерживает 
первую позицию 
в Уральском 
федеральном 
округе по площади 
пашни, входит в 
первую десятку 
субъектов РФ 
по производству 
свинины, мяса 
птицы, яиц  
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июня завершился отбор 
участников федерального 
проекта «Передовые инже-
нерные школы», стартовав-
шего в 2022 году. В проект 
вошли 30 российских уни-

верситетов (три из них — уральские), ко-
торые в партнерстве с ведущими россий-
скими компаниями разработают новые 
методы и формы опережающей инженер-
ной подготовки и переподготовки кадров 
для приоритетных областей технологиче-
ского развития. 

Финал конкурса проходил в течение 
нескольких дней. Команды университе-
тов представили идеи по формированию 
элитных инженерных кадров, способных 
обеспечить технологический прорыв. На 
первом этапе из 91 поданной заявки экс-
перты отобрали 89. Обязательное усло-
вие — поддержка программ крупнейши-
ми предприятиями. Еще одно условие — 
стажировки преподавателей на лучших 
производственных площадках страны. На 
втором этапе состоялся итоговый отбор. 
Лучшие проработанные и амбициозные 
программы определил Совет по грантам 
на оказание государственной поддержки 
создания и развития передовых инженер-
ных школ. В его состав вошли представи-
тели Минобр науки и Минпромторга Рос-
сии, руководители технологических ком-
паний, ведущие эксперты в сфере науки, 
образования, технологий и бизнеса. 

По данным Минобра, в этом году гран-
товая поддержка вузов-победителей со 
стороны государства составит 2,5 млрд 
рублей. Еще около 4 млрд рублей будет на-
правлено технологическими партнерами. 
Позволит ли новый федеральный проект 
обеспечить российскую экономику квали-
фицированными специалистами?

Газпром нефть, Татнефть, Норильск теле-
ком, Объединенная двигательная корпо-
рация, Завод электротехнического обо-
рудования, Объединенная приборостро-
ительная корпорация.

— Участие в проекте принимают более 
40 индустриальных партнеров, которые 
специализируются на биотехнологиях в 
сельском хозяйстве, машиностроении, хи-
мической промышленности, авиационной 
и ракетно-космической технике, ядерной 
энергетике, медицинском приборостро-
ении, информационных технологиях, — 
констатировал Валерий Фальков.

Школы мирового класса 
Всего в проект «Передовые инженерные 
школы» попали 25 вузов, подведомствен-
ных Минобрнауки, три вуза — министер-
ству здравоохранения, один — министер-
ству сельского хозяйства и один — Мин-
цифре. Урал в списке лучших представлен 
тремя образовательными организациями 
(заявки подавали 12 вузов) — Уральским 
федеральным университетом (направле-
ния — искусственный интеллект и циф-

Ориентир на технологический 
суверенитет 
По словам главы Минобрнауки Вале-
рия Фалькова, гранты предоставля-
ются на создание школ по ключевым 
направлениям развития науки и техно-
логий: «Новые инженерные кадры бу-
дут способны отвечать на глобальные 
научно-технологические вызовы, вла-
деть наукоемкими и мультидисципли-
нарными технологиями, работать в кросс-
функциональных командах в гибких фор-
матах. Ранее такая практика приветство-
валась, теперь же государство готово ее 
поддерживать системно».

— Нам необходимо выдержать ориен-
тир на обеспечение технологического 
суверенитета страны. И ключевые, крити-
чески важные вещи, такие как инженер-
ные разработки, должны быть российски-
ми. Этого невозможно достичь без под-
готовки квалифицированных кадров на 
местах. Вузы, победившие в конкурсе, рас-
положены в 15 субъектах России, которые 
формируют научно-промышленный кар-
кас страны. Отобранные 30 передовых 
школ выпустят первые 2,5 тыс. специали-
стов в 2024 году, — отметил заместитель 
председателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко.

В рамках федерального проекта к 2024 
году 28 тыс. преподавателей повысят ква-
лификацию и пройдут стажировки в вы-
сокотехнологичных компаниях, будет вы-
делено свыше тысячи грантов на прохож-
дение практик, а также создано более 500 
новых программ опережающей подготов-
ки инженерных кадров.

Университеты, прошедшие отбор, под-
держаны крупными технологическими 
предприятиями, в числе которых КамАЗ, 
Роскосмос, Синара, Алмаз-Антей, Сибур, 

30

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ ИНЖЕНЕРНЫЕ ШКОЛЫ

Ключевые направления передовых инженер-
ных школ — создание или усовершенствова-
ние условий подготовки высококвалифицирован-
ных кадров высокопроизводительного сектора 
экономики; привлечение работающих инженеров 
к осуществлению преподавательской деятельно-
сти; создание специальных образовательных про-
странств (например цифровых, «умных», кибер-
физических фабрик); повышение квалификации, 
в том числе в форме стажировки на базе высоко-
технологичных компаний, управленческих команд и 
профессорско-преподавательского состава передо-
вых инженерных школ; стажировки вне рамок обра-
зовательного процесса, в том числе в формате ра-
боты с наставниками, для лучших студентов.      

ПАРТНЕР ПРОЕКТА

Артем Коваленко

Элита нового формата 
Инженерное образование претерпит качественную трансформацию. Главный 

принцип — тесная интеграция с высокотехнологичными компаниями
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ИНЖЕНЕРНЫЕ ШКОЛЫ НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

Передовые 
школы обещают 
оснастить по 
высшему классу: 
экспериментальные 
лаборатории, 
цифровые 
фабрики, 
технопарки 
с опытными 
производствами, 
мощные 
вычислительные 
системы

ровые технологии, передовые производ-
ственные технологии), Пермским нацио-
нальным исследовательским политехниче-
ским университетом (двигателестроение, 
искусственный интеллект и цифровые тех-
нологии) и Уфимским государственным 
авиационным техническим университе-
том (двигателестроение). 

УрФУ в 2022 году получит из федераль-
ного бюджета на развитие Уральской пе-
редовой инженерной школы «Цифровое 
производство» 84,5 млн рублей. Цель — 
построение школы инженерных наук ми-
рового класса и открытой системы подго-
товки элитных инженерных кадров. Про-
грамма рассчитана до 2030 года.

Стратегическими партнерами инженер-
ной школы стали «Синара — Транспортные 
машины» и Трубная металлургическая ком-
пания. Школу также поддержали УОМЗ, 
КамАЗ, Евраз, Уральский завод граждан-
ской авиации, Уральский турбинный за-
вод, Уралгидромаш. По проекту, к 2030 
году объем внебюджетного финансиро-
вания, привлеченного школой на НИОКР, 
должен составить не менее 2,5 млрд 
рублей. Еще один показатель — выпуск 
более 500 инженеров, получивших допол-
нительные квалификации в области циф-
ровых технологий; обучение более 1100 
слушателей на программах ДПО. В обра-
зовательном процессе — от утверждения 
содержания программ и отбора студентов 
до оценки результатов обучения, резуль-
татов проектов и выдачи адресных гран-
тов — будут активно участвовать экспер-
ты и практики от предприятий-партнеров. 
В рамках передовой школы вуз будет гото-
вить инженеров-конструкторов, инжене-
ров систем автоматизированного управ-
ления технологическими процессами 
производств, инженеров-материаловедов, 
инженеров-технологов. Не менее 50% 
времени студент будет проводить в сме-
шанной проектной команде, становясь 

участником решения большой инженер-
ной задачи.

— В УрФУ будут организованы специ-
ализированные пространства — научно-
образовательные лаборатории для подго-
товки специалистов для нужд нашей про-
мышленности. Проекты, над которыми 
студенты работали в ходе обучения, будут 
реализованы на предприятиях. Основные 

вызовы предприятий сегодня соответству-
ют научным проектам школы, и под каж-
дый есть свои образовательные програм-
мы бакалавриата и магистратуры. На та-
ком уровне с предприятиями мы никогда 
еще не работали, — объяснила замести-
тель проректора по развитию магистра-
туры по проектному обучению и допол-
нительному профессиональному образо-
ванию УрФУ Валентина Овчинникова. 

В основе модели — акцент на цифро-
вой трансформации предприятий. По 
словам Валентины Овчинниковой, это 
совершенно новый подход, основанный на 
использовании современных контуров 
цифрового управления и проектирования: 
«В машиностроении это цифровизация 
допроизводственного контура, когда из-
делие может быть создано с оценкой его 
будущей эксплуатации и производства. 
В металлургии речь идет о применении 
цифровых технологий в самом производ-
ственном цикле, анализе состояния обо-
рудования, его использования, уменьше-
ния объема брака и отслеживания всех па-
раметров в режиме реального времени».

Напомним, Совет по грантам будет про-
водить заседания ежегодно. Результатом 
его регулярной работы должна стать по-
стоянная ротация участников. Всего на 
создание школ в 2022 — 2024 годах из 
федерального бюджета выделят около 
40 млрд рублей. По словам Валерия Фаль-
кова, проект вызвал огромный интерес, 
как у вузов, так и у высокотехнологичных 
компаний по всей России: «Мы уже выш-
ли с инициативой в правительство о про-
ведении второго этапа конкурса осенью 
текущего года».

— В дальнейшем таких школ будет 
около ста. К 2030 году в планах — обе-
спечить переподготовку и стажировку 
10 тыс. преподавателей и выпустить бо-
лее 40 тыс. высококлассных специалистов, 
— итожит Дмитрий Чернышенко.           ■ 

— Такой подход позволяет получать комплекс-
ный результат для предприятий: научный или про-
дуктовый проект и команду специалистов из чис-
ла студентов, которая эти решения может инте-
грировать и поддерживать. Школа формируется 
в тесной кооперации с восемью ведущими пред-
приятиями машиностроительной и металлургиче-
ских отраслей для решения стоящих перед ними 
инженерных задач. В их числе разработка новой 
линейки локомотивов, работающих на двигателях 

нового типа, цифровые системы управления про-
изводством в машиностроении и металлургии, вы-
пуск газотурбинных двигателей для гражданской 
малотоннажной авиации, проектирование и про-
изводство энергоэффективных дизельных и газо-
вых двигателей для автотранспорта, технологии 
получения новых материалов и сплавов, защитных 
покрытий для двигателестроения. Для получения 
научных и продуктовых результатов по этим зада-
чам и подготовки команд специалистов сформи-

ровано пять научных проектов, каждый из кото-
рых связан с сателлитной образовательной про-
граммой. От компаний уже получено подтвержде-
ние на привлечение софинансирования развития 
школы в объеме более 2 млрд рублей.

Мы трансформируем два процесса, кото-
рые связаны между собой — науку и обра-
зование. Их нельзя разделять. Предприятия 
требуют от молодых специалистов новых зна-
ний, которые будут положены на практику в об-
разовательном процессе. Для решения этой 
задачи к работе в школе будет привлечено не 
менее 40% экспертов-практиков от предприя-
тий. Так мы ускорим создание новых технологий, 
будем способствовать решению проблемы им-
портозамещения и выводу на рынок разра-
боток мирового уровня. Также такая работа 
позволит нашим предприятиям быть более неза-
висимыми, избавиться от привязки к зарубеж-
ным поставщикам.                                          

Комплексный результат

Основа идеологии Уральской передовой инженерной школы 
— максимальная интеграция образовательных программ 
в научно-внедренческие проекты, рассказала заместитель 
проректора по развитию магистратуры по проектному 
обучению и дополнительному профессиональному 
образованию Валентина Овчинникова 

ПАРТНЕР ПРОЕКТА
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вам, НЛМК продает на экспорт в основ-
ном полузаготовку, не попадающую под 
санкции, для ее дальнейшей переработки 
на европейских мощностях. «Евраз» исто-
рически ориентирован на экспорт в Азию. 
Доля экспорта в структуре продаж ММК 
составляла 20%, что значительно мень-
ше, чем у других российских компаний.

Российские металлурги заявляли, что 
должны будут переориентировать око-
ло 4 млн тонн товаров в год на восточное 
направление. Альтернативными рынка-
ми для российской металлопродукции 
называли Турцию и страны Азиатско-
Тихоокеанского региона: Китай, Вьетнам, 
Таиланд и Индонезию. Было очевидно, что 
это повлечет за собой рост транспортных 
издержек. Кроме того, на азиатском рынке 
цены ниже, чем в Европе и США, по этому, 
чтобы зайти на него, компаниям необходи-
мо снижать стоимость продукции.

Официальная статистика, которая 
отстает во времени более чем на ме-
сяц, свидетельствует об ограничен-
ном влиянии санкций на работу ме-
таллургов. Согласно отчету World Steel 
Association (Всемирная ассоциация 
стали, WSA), за первые пять месяцев 
2022 года российские металлурги со-
кратили выпуск стали крайне незна-
чительно: в мае — на 1,4% до 6,4 млн 
тонн, в целом за период — на 2,3% до 
31 млн тонн. Международные данные пе-
рекликаются с официальной информаци-
ей Росстата: за январь — май 2022 года 
производство чугуна в стране снизилось 
на 1% (до 22,1 млн тонн), нелегирован-
ной стали — на 6% (до 24,6 млн тонн), 
стального проката — на 1,4% (до 27 млн 
тонн). При этом отмечен рост в выпуске 
стальных труб и фитингов (на 17,5% до 
5,2 млн тонн) и стальных конструкций 
(на 11% до 2,6 млн тонн).

Объемы производства стали в РФ под-
держал экспорт полуфабрикатов и пере-
ориентация внешних поставок стальной 
продукции на восток, отмечают участни-
ки рынка. Как сообщил на Петербургском 
международном экономическом фору-
ме заместитель гендиректора РЖД Алек-
сей Шило, объем экспортных перево зок 
продукции черной металлургии по сети 
РЖД в восточном направлении за пять 
месяцев 2022 года вырос более чем на 

26% в сравнении с тем же периодом 2021 
года, и «удалось это сделать за счет сня-
тия привилегии угольщиков на желез-
ной дороге». По оценке ассоциации «Рус-
ская сталь», доля азиатского направле-
ния в экспортных поставках уже превы-
шает 50%, хотя ранее ограничивалась 
10 — 20%. По данным ценового агент-
ства Fastmarkets, российские металлур-
ги резко нарастили продажи стальных 
полуфабрикатов в Китай: в апреле 2022 
года их поставили в Поднебесную около 
0,4 млн тонн. Это в пять раз больше, чем 
за весь 2021 год. Продавцами выступили 
«Северсталь», «Евраз» и НЛМК.

Кроме того, снижение цен на внутрен-
нем рынке было на ура встречено металло-
трейдерами и строителями, которые, пом-
ня заоблачные ценники 2021 года, стре-
мились закупить дешевый металл про за-
пас. По оценке президента Национально-
го объединения строителей Антона Глуш-
кова, металл в России с марта подешевел 
на 40%: «Ситуация с ценами на материа-
лы разнится по регионам, но тенденции 
приблизительно везде похожие. На все ма-
териалы мы наблюдали рост цен с начала 
года, и он продолжился в марте, за исклю-
чением цен на металл».

Все это в некоторой степени компенси-
ровало снижение внутреннего потребле-
ния стальной продукции со стороны ав-
топрома. 

Есть еще один немаловажный момент. 
В четвертом пакете санкций ЕС сделано 
исключение для исполнения обязательств 
по контрактам металлургов, заключенным 
до 16 марта: полностью импорт россий-
ских железа и стали в страны Евросоюза 
был прекращен только с 17 июня.

И все-таки оно рухнуло
Уже в конце мая сразу несколько крупных 
металлургических предприятий и лобби-
рующая их интересы ассоциация «Русская 
сталь» громко заговорили о проблемах. 
В частности, Магнитогорский металлур-
гический комбинат (ММК) анонсировал 
возможное уменьшение загрузки про-
изводственных мощностей в июне бо-
лее чем на 40%. При этом на комбина-
те прошло сокращение производства 
чугуна на 30%, были остановлены две 
из восьми доменных печей. Глава 

Вера Пыжьянова

Стальная рентабельность процарапала дно
Российские металлурги на фоне резкого снижения рентабельности начали сокращать выпуск стальной продукции. И замерли в 

ожидании мер по поддержке внутреннего спроса, ослабления курса рубля и отмены акциза на сталь

ЧЕРМЕТ И САНКЦИИ  МЕТАЛЛУРГИЯ

оссийские металлурги боль-
ше не могут и не хотят рабо-
тать на грани рентабельно-
сти. Первое полугодие 2022 
года отрасль завершает на 
спаде. Как сообщил на Инно-

проме глава Минпромторга Денис Ман-
туров, загрузка производственных мощ-
ностей отечественных металлургических 
предприятий в июне в сравнении с апре-
лем 2022 года снизилась в среднем на 25%. 
«Металлургические предприятия сокраща-
ют объемы производства невостребован-
ного сортамента, и сейчас мы наблюда-
ем последствия», — пояснил глава ведом-
ства в интервью «РИА Новости». По сло-
вам вице-президента ассоциации «Русская 
сталь» Андрея Леонова, cнижение произ-
водства сталелитейных компаний в РФ в 
июне составило от 20 до 50%, так как це-
ны на сталь с начала года снизились на 
35% и откатились на уровень 2020 года, 
а себестоимость возросла почти на 50%. 
«В такой ситуации речь может идти лишь 
о выживании компаний, которые оказа-
лись на грани рентабельности, и сохра-
нении коллективов, но никак не о сверх-
доходах», — подчеркнул он.

Дали больно
Напомним, четвертым пакетом санкций 
против России, принятым Евросоюзом в 
середине марта, введен запрет на импорт 
широкой номенклатуры стальной продук-
ции из РФ, который ранее регулировался 
квотами. Под санкции в частности попал 
ввоз непокрытого горячекатаного и хо-
лоднокатаного стального проката, белой 
жести, нержавеющих горячекатаных и хо-
лоднокатаных стальных листов, арматуры, 
катанки, стального уголка, железнодорож-
ной продукции и ряда видов бесшовных и 
сварных труб. В пресс-релизе Еврокомис-
сии ущерб РФ от этой меры оценивался в 
3 млрд евро. При этом в списке не значит-
ся полуфабрикат — стальной сляб, одним 
из крупнейших поставщиков которого в 
Европу является НЛМК. 

Руководитель отдела аналитических ис-
следований Альфа-банка Борис Красно-
женов отмечает, что напрямую санкции 
ЕС ударили в первую очередь по «Север-
стали», другие сталелитейные компании 
оказались затронуты меньше. По его сло-

Р
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«Северстали» Александр Шевелев гово-
рил о том, что предприятия компании не-
дозагружены на 20 — 25%, работа агре-
гатов планируется исходя из загрузки 
и корректируется за счет сдвига ремонт-
ной программы, однако часть оборудова-
ния уже находится в простое.

Контрагенты металлургов отмечают, 
что влияние западных санкций на россий-
скую металлургию стало заметно только в 
июне. По информации и участников рынка, 
и представителей власти, к концу первого 
полугодия ситуация ухудшилась. Как уточ-
нил Денис Мантуров, помимо проблемы
 с логистикой из-за переориентации экс-

портных поставок, снижается спрос на ме-
таллопродукцию на внутреннем рынке во 
всех секторах экономики, в том числе в 
строительном.

Экспорт на восток потерю западных 
рынков компенсирует отрасли, по всей ви-
димости, не полностью. По данным Ассо-
циации морских торговых портов России, 
перевалка черных металлов за первое по-
лугодие сократилась на 11,7% (до 13,5 млн 
тонн). Кроме того, обратной стороной ме-
дали переориентации экспортных пото-
ков на восточное направление стал вы-
нужденный дисконт со стороны россий-
ских металлургов — он доходит до 25%. 

Так, по данным издания Fastmarkets, рос-
сийский сляб продавался в Китае в апре-
ле по 670 — 700 долларов за тонну с до-
ставкой. Последняя сделка в конце апре-
ля — начале мая уже была совершена по 
630 долларов за тонну, а новые предложе-
ния были на уровне 620 долларов за тон-
ну. Дисконт объясняется тем, что прода-
жи в Европу по многим позициям теперь 
невозможны, но российским комбина-
там надо продолжать экспортировать про-
дукцию, нужны обороты и валюта. Кроме 
того, отмечают металлотрейдеры, есть 
проблемы с проведением через банки 
сделок по покупке и той российской сталь-
ной продукции, которой напрямую санк-
ции не касаются, а также со страховани-
ем и поиском судов для транспортировки.

В результате владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов, чья компания была 
крупнейшим экспортером стальной про-
дукции из России в Европу, заявил, что 
при текущем курсе рубля экспорт сталь-
ной продукции убыточен. «Это серьез-
ный вызов для всей нашей индустрии. 
Российское производство стали состав-
ляет 70 млн тонн, а потребление в России 
— 40 млн тонн. Это значит, что 30 млн мы 
должны продавать и находить для них но-
вые рынки сбыта, — отмечал на ПМЭФ ге-
неральный директор компании Александр 
Шевелев. — Мы стоим перед очень слож-
ным выбором. Мы пока еще сдерживаем 
негативные последствия за счет внутрен-
них ресурсов, но наши возможности не 
безграничны».

ММК и вовсе отказался от экспорта про-
дукции. В конце июня председатель сове-
та директоров комбината Виктор Раш-
ников рассказал в ходе объединенного 
заседания правления Союза промышлен-
ников и предпринимателей Челябинской 
области, что компания уже третий месяц 
не осуществляет экспортные поставки. По 
его словам, в условиях снижения экспорт-
ной прибыли комбинат может и вовсе при-
остановить инвестиционную программу: 
«Чтобы заниматься инвестиционной про-
граммой, которую мы сейчас имеем, на-
до иметь минимум рентабельность 15%». 
По его словам, рентабельность ММК сни-
зилась с прошлогодних 20 — 25% до 4% в 
мае 2022-го, в июне –— от 1 до 1,6%. «Это 
же страшно, мы так никогда не работали», 
— цитирует ТАСС главу компании.

Правда, впоследствии в беседе с журна-
листами Виктор Рашников говорил, что 
пока реализация инвестпрограммы идет 
нормально, во многом благодаря тому, 
что в стройках первого передела больше 
участвуют китайские компании: «Сегод-
ня единственная страна, которая постав-
ляет, — это Китай, мы не то что угадали, 
просто так получилось, а перед этим мы 
20 лет строили в основном за счет евро-
пейских поставщиков». 

 МЕТАЛЛУРГИЯ ЧЕРМЕТ И САНКЦИИ

В 2021 году объем экспорта 
российской стали стабильно 
рос. По данным Росстата, 
только стального проката из 
страны вывезено на 7,36 
млрд долларов — в два раза 
больше, чем в 2020 году 
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Падение производства 
и экспорта…
И аналитики, и участники рынка предпо-
лагают, что основное снижение производ-
ства у российских металлургов произойдет 
во второй половине года. 

В середине июня НЛМК Владимира Ли-
сина представила свой прогноз ситуации 
в отрасли. Основываясь на анализе пока-
зателей за первый квартал, НЛМК ожи-
дает, что российские предприятия чер-
ной металлургии по итогам года снизят 
производство на 15% (на 11 млн тонн). 
В НЛМК считают, что наибольшее паде-
ние придется на второе полугодие, ког-
да производство в стране упадет на 9 млн 
тонн (на 26%) в сравнении со вторым по-
лугодием 2021 года. В годовом выражении 
больше всего пострадает выпуск плоского 
проката — на 23%. Сортовой прокат поте-
ряет 15%, производство полуфабрикатов 
(слябов) — 6%.

На текущий момент сами металлурги-
ческие компании прогнозируют падение 
производства во второй половине года при-
мерно на 30%, говорил замглавы Минпром-
торга Виктор Евтухов в середине июня: 
«Вторая половина года будет хуже с точки 
зрения показателей, в том числе из-за сни-
жения внутреннего рынка после того, как 
внешние потребители, пользуясь ситуаци-
ей, стали просить дисконт к цене на постав-
ляемую из РФ продукцию». 

По прогнозу WSA, в текущем году потреб-
ление стали в России может упасть на 20% 
до 35,1 млн тонн (против 43,9 млн тонн 
в 2021 году). Исполнительный директор 
Центра экономического прогнозирова-
ния Газпромбанка Айрат Халиков от-
мечает, что крупнейшие сталелитейные 
компании уже уменьшили закупки желез-
ной руды в России на 25 — 30%, что явно 
свидетельствует о готовности к сжатию 
производства. 

При этом внешний рынок вряд ли сможет 
оказать поддержку российским металлур-

гам, так как сокращение производства ста-
ли — общемировой тренд. По данным WSA, 
в мире в январе — мае текущего года оно 
упало до 791,8 млн тонн, что на 6,3% мень-
ше, чем годом ранее. По мнению Айрата 
Халикова, текущая ситуация на мировом 
рынке выглядит как начало избытка про-
изводства стали после длительного перио-
да высоких цен, что, вероятно, приведет к 
их коррекции. На российских металлургов 
негативно будет влиять как снижение экс-
портных цен в долларах, так и укрепление 
рубля, что сократит рентабельность про-
даж стали на экспорт в ближайшие месяцы.

По оценкам аналитиков «Фридом Фи-
нанс», в зоне риска находятся компании, у 
которых больше продукции поставлялось 
на экспорт. По итогам 2021 года на экспорт 
у «Евраза» уходило 61% продукции, у НЛМК 
— 59%, у «Северстали» — 47%.

— К сентябрю загрузка металлургиче-
ского сектора будет на уровне 50%, пред-
приятия будут находиться на грани рента-
бельности, — прогнозирует заведующий 
кафедрой промышленного менеджмента 
МИСиС Юрий Костюхин.

На ухудшение финансового положения 
российских металлургов может указывать 
и тот факт, ряд меткомпаний уже отказа-
лись от выплаты дивидендов. Это, по мне-
нию эксперта, может объясняться жела-
нием компаний сохранить денежную мас-
су для оплаты долгов.

…при внутренней поддержке…
Правительство РФ постепенно запускает 
дополнительные меры поддержки метал-
лургической отрасли.

— Сокращение объемов производства 
вкупе с 30-процентным снижением цен на 
металлопродукцию на российском рынке 
может привести к тому, что уровень рента-
бельности предприятий значительно сни-
зится. Нам бы не хотелось этого допустить, 
— заявил Денис Мантуров в начале июля.

— Правительство простимулирует рост 
внутреннего потребления стали. Эта зада-
ча будет решаться несколькими способами, 
— рассказал на 7-й общероссийской кон-
ференции «Стальные конструкции: основ-
ные тренды 2022 года» начальник отдела 
развития черной металлургии, трубной 
промышленности и металлоконструкций 
Минпромторга России Андрей Савельев. 
— Наибольшее внимание правительство 
уделяет строительству, на долю которо-
го приходится 70% потребления стальной 
продукции в России. Строительный сектор 
сейчас рассматривается как один из основ-
ных источников роста российской эконо-
мики на ближайшие годы.

Как сообщил Андрей Савельев, преду-
сматривается увеличение объемов финан-
сирования реконструкции ЖКХ. В 2023 — 
2024 годах это может дать рост спроса на 
трубы на 3 — 3,5 млн тонн. В Минстрое 
разработан план расширения спроса на 
стальную продукцию в строительстве. Уже 
в июле этого года должны быть утвержде-
ны изменения в законодательстве, снижа-
ющие требования к металлическим кон-
струкциям по огнестойкости, что должно 

ЧЕРМЕТ И САНКЦИИ  МЕТАЛЛУРГИЯ



38
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 27

 —
 29

, 1
8 И

ЮЛ
Я —

 28
 АВ

ГУ
СТ

А, 
20

22
38

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л №

 27
 —

 29
, 1

8 И
ЮЛ

Я —
 28

 АВ
ГУ

СТ
А, 

20
22

38
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 27

 —
 29

, 1
8 И

ЮЛ
Я —

 28
 АВ

ГУ
СТ

А, 
20

22

дать толчок каркасному строительству, 
предусматриваются льготы для такого 
строительства. В результате, по мнению 
Андрея Савельева, потребление стальной 
продукции может возрасти в стране на 
3 — 5 млн тонн в год. Следующим направ-
лением является инфраструктурное стро-
ительство: с РЖД и Росавтодором разраба-
тываются новые крупные среднесрочные 
проекты. Одним из них может стать стро-
ительство моста на Сахалин. Кроме того, 
будет расширяться железнодорожная сеть 
на Дальнем Востоке.

Участники рынка полагают, что очень 
важно активизировать реализацию инфра-
структурных проектов, особенно расши-

рение железнодорожной сети в направле-
нии Дальнего Востока. Это, с одной сторо-
ны, увеличит возможности для экспорта, а 
с другой — повысит спрос на металлопро-
дукцию внутри страны. Тем не менее экс-
перты считают, что увеличения спроса со 
стороны строительного сектора будет не-
достаточно, чтобы компенсировать паде-
ние спроса со стороны других секторов рос-
сийской экономики и сужение экспорта. 

… и акцизом в рукаве
Все это стало поводом для дискуссии об 
ослаблении налоговой нагрузки на отрасль. 
Негативные производственные прогнозы 
служат металлургам аргументом для отмены 

или корректировки акциза на жидкую сталь. 
Напомним, введение дополнительной 

нагрузки было связано со стремлением 
государства изъять сверхдоходы метал-
лургов, полученные с середины 2020 года, 
когда цены на металлопродукцию в мире 
резко пошли вверх. За прошлый год боль-
шинство меткомпаний установило рекорд 
по заработкам: доходы достигли по объ-
емам таких же величин, как в сумме за 
последние два-три года. В мае 2021 года 
заместитель председателя правительства 
Андрей Белоусов заявил, что металлур-
ги заработали не менее 100 млрд рублей 
только за счет повышения цен на сталь на 
внутреннем рынке и должны вернуть их в 
виде налога: «Мы посчитали, что метал-
лурги нас (государство, бюджет) — изви-
ните за это слово — нахлобучили в части 
госкапвложений и гособоронзаказа при-
мерно на 100 млрд рублей», — сказал он.

Теперь же металлургические гиганты 
активно лоббируют снижение налоговой 
нагрузки на отрасль, напоминая, что сей-
час она ровно такая же, как в досанкци-
онный период. 

Только в мае 2022 года, по данным «Рус-
ской стали», дополнительные налоги со-
ставили около 1,48 тыс. рублей на тонну 
стали. «Изъятие дополнительных налогов 
при практически полном отсутствии при-
были не может не усугублять и без того 
сложное положение металлургов», — за-
явил Андрей Леонов. 

— За пять месяцев текущего года ме-
таллургическим предприятиям, входящим 
в ассоциацию «Русская сталь», уже было 
начислено свыше 77,7 млрд рублей в со-
вокупности по акцизу на жидкую сталь и 
налогу на добычу полезных ископаемых 
на железную руду и коксующийся уголь. 
Можно предположить, что это не самым 
позитивным образом скажется на финан-
совых и производственных показателях 
предприятий черной металлургии, — со-
гласился Денис Мантуров.

Однако еще 24 июня комитет Госдумы 
РФ по бюджету и налогам отклонил по-
правки группы депутатов, предполагаю-
щие возврат к действовавшей в 2021 го-
ду системе налогообложения металлургов, 
то есть снижение налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) и отмену акциза 
на жидкую сталь. При этом замминистра 
финансов РФ Алексей Сазанов на заседа-
нии комитета заявил, что Минфин счита-
ет невозможной отмену акциза на жидкую 
сталь. По его словам, такая мера неиспол-
нима, потому что акциз на жидкую сталь 
— «долгосрочный источник финансиро-
вания расходов федерального бюджета». 
Правда, Минфин готов обсуждать уточне-
ния в его формулу в период осенней сес-
сии, если будет подтверждение ухудшения 
финансового-экономического положения 
металлургических компаний.                 ■ 

 МЕТАЛЛУРГИЯ ЧЕРМЕТ И САНКЦИИ

В первом квартале 2022 
года в мировом производстве 
стали произошел один из 
самых глубоких спадов в XXI 
веке: оно снизилось на 6,2% 
— впервые с 2009 года



ПОВЫШЕНИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ
Программа повышения производительности делится на две части. Это системные меры — 
льготное финансирование, налоговые преференции, снижение административных барьеров 
и адресная поддержка — работа экспертов региональных и федерального центров компе-
тенций в сфере производительности труда на производственных площадках.

Реализацией проекта в Свердловской области занимается Региональный центр компе-
тенций (РЦК) на базе областного Фонда развития промышленности и при поддержке об-
ластного правительства и губернатора. 

За четыре года реализации проекта десятки предприятий улучшили показатели — снизили 
время протекания процессов, увеличили выработку и повысили производительность труда.

За это время национальный проект претерпевал изменения — менялись отраслевой со-
став предприятий-участников, требования к уровню выручки компаний, целевые показате-
ли роста производительности и др. 

В июле 2022 года правительство решило расширить нацпроект «Производительность 
труда». Теперь получить адресную поддержку в специальном порядке смогут все системо-
образующие компании федерального перечня и предприятия с выручкой более 400 млн 
рублей, значимые для экономики региона независимо от отраслевой принадлежности.

«Расширение нацпроекта позволит нарастить объем выпускаемой продукции и насы-
тить рынок. Откроется возможность включать предприятия одной производственной це-
почки, чтобы увеличить производительность труда на всех этапах создания конечного то-
вара», — рассказал первый заместитель председателя правительства РФ Андрей Белоусов.

В стандартном порядке участвовать в нацпроекте могут компании-представители толь-
ко пяти отраслей экономики (обрабатывающее производство, сельское хозяйство, транс-
порт, строительство и торговля) с долей участия иностранных налоговых резидентов в устав-
ном капитале — не более 50%. Специальный порядок точечно снимает эти ограничения.

Чтобы предприятие в специальном порядке получило адресную поддержку, руководство 
региона должно обосновать необходимость такой помощи от государства, расписать воз-
можный социальный и экономический эффект. Целевым показателем может быть как рост 
производительности труда, так и объем выпускаемой продукции. В случае, если предприя-
тие не достигнет нужного эффекта, регион компенсирует федеральному бюджету затраты.

КУРС НА ЦИФРОВИЗАЦИЮ
Еще одним этапом развития нацпроекта стало создание автономной некоммерческой ор-
ганизации «Цифровые технологии производительности» (АНО ЦТП). Ее цель — поддержка 
цифровизации предприятий и минимизация негативного опыта у компаний, которые пы-
таются внедрять IT-нововведения на неподготовленную почву. 

АНО ЦТП помогает оценить цифровую зрелость предприятия, выстроить коммуникации 
между потребителями и разработчиками программного обеспечения, подобрать решения 

Уровень производительности труда в России десятилетиями отставал от развитых стран 
в 2 — 2,5 раза. Для улучшения показателя в 2018 году президент РФ Владимир Путин 
утвердил национальный проект «Производительность труда», который должен сократить этот 
разрыв. По данным правительства РФ, сейчас вклад нацпроекта в ВВП страны оценивается 
в 136 млрд рублей, а затраты государства на него окупились дважды

под задачи и потребности компании, протестировать их.
Работа АНО ЦТП идет параллельно с работой центров 

компетенций, однако без предварительной оптимизации 
производства цифровизация предприятия теряет смысл. 
Поэтому задача экспертов — подготовить такую почву для 
компании.

Именно цифровые экосистемы для повышения про-
изводительности труда стали темой одной из пленарных 
сессий международной промышленной выставки «Инно-
пром-2022». С начала запуска проекта прошло полгода и в 
цифровой экосистеме нацпроекта было собрано 300 пред-
ложений ПО, продуктов и сервисов, более ста раз их успеш-
но внедряли на производствах.

Такие решения востребованы и у уральских предприятий. 
Свердловская область — один из лидеров нацпроекта «Про-
изводительность труда». К нему подключились уже 152 ком-
пании и завода, а до конца года к ним присоединятся еще 
полтора десятка предприятий. К 2024 году производитель-
ность труда повысят 297 компаний области.

УСПЕХИ УРАЛЬСКИХ МЕТАЛЛУРГОВ
В силу специфики региона большой интерес к нацпроек-
ту проявляют металлургические предприятия. Среди них 
есть как те, кто уже прошел активную фазу совместной ра-
боты с экспертами РЦК (первые шесть месяцев) и уже ти-

ражируют принципы бережливого производства на все предприятие, используя компетен-
ции, которые получили в ходе реализации нацпроекта, так и те, кому только предстоит выя-
вить слабые стороны и начать повышать производительность труда на эталонных участках.

Так, Каменск-Уральский металлургический завод (КУМЗ) за полгода оптимизировал про-
цесс производства кузнечных прессовых профилей. Этот поток дает заводу 10% выручки. 
Активную фазу реализации нацпроекта «Производительность труда» предприятие завер-
шило в октябре 2021 года и сейчас поддерживает эффект от участия уже своими силами, в 
том числе тиражируя систему 5С, производственный анализ и стандартизированную работу.

«Нам удалось сократить время протекания процесса на пилотном потоке с 13,5 дней до 
10. Незавершенное производство сократилось с 500 тонн до 430 тонн, а выработка на че-
ловека увеличилась с 10,4 тонны на человека до 15,9 тонны, — рассказала представитель 
КУМЗ Екатерина Петрова. — Процесс производства от отливки продукции до сдачи пошел 
значительно быстрее. Важно также, что нам удалось не только в моменте добиться таких 
результатов, но и удержать этот прогресс».

Также тиражированием принципов бережливого производства занимается Кушвинский 
завод прокатных валков (КЗПВ). Здесь оптимизировали участок черновой обработки про-
катных валков в вальцемеханическом цехе. Благодаря помощи специалистов РЦК удалось 
с 15 до 20 тонн увеличить выработку на человека. Незавершенное производство снизилось 
до 44%, а время протекания процессов со 192 часов до 120 часов. 

«Но это просто цифры. Главное, мы побороли сопротивление коллектива, сломали мыш-
ление — можно даже так сказать. Теперь, когда мы заходим в цех, даже визуально заме-
чаем, что стало чище, руководители подразделений начали по-другому смотреть на пред-
приятие и даже разработали собственную программу «Культура производства», в которой 
описаны стандарты работы каждой службы. Можно сказать, мы попали к РЦК как раз тог-
да, когда это было нужно», — отмечает руководитель по развитию производственной си-
стемы КЗПВ Владимир Кабанов.

Среди тех, кто сейчас находится в активной фазе работы, — Первоуральский новотруб-
ный завод (входит в состав Трубной металлургической компании, ТМК). ПНТЗ — градообра-
зующее предприятие для Первоуральска, здесь работают 7 тыс. человек. Предприятие по-
ощряет стремление металлургов к участию в непрерывном улучшении производственных 
процессов, поэтому с готовностью вошло в нацпроект.

Присоединиться к нацпроекту планирует и еще одно предприятие ТМК — Синарский 
трубный завод. Предприятие находится на стадии подписания соглашения. В целом процесс 
оптимизации займет три года: за полгода специалисты РЦК проведут диагностику одного из 
производственных потоков, затем компания выберет и создаст эталонный участок, поток-
образец и внедрит новые решения. Далее в течение двух с половиной лет Синарский труб-
ный завод будет самостоятельно тиражировать освоенные методики и инструменты и мас-
штабировать подходы на другие процессы.

Н О ВЫ Е  Г РА Н И  Н А Ц П РО Е КТА . КА К  П О ВЫШАЮТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА УРАЛЬСКИЕ МЕТАЛЛУРГИ
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начале июля металлурги-
ческие компании «Север-
сталь», УГМК и Highland 
Gold объявили о планах реа-
лизовать совместный проект 
по разработке программно-

го обеспечения для предприятий отрас-
ли. Партером может стать «Ростелеком». 
Цель проекта — создание конкурентоспо-
собного и эффективного специализиро-
ванного ПО, позволяющего обеспечить 
стабильную деятельность металлургиче-
ских предприятий. Объем инвестиций в 
ближайшие три года может составить де-
сятки миллиардов рублей. 

Компания для реализации совместно-
го проекта уже создана в Верхней Пыш-
ме — ООО «УГМК-ИТ» с уставным капи-
талом в 100 тыс. рублей. Ее единствен-
ным бенефициаром пока является само 
ОАО «УГМК», директором — замести-
тель технического директора по инфор-
мационным технологиям УГМК Виталий 
Черепанов. 

Как сообщает пресс-служба УГМК, в 
настоящий момент металлургические 
предприятия и возможный основной ИТ-
партнер компания «Ростелеком» ведут 
дальнейшие переговоры о задачах и ин-
струментах проекта. Предполагается, что 
намерение сторон будет оформлено в ви-
де меморандума. Инициативу также под-
держивают фонд «Сколково» и министер-
ство цифрового развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ. Координируют ра-
боту российские экс-партнеры McKinsey 
(ушла из России).

— Масштаб российской горно-металлур-
ги ческой отрасли позволяет реализовать 
столь амбициозный проект, — сообщил 
один из экс-партнеров консалтинговой 
корпорации Тигран Саакян. — Мы будем 
двигаться к цели по шагам: сначала это 
будет самый критичный функционал, да-
лее совместно с горно-металлургическими 
компаниями он будет дорабатываться с 
учетом совершенно разного опыта.

На первом этапе проекта планирует-
ся провести комплексный анализ имею-
щихся программных решений, сформу-
лировать единые требования участников 
рынка к софту и составить дорожную кар-
ту разработки программных продуктов, 
адаптированных к реалиям российской 

горнодобывающей промышленности. Ре-
зультатом проекта должно стать созда-
ние конкурентоспособного и эффектив-
ного ПО, позволяющего обеспечить ста-
бильную деятельность металлургической 
отрасли. «При этом решения могут быть 
коммерциализированы как на внутрен-
нем — для тех, кто не примет участие в 
проекте, так и на внешнем рынках», — 
отметил консалтер.

— Такие консорциумы позволяют по-
лучать их участникам кастомный про-
дукт и при этом сохранять компетенции 
по его развитию внутри ИТ-компаний, 
которые могут применять их и в других 
отраслях, — поддержал проект директор 
Центра компетенций по импортозамеще-
нию в сфере ИКТ Илья Массух. 

Тренд
Это не первый проект подобного рода. 
Планы создания в стране различных СП 
между российскими металлургами и ком-
паниями ИT для разработки ПО под по-
требности отрасли декларировались и 
ранее, но прежде их участниками стано-
вились, как правило, иностранные вен-
доры, продвигающие собственные про-
граммные продукты, и отдельные хол-
динги. Объединить в проекте сразу не-
сколько металлургических компаний и 
исключительно российских разработчи-
ков решено впервые.

— Рост потребности российских ком-
паний в развитии высокотехнологичных 
цифровых инструментов является продол-
жением реализации программ операци-
онной трансформации, когда исчерпыва-
ются возможности для экстенсивного раз-
вития производства, — поясняют в пресс-
службе УГМК. — Все горнодобывающие и 
металлургические компании заинтересо-
ваны в разработке базового ПО для соб-
ственных ключевых производственных 
процессов, однако объединение усилий в 
этом вопросе станет намного эффектив-
нее. Это позволит сэкономить не только 
инвестиционные средства, но и сконцен-
трировать лучшие интеллектуальные ре-
сурсы для решения сложных технологи-
ческих задач.

Представители других крупных метхол-
дингов пока планов о вхождении в проект 
не заявляли. Но буквально в июне другой 

металлургический гигант Свердловской 
области  корпорация «ВСМПО-Ависма» 
создала в Верхней Салде компанию ООО 
«Тирус-ИТ», основной деятельностью ко-
торого также должна стать разработка 
ПО. Возглавил ее директор по информа-
ционным технологиям ВСМПО-Ависмы 
Валерий Дьяченко. О том, будет ли про-
изводитель титана объединять свои уси-
лия с УГМК или пойдет своим путем, не 
сообщается.

Как отмечают участники рынка, за по-
следние семь лет отечественная горно-
металлургическая отрасль стала одним 
из лидеров по внедрению цифровых тех-
нологий в стране. Теперь компании, го-
дами последовательно оцифровавшие 
производственные и бизнес-процессы по 
большей части на базе западного ПО и 
оборудования, оказались в уязвимом по-
ложении. Перед ними встал вопрос: про-
должать инвестиции в оцифровку или 
поставить проекты по дальнейшему 
внедрению высоких технологий на паузу.

Возможности
Создание металлургами собственных 
компаний, специализирующихся исклю-
чительно на разработке ПО, можно объяс-
нить и намерением правительства РФ до 
2024 года выделить 37,1 млрд рублей на 
замещение зарубежного ПО отечествен-
ным. Задачу создания технологических 
консорциумов по разработке программ-
ного обеспечения и импортозамещающих 
технологий поставил премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин.

По словам зампредседателя правитель-
ства РФ Дмитрия Чернышенко, бюд-
жетные  средства пойдут на софинан-
сирование создания и внедрения новых 
отечественных решений. По планам, раз-
работка российского ПО под нужды пред-
приятий должна начаться уже в октябре 
2022 года.

Как заметил вице-президент фон-
да «Сколково» Алексей Беляков, «есть 
ограниченное количество ресурсов и об-
щий вызов, который стоит перед россий-
ской экономикой. И меры государствен-
ной поддержки перестраиваются под 
потребности рынка в сторону комплекс-
ности, в том числе за счет создания 
технологических консорциумов».             ■ 

В

Вера Пыжьянова

Металлургический, мягкий, свой 
В условиях ограниченного доступа к импортному софту отечественные металлурги пошли по пути создания собственных 

ИT-компаний и консолидации усилий в этой сфере — так больше шансов получить конкурентоспособный рыночный продукт 

с наименьшими затратами 

 МЕТАЛЛУРГИЯ ИT



Бренды Урала

Партнер проекта
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этом году Магнитогорский ме-
таллургический комбинат от-
мечает 90-летие. Становление 
и развитие ММК неразрывно 
связано с историей страны ХХ 
и ХХI веков.

«Нам не раз приходилось сталкиваться с 
вызовами времени — изменениями рыноч-
ной конъюнктуры, ограничениями и кризи-
сами. Мы к ним готовы и умеем работать в 
меняющихся условиях. Нашей главной за-
дачей, как и прежде, остается производство 
качественной, востребованной рынком про-
дукции. Так что — работаем. Каждый на сво-
ем месте, поддерживая друг друга и помогая 
в решении текущих задач», — подчеркнул 
в обращении в марте 2022 года к работни-
кам группы ММК председатель совета ди-
ректоров ПАО «ММК» Виктор Рашников.

Победы Магнитки
Проектирование предприятия началось в 
1925 году, его начали строить на месте уни-
кального скопления железных руд горы Маг-
нитной на Южном Урале. Параллельно по-
ставили электростанцию, которая должна 
была снабжать электроэнергией будущий 

лист, пока монтировался стан 4500, магни-
тогорцы решили сменить на «уралмашевце» 
калибровочные валки на гладкие («бочки») 
и сделать дополнительные приспособления. 
Механические мастерские комбината рабо-
тали над новым оборудованием днем и но-
чью. У работников Магнитки получилось! 
Уже через месяц после начала войны они 
освоили выпуск броневого листа, столь не-
обходимый для советской танковой про-
мышленности. По сути, в тылу был совер-
шен подвиг.

В период 1941 — 1945 годов на Магнит-
ке было введено в строй пять новых заво-
дов, построены две доменные, пять мар-
теновских печей, четыре коксовые бата-
реи, среднелистовой стан, фасонно-вальце-
сталелитейный цех и ряд других промыш-
ленных объектов. По существу, был соз-
дан огромный комбинат с полным метал-
лургическим циклом. Всего в годы войны 
ММК, изначально ориентированный на вы-
пуск мирной продукции, дал стране свыше 
10 млн тонн чугуна, более 11 млн тонн ста-
ли, почти 7,3 млн тонн металлопроката. 
Каждый третий снаряд и броня каждого вто-
рого танка за военный период были сдела-

комбинат, протянули железнодорожную ли-
нию. Магнитогорский металлургический 
комбинат стал одним из крупнейших объ-
ектов, созданных в рамках первого пятилет-
него плана развития народного хозяйства 
СССР (1928 — 1932 годы). В феврале 1932 
года была введена в эксплуатацию первая 
доменная печь ММК. В июне того же года 
дала чугун вторая домна. Советский инду-
стриальный гигант начал отсчет трудовых 
будней, снабжая страну металлом для про-
изводства разнообразных конструкций, ма-
шин и механизмов. 

В годы Великой Отечественной войны 
стратегическое значение Магнитки еще бо-
лее возросло. С наступлением фашистов в 
Магнитогорск было эвакуировано с совет-
ской Украины оборудование Мариупольско-
го металлургического завода имени Ильича, 
в том числе броневой прокатный стан 4500 
— крупнейший в СССР, выпускавший бро-
невой лист для танков. Но для его монтажа 
на новом месте требовалось значительное 
время. Как быть?

На ММК уже эксплуатировался доброт-
ный обжимной стан — уралмашевский блю-
минг. Чтобы прокатывать на нем броневой 

В

Павел Кобер

У экономики России — стальная опора
Влияние Магнитки на развитие страны так же важно, как и в прошлом столетии, а стабильная работа и реализация масштабных 

инвестпроектов ММК на современном этапе позволяют уверенно смотреть в будущее Южному Уралу и всей России

 МЕТАЛЛУРГИЯ БРЕНДЫ УРАЛА / ММК Партнер проекта
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ны из магнитогорской стали. Более 30 ты-
сяч работников ММК награждены медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941 — 1945 годов».

Позднее зарубежные специалисты в об-
ласти военной истории напишут о том, 
что весь мир стал свидетелем драматич-
ной борьбы магнитогорского металла с 
металлом всей Европы, мобилизованным 
Гитлером для ведения войны на Востоке. 
И в этой битве Магнитка оказалась силь-
нее. Широкое распространение получила 
фраза, которую приписывают американ-
ским, европейским, советским истори-
кам и даже бывшему командующему не-
мецкой танковой армией генералу Гуде-
риану: «Магнитка победила Рур». Имеет-
ся в виду, что немецкая промышленность, 
сконцентрированная в годы войны пре-
имущественно в Рурской области Герма-
нии, уступила советской, основу которой 
составил Уральский регион с индустриаль-
ным гигантом ММК. И в этом, наряду с ге-
роической борьбой войск Красной армии 
на фронте, эксперты видят одну из главных 
причин победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне.

2 июля 2020 года Магнитогорску было 
присвоено звание «Город трудовой добле-
сти». Это почетное звание стало аналогом 
«Города-героя» и «Города воинской славы» 
и, согласно принятому в 2020 году федераль-
ному закону, пр исваивается тем городам, 
чьи жители в годы Великой Отечественной 
войны проявили трудовой героизм и само-
отверженность при производстве военной 
и гражданской продукции на промышлен-
ных предприятиях.

Ориентир — Россия
Ключевым моментом в постсоветской 
истории ММК стал приход в 1997 году на 
должность генерального директора ком-
бината Виктора Рашникова, чья трудовая 
биография полностью связана с Магнит-
кой. В 1967 году он начал работать слеса-
рем цеха ремонта металлургического обо-
рудования № 2. За время работы на ММК 
охватил многие направления деятельно-
сти: оператор, бригадир, начальник управ-
ления по производству и поставкам про-
дукции, главный инженер. С назначением 
Виктора Рашникова руководителем ком-
бината связано начало масштабного тех-
нического перевооружения Магнитки. Ко-
ренная модернизация была направлена на 
повышение эффективности производства, 
улучшение качества и освоение новых им-
портозамещающих видов продукции в со-
ответствии с запросами рынка. Таким об-
разом, индустриальный гигант должен 
был сохранить стратегическое значение в 
условиях стремительно меняющейся эко-
номической ситуации в стране.

Отметим здесь три важнейшие состав-
ляющие проведенного в начале XXI века 
техперевооружения Магнитогорского ме-
таллургического комбината. Летом 2009 
года был введен в строй стан 5000 произ-
водительностью около 1,5 млн тонн в год 
горячего проката. Этот уникальный агре-
гат стал ключевым элементом в создании 
на ММК комплекса по производству тол-
столистового проката (включает также 
комплекс внепечной обработки и маши-
ну непрерывного литья заготовок № 6). 
Комплексную поставку оборудования, 

предназначенного для выпуска высоко-
рентабельного толстолистового проката 
шириной до 4850 мм с категорией проч-
ности до X120 для нефтегазовой отрасли, 
судо-, мосто- и машиностроения, осуще-
ствил немецкий машиностроительный 
концерн SMS-DEMAG.

Стан 5000 укрепил позиции комбина-
та на рынке поставок металлопроката 
российским трубным предприятиям для 
производства труб большого диаметра 
(до этого в стране не выпускались и по-
ставлялись из-за рубежа) и помог при-
нять участие в таких крупных нефтегазо-
вых проектах, как магистральные газо-
проводы Сахалин — Хабаровск — Влади-
восток, Бованенково — Ухта, «Сила Сиби-
ри», нефтепроводы БТС-2, «Восточная Си-
бирь — Тихий океан».

Следующим крупным производствен-
ным проектом комбината стало строи-
тельство ключевого агрегата высокотех-
нологичного комплекса холодной про-
катки — стана 2000, который вводился в 
строй двумя очередями, в июле 2011 года 
и июле 2012 года. В состав технологиче-
ского оборудования комплекса вошли не-
прерывная травильная линия турбулент-
ного травления в соляной кислоте, совме-
щенная с пятиклетевым станом холодной 
прокатки производительностью 2100 тыс. 
тонн в год, агрегат непрерывного горяче-
го оцинкования производительностью 450 
тыс. тонн в год, комбинированный агрегат 
непрерывного отжига и горячего оцинко-
вания производительностью 650 тыс. тонн 
в год. Основное предназначение комплек-
са — производство холоднокатаного и 
оцинкованного листа, в том числе из вы-
сокопрочных марок стали, для автомоби-
лестроения, производителей бытовой тех-
ники и строительной отрасли.

Благодаря технологическим возможно-
стям стана 2000 холодной прокатки, Маг-
нитогорский металлургический комбинат 
прочно занял позиции ведущего россий-
ского поставщика металлопродукции для 
отечественного автомобилестроения. За 
годы работы стана его импортозамещаю-
щая продукция получила высокую оценку 
и одобрение со стороны предприятий ав-
томобильной отрасли страны. 

Третьим масштабным импортозамещаю-
щим проектом Магнитки стало освоение в 
2015 году производства высокопрочных и 
износостойких марок сталей, получивших 
фирменное наименование MAGSTRONG. 
Механические свойства таких сталей, 
не уступающих по характеристикам 
зарубежным аналогам, обеспечивают вы-
сокую устойчивость к абразивному изно-
су и ударную вязкость, хорошую сварива-
емость и обрабатываемость. Срок служ-
бы изделий из стали MAGSTRONG значи-
тельно дольше в сравнении с традицион-
но применяемым металлопрокатом, что 

Виктор Рашников (в центре) провел масштабную модернизацию ММК, которая стала вторым рождением 
легендарной Магнитки

Партнер проекта
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ведет к существенному увеличению меж-
ремонтных периодов эксплуатации и сни-
жению простоев оборудования, уменьше-
нию металлоемкости изделий и получе-
нию серьезного экономического эффекта.

ММК постоянно расширяет сортамент-
ный ряд сталей MAGSTRONG. В настоя-
щее время они получили самое широкое 
применение. В частности, используют-
ся крупнейшими российскими машино-
строительными и добывающими компа-
ниями для изготовления и ремонта строи-
тельной, карьерной и прочей специаль-
ной техники, нагруженных металлокон-
струкций, при производстве оборудова-
ния для переработки горных пород и про-
ходки шахт и других видов высокотехно-
логичной продукции.

Как видно из этого перечня проектов, 
Магнитогорский металлургический ком-
бинат уже много лет решает задачи им-
портозамещения и делает это вполне 
успешно, занимая со своей продукцией 
значительную долю отечественного рынка 
в различных отраслях промышленности.

Именно ориентация преимущественно 
на внутренний рынок позволяет Магнитке 
в сегодняшних непростых условиях корен-
ной трансформации национальной эконо-
мики работать стабильно, не снижая про-
изводственные показатели и объемы реа-
лизации продукции. Благодаря такой стра-
тегии ММК оказался в более выигрышной 
позиции в сравнении с другими металлур-
гическими компаниями, ранее связавши-
ми развитие с экспортом металлов и ме-
таллопродукции на Запад.

Параллельно с задачами техперевоору-
жения и импортозамещения ММК реша-
ет вопросы повышения экономической 
эффективности производства, постоянно 
работая над улучшением качества продук-
ции и оптимизируя схемы ее реализации. 
В настоящее время полностью загружены 
все производственные мощности комби-
ната, при этом продукция не отправляет-
ся на склад, а реализуется прямо «с колес».

В ответе за город и планету
Сегодня российские активы группы 
ММК представляют собой крупный ме-
таллургический комплекс с полным про-
изводственным циклом, начиная с под-
готовки железорудного сырья и закан-
чивая глубокой переработкой черных 
металлов. Компания входит в число круп-
нейших мировых производителей стали 
и занимает лидирующие позиции среди 
предприятий черной металлургии Рос-
сии. В 2021 году ММК произвел 13,6 млн 
тонн стали и реализовал 12,5 млн тонн 
товарной металлопродукции широкого 
сортамента с преобладающей долей про-
дукции премиум-класса.

Магнитогорский металлургический ком-
бинат — также один из лидеров отрасли 
по сокращению производственных издер-
жек и показателю рентабельности. Выруч-
ка группы ММК за 2021 год составила 11,9 
млрд долларов, EBITDA (объем прибыли до 
вычета расходов по выплате процентов, 
налогов, износа и начисленной аморти-
зации) — 4,3 миллиарда. При этом долго-
вая нагрузка компании является наимень-
шей в отрасли.

Вместе с тем деятельность ММК направ-
лена на формирование так называемой 
циркулярной экономики, то есть на до-
стижение такого состояния, при котором 
условия жизни и ресурсы используются 
для дальнейшего удовлетворения потреб-
ностей человека без подрыва целостности 
и стабильности природной системы. Как 
бы пафосно это ни звучало, но Магнитка 
в направлении ESG-трансформации вы-
ступает одним из лидеров национальной 
промышленности.

В аббревиатуре ESG заложены три 
основных принципа, которых должно 
придерживаться человечество в устойчи-
вом развитии: ответственное отношение 
к окружающей среде (E — environment), 
высокая социальная ответственность 
(S — social), высокое качество корпора-
тивного управления (G — governance). 

Экологическая ответственность предпо-
лагает шаги по снижению углеродного 
следа, повышению энергоэффективно-
сти, сохранению биоразнообразия, раз-
витие альтернативной энергетики и пе-
реработки отходов. В числе социальных 
мер — поддержка здоровья, качествен-
ное образование, обеспечение занято-
сти и равенства. Качественное корпора-
тивное управление включает справедли-
вое распределение результатов деятель-
ности, исполнение обязательств перед 
кредиторами, ответственные подходы к 
налогообложению, обеспечение кибер-
безопасности и т.д.

ESG-подход встроен во все аспекты биз-
неса ММК и влияет на принятие реше-
ний. В стратегию компании интегриро-
ваны приоритетные направления устой-
чивого развития: достижение цели «ноль 
травм», обеспечение низкоуглеродного 
и экологичного производства, создание 
корпоративной культуры возможностей.

Так, в рамках инициативы «Снижение 
влияния на окружающую среду и до-
стижение цели по сокращению выбро-
сов CO

2
» комбинат реализует направле-

ние «Чистый город». Работа по нему бы-
ла организована еще в рамках Страте-
гии-2015 для обеспечения значительного 
снижения уровня загрязнения атмосферы 
Магнитогорска. В настоящее время до-
бавлены мероприятия по оздоровлению 
окружающей среды в целом посредством 
ликвидации залежей отвальных шлаков, 
рекультивации отработанных карьеров, 
озеленения территорий и др. В ММК к 
2025 году намерены снизить комплекс-
ный индекс загрязнения атмосферы до 
показателя менее 5 единиц (соответству-
ет низкому уровню загрязнения), в десять 
раз сократить выбросы чрезвычайно и вы-
сокоопасных веществ, ежегодно перера-
батывать промышленные отходы в объ-
еме не менее 2,3 млн тонн, рекультиви-
ровать площади отработанных карьеров 
2 га в год, решить другие подобные задачи.

Перодовые технологии и использование современного металлургического оборудования позволяют ММК оставаться лидером металлургической отрасли России

Партнер проекта МЕТАЛЛУРГИЯ БРЕНДЫ УРАЛА / ММК
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ММК — это 

не только 

славное 

прошлое и 

настоящее, 

но и будущее 

российской 

индустрии

В 2019 году на комбинате запусти-
ли в эксплуатацию самую современную 
в России аглофабрику № 5 мощностью 
5,5 млн тонн высококачественного агломе-
рата в год. Реализация проекта позволила 
вывести из эксплуатации устаревшее обо-
рудование аглофабрики № 4, существен-
но снизив экологическую нагрузку. В ре-
зультате удалось добиться сокращения вы-
бросов пыли в два раза, оксида серы в че-
тыре раза, бензопирена в 16 раз, загряз-
няющих веществ в оборотную систему во-
доснабжения на 600 тонн в год. В 2020 го-
ду ММК закончил масштабный проект мо-
дернизации доменной печи № 2. Проект 
не только увеличил производительность 
печи, но и снизил выбросы пыли в атмос-
феру на 250 тонн в год, тем самым улуч-
шив условия работы доменщиков.

Результатом развития в компании систе-
мы энергетического менеджмента стало 
снижение по Группе ММК на 5,6% в 2021 
году чистого энергопотребления на тон-
ну стали и увеличение выработки соб-
ственной электрической энергии на элек-
тростанциях комбината по отношению к 
предыдущему году на 2% (11,7 МВт). Кро-
ме того, возросла утилизация вторичных 
газов на электростанциях в 2021 году в 
сравнении с предыдущим годом: домен-
ного газа — на 350 млн кубометров (5%), 
коксового газа — на 4 млн кубометров 
(1%). Следствием этого стало сокращение 
использования электростанциями комби-
ната природного газа на 1,1% в общем то-
пливном балансе ММК. Помимо экономи-
ческого эффекта, работа компании в обла-
сти энергосбережения и повышения энер-
гоэффективности дает существенные эко-
логические результаты, позволяя умень-
шить выбросы загрязняющих веществ и 
сократить эмиссию парниковых газов. 
В планах ММК — снизить к 2025 году вы-
бросы CO

2
-эквивалента до 1,8 тонны на 

тонну стали, что ниже среднемирового по-
казателя, по данным Всемирной ассоциа-
ции производителей стали (Worldsteel).

Комбинат добровольно принимает 
на себя обязательства по социально от-
ветственному поведению в отношении жи-
телей Магнитогорска и Уральского регио-
на. Компания помогает развивать спорт, 
поддерживает местное здравоохранение 
и образование. Кроме того, инвестирует 
в развитие инфраструктуры Магнитогор-
ска и организацию общественных меро-
приятий, активно развивает промышлен-
ный туризм, способствует развитию мало-
го и среднего бизнеса на базе индустри-
ального парка ММК. Например, в рамках 
реализации в Магнитогорске уникально-
го проекта преобразования городской сре-
ды «Притяжение», инициированного Вик-
тором Рашниковым, предполагается ком-
плексное освоение территории площадью 
около 400 гектаров. Будет создано еди-
ное круглогодичное мультифункциональ-
ное парковое пространство с комплек-
сом зданий общей площадью около 100 
тыс. кв. метров: здесь расположатся об-
разовательные, музейные, общественно-
деловые, спортивно-событийные, гости-
ничные, парково-рекреационные объек-
ты, рестораны и кафе. В число ключевых 
объектов строительства нового парка вхо-
дят музейно-образовательный комплекс, 
детский крытый парк развлечений, 50-ме-
тровый плавательный бассейн с фитнес-
центром, крытая ледовая и фристайл аре-
ны, а также 4-звездочный отель. Кроме то-
го, будет создана благоустроенная парко-
вая зона, включающая озеро с пляжем и 
набережной, а также детские площадки. 
Первая очередь проекта «Притяжение» 
будет запущена летом 2022 года, а закон-
ченный облик парк обретет к 2025 году.

Магнитогорский металлургический 
комбинат — это не только славное про-
шлое и настоящее, но и будущее рос-
сийской индустрии. Реализуя принципы 
устойчивого развития, Магнитка зада-
ет ориентиры для промышленных пред-
приятий и содействует формированию 
экономики нового типа.                   ■ 

У металлургов Магнитки особый характер — они умеют реализовывать самые дерзкие и амбициозные мечты. Одна из них — парусный спорт, который появился в Магнитогорске 
при поддержке ММК

Партнер проекта БРЕНДЫ УРАЛА / ММК  МЕТАЛЛУРГИЯ
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бщероссийский индекс промыш-
ленного производства в металлур-
гии в мае текущего года составил 
97,7% к маю прошлого года (срав-

нение везде к аналогичному периоду год на-
зад, если не указано иное), в январе — мае 
текущего года — 102%. На территории Ура-
ла и Западной Сибири за пять месяцев го-
да индексы промпроизводства в металлур-
гии выше общероссийских зафиксированы 
в Башкирии (125,4%) и Удмуртии (121,3%). 

Общероссийский объем отгрузки метал-
лургического производства за этот же пери-
од превысил 4874 млрд рублей, на террито-
рии Большого Урала — 1475 млрд рублей. 
Годом ранее общероссийская отгрузка до-
стигла 3728 млрд рублей, уральская — 1149 
млрд рублей.

Общемировая добыча меди в 2021 году 
выросла на 2% до 20 987 тыс. тонн (данные 
United States Geological Survey). Выпущено, 

по данным World Bureau of Metals Statistics, 
24 660 тыс. тонн против 24 455 тыс. тонн 
(плюс 0,8%). Потреблено 25 060 тыс. тонн 
(плюс 0,3%). В июне текущего года тонна ме-
ди на Лондонской бирже металлов торгова-
лась по цене 9033,13 доллара, что на 6% ни-
же, чем год назад.

Алюминия по итогам 2021 года выпу-
щено 67 243 тыс. тонн (плюс 2,9%). В ян-
варе — мае текущего года выпуск сокра-
тился на 0,7% до 27 972 тыс. тонн (данные 
International Aluminium Institute). Мировые 
цены в июне выросли на 5,1% до 2562,93 
доллара за тонну.

Мировая добыча цинка в 2021 году соста-
вила 12 790 тыс. тонн (плюс 4,2% к 2020 го-
ду), производство — 13 837 тыс. тонн (плюс 
0,42%), потребление — 14 047 (плюс 5,8%). 
В январе — апреле текущего года добыча 
увеличилась на 0,9% до 4079 тыс. тонн (дан-
ные International Lead and Zinc Study Group). 

За пять месяцев этого года индексы промпроизводства в металлургии вы-
ше общероссийских зафиксированы в Башкирии (125,4%) и Удмуртии 
(121,3%). На мировом рынке дорожают цинк и никель

О

При этом производство сократилось на 2,2% 
до 4535 тыс. тонн, потребление — на 0,2% до 
4548 тыс. тонн. В июне цинк стоил на 23,5% 
дороже — 3643,95 доллара за тонну, чем в 
июне прошлого года.

Выработка свинца в прошлом году росла: 
добыча в прошлом году поднялась на 2,5% 
до 4577 тыс. тонн, производство прибавило 
3,2% до 12 274 тыс. тонн, потребление — 4% 
до 12 205 тыс. тонн. За четыре месяца теку-
щего года добыто 1405 тыс. тонн (плюс 1,8% 
к аналогичному периоду 2021 года), произ-
ведено — 3967 тыс. тонн (минус 2,8%), по-
треблено — 3947 тыс. тонн (минус 2,7%). 
Стоимость тонны свинца на Лондонской 
бирже металлов по сравнению с маем про-
шлого года снизилась на 5,6% и составила 
2067,38 доллара за тонну.

Производство рафинированного никеля 
за прошедший год достигло, по информации 
World Bureau of Metals Statistics, 2787,6 тыс. 
тонн (плюс 15,2%), спрос — 2931,9 тыс. тонн 
(плюс 23,9%). Тонна никеля торговалась в 
июне по цене 25 837,5 доллара США за тонну, 
что на 44% выше цены годичной давности.
■ Подготовил Сергей Заякин

МЕТАЛЛУРГИЯ ЦВЕТМЕТ/МАКРОИНДИКАТОРЫ



Новый арт-объект появился в конце про-
шлой недели на стенах Свердловского 
академического театра драмы в Екате-
ринбурге. Дуэт Rainessence в составе ху-
дожников Марии Хардиковой и Михаи-
ла Иванникова создал в рамках фестива-
ля STENOGRAFFIA работу, которую авто-
ры назвали «окаменевшим комиксом».

Идея — история души человека на раз-
ных этапах жизненного пути. Первые че-
тыре образа относятся к группе архетипов 
«Эго». Это «Дитя», где можно рассмотреть 
два лица — мужское и женское, символ 
энергии жизни. Архетип «Сирота» пред-
ставлен двумя дельфинами и рыбкой, «Ге-
рой» — в виде Геракла. Четвертый архе-
тип «Опекун» символизирует умение по-
заботиться о себе и о своем мире и пред-
ставлен в виде жемчужины в раковине и 
человеческих рук.

Пятое изображение расположилось на 
стене за поворотом — это образ «Иска-
теля». Именно с него начинается второй 
этап становления личности — исследова-
ние собственной души.
Фото: Павел Иванов

Фото недели
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